
Parte do material plástico - garrafas e copos descartáveis - acaba sendo levada para o mar, colocando em risco os animais marinhos, alerta professor de Zoologia da UEPB. Página 5

Lixo na orla da capital prejudica fauna marinha
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Lei obriga prefeitura de Jp 
atender moradores de rua 
Em tramitação na Câmara da capital, projeto quer correção nas falhas das políticas públicas voltadas aos sem teto. Página 13

Governo promove evento 
sobre quintais produtivos

Tapetão deverá definir jogo 
da semifinal da 2a divisão

destino turístico: PB é um dos 
mais vendidos por operadora

Jogos dos socioeducandos 
começam nesta quinta-feira

Cemitérios de JP intensificam 
preparativos para o Finados 

Perícia nos pacotes achados 
no litoral será divulgada hoje

Como parte do Programa Nacional de Segurança 
Alimentar e Nutricional, extensionistas rurais da Emater 
promoveram evento em comunidade indígena. Página 8

Semifinal entre Perilima e Sport foi suspensa por 
uma liminar concedida pelo presidente do Tribunal 
de Justiça Desportiva da Paraíba. Página 24

De janeiro a setembro deste ano, a operadora CVC 
embarcou um total de 12% a mais de turistas para a Paraíba 
em relação ao mesmo período de 2017. Página 8

Primeira edição dos ‘Jogos Socioeducativos do Centro Edson 
Mota’ terá sete dias de duração. Evento é destinado aos 
adolescentes socioeducandos de 14 a 17 anos. Página 6

No Dia de Finados também serão realizadas missas em 
todos os cemitérios públicos da capital paraibana. No 
Senhor da Boa Sentença serão cinco missas. Página 5

Pacotes foram encontrados no último sábado em praias 
de João Pessoa, Cabedelo, Lucena e Baía da Traição. 
Exame pericial será divulgado pela PF. Página 6

Paraíba

Paraíba
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UE diz que resultado 
no Brasil se deve a 
cansaço democrático 

Com o ‘coração leve’, 
Haddad deseja boa 
sorte a Bolsonaro

Avião cai no mar e 
deixa pelo menos 
188 pessoas mortas

Espetáculo Maria’s 
será encenado hoje 
no Teatro Santa Roza

Comissário europeu de Assuntos Econô-
micos diz que o ocorrido no Brasil faz 
parte de uma tendência de “retrocesso” 
nas democracias liberais.   Página 16

Nas redes sociais, o candidato do PT à 
Presidência, Fernando Haddad, disse 
estar com o “coração leve” e que espe-
ra o “melhor de todos”.   Página 14

Acidente ocorreu ontem com avião da 
companhia aérea de baixo custo Lion 
Air, que caiu no Mar de Java pouco 
depois de decolar de Jacarta.   Página 15

Dirigido por Antônio Deol, 
da Companhia Oxente de Teatro, monólogo 
é interpretado pela atriz Mônica Macedo. 
Espetáculo será às 19h30.  Página 9



O Nordeste manteve os pés firmes 
no campo progressista também no se-
gundo turno das eleições para a Pre-
sidência da República Federativa do 
Brasil, canalizando a maioria de seus 
votos para o candidato da esquerda, 
Fernando Haddad (PT), que venceu 
em todos os nove estados da região. 

Com quatro governadores do PT 
(Bahia, Ceará, Piauí e Rio Grande do 
Norte), dois do PSB (Paraíba e Per-
nambuco), um do PC do B (Mara-
nhão), um do PSD (Sergipe) e um do 
MDB (Alagoas), o Nordeste transfor-
mou-se no reduto oposicionista por 
excelência ao governo de Jair Bolso-
naro (PSL).

Tendo em conta o nível de vio-
lência registrado durante o processo 
eleitoral, com discursos pejados de 
acusações, agressões físicas e assas-
sinatos, a questão a saber é qual será 
o tipo de tratamento que Bolsonaro 
vai dispensar ao Nordeste dissiden-
te: se revanchista - como muitos es-
peram - ou conciliador.

O ideal é que prevaleça o espíri-
to republicano. O Nordeste não pode 
se dar ao luxo de negar ajuda fede-
ral, diante de seus graves problemas 
sociais, mas também não pode ser 
submisso ao Palácio do Planalto em 
virtude exatamente da altivez polí-
tica manifestada pela maioria de seu 
eleitorado.

De sua parte, os gestores esta-
duais nordestinos eleitos ou reelei-
tos, na opinião de alguns analistas, 
também vão precisar de muita ha-
bilidade política, para evitar que o 

Nordeste se torne uma região politi-
camente conflagrada em relação ao 
novo Governo Federal, o que implica-
ria em retaliações a altura. 

Há bases para negociações que 
podem ser fontes de atitudes con-
sensuais. A bancada nordestina no 
Congresso Nacional, bem articulada 
com outras forças representativas, 
poderá ser decisiva para a aprovação 
ou não de projetos considerados es-
tratégicos para a governabilidade, no 
plano federal.

Por outro lado, o Nordeste não é 
só seca e pobreza como muitos bra-
sileiros de outras regiões ainda pen-
sam, infelizmente. O próprio Bolso-
naro reconhece, no seu programa de 
governo, que a região tem, por exem-
plo, um “grande potencial de desen-
volver fontes de energia renovável, 
solar e eólica”.

Ressalte-se que, para ser coeren-
te com suas promessas de campa-
nha, Bolsonaro precisa estabelecer 
um convênio de maior envergadura, 
envolvendo, a princípio, os governa-
dores e prefeitos nordestinos, para 
tentar reverter de imediato os altos 
índices de criminalidade consigna-
dos na região.

A atuação do Fórum dos Gover-
nadores do Nordeste também é con-
siderada decisiva para a construção 
desse diálogo. Ao longo dos últimos 
cinco anos, o colóquio de gestores 
conquistou credibilidade nacional, 
e deve se tornar mais coeso e firme, 
nas suas posições, diante do novo 
quadro político.
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UN Informe

Um homem, por si-
nal jardineiro e paisa-
gista, certo dia, apare-
ceu no consultório do 
grande psicoterapeuta 
e oncologista Bernie Siegel, queixan-
do-se de dores no abdômen. Feitos os 
exames, constatou-se úlcera. Acontece 
que as dores persistiram. A parte afe-
tada agora era o fígado. Submetendo-
se a novos exames, chegou-se à con-
clusão de que o paciente era portador 
de câncer já bastante adiantado.

O Dr. Bernie, diante daquele qua-
dro, foi sincero com o paciente: “Olhe, 
você está com um tumor maligno e 
só terá seis meses de vida. Contudo 
vou submetê-lo a uma quimiotera-
pia intensiva”. O homem, então, meio 
preocupado, foi logo dizendo ao Dr. 
Bernie: “Doutor, não vai dar tempo, 
pois a primavera está se aproximan-
do e eu quero cuidar dos meus jar-
dins para que o mundo fique mais 
bonito. Qualquer tratamento demo-
rado irá atrapalhar o meu trabalho”. 
E foi-se embora.

O Dr. Bernie ficou maravilhado 
com aquela atitude do seu paciente. 
Ao invés de se deprimir, de se revol-
tar, ele pensava mais nos outros, na 
alegria que suas flores iriam propor-
cionar às pessoas. Tempos depois, o 
homem volta ao consultório. E ao in-
vés de falar sobre o seu câncer, ele foi 
logo informando ao médico: “Doutor, 
a primavera chegou e as flores estão 
uma beleza. Ah, como eu gostaria de 
ter mais tempo de vida para tornar 
o mundo mais bonito!” E saiu para o 
seu trabalho.

Mais adiante, ele 
fez novos exames. Não 
havia mais câncer. O Dr. 
Bernie ainda descon-
fiou que tivesse havido 

troca de laudos, pois era impossível o 
que estava ocorrendo. O câncer havia 
realmente regredido.

A lição desse fato surpreendente 
não é outra: o estado emocional do 
doente pode influir na cura da doen-
ça, fato que a medicina psicossomá-
tica vem comprovando dia a dia. O 
bom ânimo, o entusiasmo, a alegria, a 
fé, fazem milagres. O jardineiro havia 
se esquecido dos seis meses de vida 
que lhe restavam e pôs-se ao traba-
lho. Afinal, o futuro a Deus pertence. 
O importante é o momento presen-
te. Jesus quando curava, costumava 
dizer à pessoa curada: “A tua fé te 
curou.” Por que ele dizia isso? Ora, 
porque se você está sem fé é como se 
estivesse numa sala e não quisesse 
abrir as janelas para que o ar e o sol 
nele penetrem. Jesus, como sol de sa-
bedoria e bondade, precisava da co-
laboração do doente. Se o canal está 
interrompido, como é que as vibra-
ções podem fluir?

Por isso deveriam mudar o am-
biente triste e tedioso dos hospitais. 
Até as cores brancas poderiam ser 
substituídas por cores mais alegres.

Flores, sorriso, limpeza, música, 
fé, alegria, otimismo, tudo isso é fator 
de bem-estar físico e mental. O jardi-
neiro esqueceu a sua tristeza e pen-
sou na alegria dos outros. Esqueceu o 
câncer e esperou a primavera que se 
aproximava. Sua fé o curou.

 Crônica

Sua fé o curou

Carlos Romero 
caromero@globo.com.br

O bom ânimo, o 
entusiasmo, a alegria, a 
fé, fazem milagres  

O governador eleito da Paraíba, João 
Azevêdo (PSB), confirma que pretende 
convidar a bancada federal da Paraíba 
no Congresso – dois senadores e 12 
deputados federais – para discutir pro-
jetos em favor do Estado, “independen-
temente da bandeira política de cada 
um”. A reunião com a bancada deverá 
ocorrer em janeiro.

A mobilização coman-
dada pelo governador 
Ricardo Coutinho e 
aliados, no tocante a 
aumentar a votação de 
Fernando Haddad (PT) 
na Paraíba, mostrou ca-
pilaridade política-elei-
toral. Não por acaso, o 
petista obteve 65% dos 
votos contra 45, 46% do 
primeiro turno. A propó-
sito, Haddad ganhou em 
220 dos 223 municípios 
paraibanos.

Jackson Macedo afirma que Fernando Haddad 
terá um papel importante como liderança na 
frente democrática que o PT, juntamente com 
outros partidos do campo progressista e os movi-
mentos sociais, deverá formar “não apenas para 
fazer oposição”, mas, sobretudo, para defender “a 
democracia, nossos direitos e a nossa constituição. 
Haddad continua sendo a grande liderança”.

“Continua líder”

Haddad na PB

aPoiadores de Bolsonaro sugerem BoiCote a Personalidades

mutirão “nenHuma Conversa”

JaCkson maCedo: “o Pt é esPeCialista em fazer oPosição”

Os processos que envolvem 
crimes dolosos contra a vida 
terão foco redobrado do Judi-
ciário paraibano, de novembro 
a dezembro. Apenas na capi-
tal, um total de 129 processos 
será apreciado pelo ‘Mutirão 
do Júri’, em novembro, insti-
tuído como mês nacional do 
júri pelo Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ). O esforço 
concentrado ficará a cargo das 
magistradas Aylzia Fabiana 
Borges Carrilho e Francilucy 
Rejane de Sousa.

Ex-vice-presidente do Bota-
fogo, Breno Morais divulgou 
nota em que nega conversa 
com o governador Ricardo 
Coutinho a respeito de su-
borno de árbitros de futebol, 
conforme insinuou o ‘Esporte 
Espetacular’ (Rede Globo), em 
reportagem sobre a ‘Operação 
Cartola’. “Quero deixar claro 
que não mantive nenhuma con-
versa com o governador...e que 
não tenho informação alguma 
que envolva o mesmo em qual-
quer irregularidade”.

Começou a ‘caça às bruxas’? Apoiadores de Jair Bolsonaro publicaram mensagem no Whatsha-
pp em que pedem aos usuários do aplicativo que boicotem artistas, jornalistas e intelectuais 
que assinaram o manifesto ‘Democracia Sim’, documento em defesa da democracia e contra a 
candidatura do capitão da reserva. Estão na lista, que tem 190 mil assinaturas, nomes como 
Caetano Veloso, Chico Buarque, Juca Kfouri, Arnaldo Antunes, Celso Lafer, Drauzio Varela e 
Gilberto Dimenstein.

reunião Com BanCada

O PT não está morto, não 
está acabado. Essa foi, 
em síntese, o que disse 
ontem, em entrevista à 
coluna, o presidente do 
PT da Paraíba, Jackson 
Macedo (foto), ao ser 
questionado sobre qual 
será o papel do partido 
após a derrota nas elei-
ções presidenciais. “Foi 
uma eleição  extrema-
mente difícil, mas o PT e 
os partidos do campo progressista popular conseguiram rachar o país, afinal 45% dos votos 
válidos não é pouca coisa. Disseram que o PT havia acabado, mas nós fizemos a maior 
bancada da Câmara Federal [com 56 deputados]. Cabe agora ao PT liderar um grande 
movimento nacional pela democracia, em favor da Constituição, que está em risco, por que 
ninguém sabe o que pode sair da cabeça desse rapaz [o presidente eleito, Jair Bolsonaro]. 
O PT sabe fazer oposição, é especialista em fazer oposição. Temos de ficar vigilantes para 
garantir a manutenção da democracia”, avaliou.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Pela proposta em discussão, o foro especial ficaria restrito aos presidentes da República, da Câmara, do Senado e do STF

A Comissão Especial 
da Câmara dos Deputados 
que analisa a redução da 
prerrogativa de foro para 
autoridades (PEC 333/17) 
promove debate sobre a 
proposta nesta quarta-feira, 
(31), a pedido de diversos 
parlamentares. O deputado 
Efrain Filho (DEM-PB), um 
dos que propôs o debate, 
afirma que “o foro por prer-
rogativa de função, popu-
larmente chamado de “foro 
privilegiado”, é verdadeiro 
resquício aristocrático que 
ainda permanece no nosso 
ordenamento jurídico”. 

O chamado foro privi-
legiado é o direito que a au-
toridade tem de ser julgada 
pelas instâncias superiores, 
seja o Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), ou o Superior 
Tribunal de Justiça (STJ).

Pela proposta em dis-
cussão na Câmara, o foro 
especial ficaria restrito aos 
presidentes da República, 
da Câmara, do Senado e do 
STF. Deixariam de ter foro 
privilegiado os ministros 

de Estado, governadores, 
senadores, deputados fede-
rais e estaduais, entre ou-
tras autoridades.

Para o deputado Tadeu 
Alencar (PSB-PE), que tam-
bém pediu que a proposta 
fosse debatida, “se é certo 
que o modelo constitucional 
das competências por prer-
rogativa de função não mais 
se adequa aos princípios Re-
publicanos, a sociedade civil 
organizada deve ser chama-
da a colaborar para o apro-
fundamento dos debates 
desta Casa”.

Foram convidados o ad-
vogado e professor associado 
de Direito Processual Penal 
da Universidade de São Paulo, 
Gustavo Henrique Badaró; o 
diretor-executivo da Transpa-
rência Brasil, Manoel Galdino; 
o presidente da Associação 
Brasileira de Imprensa, Do-
mingos Meirelles; e o advoga-
do e Conselheiro da OAB/SP, 
Leandro Caldeira Nava.

A reunião será realiza-
da às 10 horas, em plenário 
a definir.

Comissão volta a debater 
redução do foro especial

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Wéric

Para o deputado Efrain Filho (DEM-PB), um dos que propôs o debate, o foro por prerrogativa de função é verdadeiro resquício aristocrático

Foto: Divulgação/CMJP

Crimes dolosos

Tribunal do Júri realiza mutirão 
no mês de novembro na capital

Os processos que envol-
vem crimes dolosos contra a 
vida ganharão um foco redo-
brado do Judiciário estadual 
paraibano durante os meses 
de novembro e dezembro de 
2018. Pautas extraordinárias 
estão sendo inseridas nos 
Tribunais do Júri de todo o 
Estado e, somente na capital, 
um total de 129 feitos, com 
réus presos e soltos, será 
apreciado durante o ‘Muti-
rão do Júri’, a ser realizado 
em novembro – instituído 
como Mês Nacional do Júri 
pelo Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ). 

Para a realização do 
esforço concentrado, as ma-
gistradas à frente do 1º e do 
2º Tribunal do Júri, respec-
tivamente, Aylzia Fabiana 
Borges Carrilho e Francilucy 
Rejane de Sousa Mota, solici-
taram à presidência do Tri-
bunal de Justiça da Paraíba 
a decretação de um regime 
especial, com julgamentos 
em pautas extraordinárias 
e indicação de juízes, servi-
dores, membros do Minis-
tério Público e Defensoria 
Pública, a fim de viabilizar 
os atos preparatórios para 
a realização do evento. A 
solicitação foi prontamente 
atendida e estendida para o 
mês de dezembro.

De acordo com o juiz au-
xiliar da presidência, respon-
sável, também, pela coorde-
nação do regime, Eslú Eloy 
Filho, a presidência deferiu 
imediatamente o requeri-
mento feito pelas juízas das 
unidades, bem como pro-
videnciou o suporte neces-
sário para concretização do 
mutirão. O magistrado acres-
centou que, desde 2017, com 
a instituição pelo CNJ do Mês 

Nacional do Júri, a recomen-
dação é que os tribunais rea-
lizem, no período, o maior 
número de sessões possíveis. 

“Os juízes do Estado es-
tão cientes de que têm que 
pautar determinados pro-
cessos e dar cumprimento, 
também, à Meta 2 do CNJ. A 
isso, somamos esta neces-
sidade de solucionar o acú-
mulo processual em algu-
mas unidades e baixar este 
estoque”, declarou Eslú Eloy, 
acrescentando que ainda 
está recebendo a relação dos 
processos pautados nas co-
marcas do interior.

“Aqui em João Pessoa, é 
preciso pensar uma estru-
tura maior para a realização 
de um mutirão envolvendo 
o Júri, mas, em comarcas 
menores, os juízes podem 
trabalhar com sessões ex-
traordinárias com mais 
facilidade. E, é esta a reco-
mendação”, afirmou.

O magistrado expli-
cou, ainda, que, ao final 
do mês de novembro, os 

dados de todo o Estado 
serão remetidos à Direto-
ria de Gestão Estratégica 
(Diges), que compila os 
números e os envia ao CNJ. 
Relatório circunstanciado 
sobre os resultados obti-
dos também será enviado 
para análise do Conselho 
da Magistratura.

Na última segunda-
feira (22), foi publicado no 
Diário da Justiça eletrônico 
(DJe) a Resolução nº 25, de 
18 de outubro de 2018, que 
dispõe sobre a realização 
de reuniões extraordinárias 
de julgamentos no 1º e 2º 
Tribunais do Júri da Comar-
ca da Capital.

O presidente do Tribu-
nal de Justiça da Paraíba, 
desembargador Joás de Bri-
to Pereira Filho, ao assinar 
a Resolução, considerou a 
necessidade de otimizar o 
andamento dos processos 
ainda pendentes de julga-
mento inseridos nos es-
toques estabelecidos pela 
Meta 2 do CNJ.

Conforme o documen-
to, as sessões serão rea-
lizadas nos auditórios do 
Fórum Criminal da Comar-
ca da Capital, de segunda 
a sexta-feira. A pauta de 
julgamento será publicada 
e comunicada à Corregedo-
ria-Geral de Justiça, a quem 
caberá o acompanhamento 
e fiscalização, devendo ser 
disponibilizada, também, 
ao Ministério Público e De-
fensoria Pública.

Cada Tribunal do Júri 
realizará uma sessão ex-
traordinária por dia no mês 
de novembro do corrente 
ano, enquanto que, no mês 
de dezembro, apenas o 1º 
Tribunal do Júri realizará 
duas sessões extraordinárias 
por dia. Terão preferência os 
processos de réus presos, de 
violência contra mulheres e 
menores de idade, de crimes 
praticados por policiais no 
exercício ou não de suas fun-
ções e de confrontos dentro 
ou nos arredores de bares e/
ou casas noturnas.

O mês de novembro foi instituído como Mês Nacional do Júri pelo Conselho Nacional de Justiça (CNJ)

Foto: Divulgação/TJPB

O pagamento dos ser-
vidores estaduais – folha 
referente a outubro – será 
efetuado nesta terça e quar-
ta-feira (30 e 31), dentro do 
mês trabalhado. 

Neste primeiro dia, de 
acordo com a Secretaria de 

Estado da Administração, 
recebem aposentados e 
pensionistas. 

Já na quarta-feira, se-
gundo dia, será efetuado o 
pagamento dos servidores 
da ativa, incluindo adminis-
tração direta e indireta. 

Servidores estaduais 
recebem hoje e amanhã

O objetivo principal da 
sustentabilidade é a sobrevi-
vência do ser humano e dos 
recursos do planeta, tanto em 
curto, quanto em longo prazo. 
Seus princípios são o uso de 
recursos renováveis para pre-
servação dos não renováveis. 
Com esse pensamento o pre-
sidente do Tribunal de Contas 
do Estado, André Carlo Torres 
Pontes, reuniu-se com os pro-
fessores da UFPB, Raimundo A. 
Menezes Junior e Cristina Cris-
pim, do Programa de Desen-
volvimento do Meio Ambiente, 
o diretor de controle interno, 
Humberto Gurgel e a coorde-
nadora de sustentabilidade do 
TCE, Ana Márcia Alves, para 
traçar novos projetos para edu-
cação ambiental.

O programa de susten-
tabilidade foi implantado no 
TCE na gestão anterior, do con-
selheiro Arthur Cunha Lima, e 
teve como objetivo promover 
educação ambiental, visando 
estimular, entre os servidores, 
mudanças de posturas e hábi-
tos que contribuam para pre-
servação ambiental e redução 
de gastos. Na atual gestão as 
boas práticas foram ampliadas 
com novas iniciativas, buscan-
do promover mais economia 
sustentável, o uso de energia 
de fontes renováveis e o equi-
líbrio ambiental.

No encontro com os 

professores o presidente do 
TCE discutiu a possibilidade 
de mais uma parceria com 
a UFPB, tanto na implemen-
tação de novas práticas, a 
exemplo da instalação da au-
tomação na gestão do controle 
dos gastos com energia, trata-
mento e aproveitamento dos 
resíduos. Um detalhe é que o 
tribunal já trabalha hoje com 
economia, resultado de uma 
usina fotovoltaica, que utiliza 
energia solar na geração de 
seus serviços e a parceria com 
a academia poderá permitir a 
diversificação da matriz ener-
gética com o sistema eólico, 
iniciativa que vem sendo de-
senvolvida pela UFPB.

Além disso, várias outras 
possibilidades foram apre-
sentadas pelos professores, 
novas possibilidades para o 
aperfeiçoamento da gestão 
ambiental, a exemplo do tra-
to com os alimentos, aprovei-
tamento do lixo eletrônico, 
lixo orgânico e coleta seletiva 
dos resíduos sólidos. “Na ver-
dade, temos um projeto con-
tinuado, a exemplo da par-
ceria com o IESP, e sempre 
procurando aperfeiçoar com 
novas práticas em defesa do 
meio ambiente”, observou o 
conselheiro André Carlo, ao 
reiterar os entendimentos 
para fixar mais uma parceria 
com a universidade.

TCE e UFPB querem 
ampliar parcerias
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Promotoria de Justiça instaurou procedimento para apurar possível violação ao direito à educação e adotar as medidas cabíveis

O Ministério Público de 
Santa Catarina vai investi-
gar a conduta da deputada 
estadual eleita Ana Caroli-
ne Campagnolo (PSL), que 
divulgou nas redes sociais 
um comunicado pedindo 
que estudantes catarine-
neses gravem e denunciem 
manifestações político-par-
tidárias contrárias ao presi-
dente eleito Jair Bolsonaro 
(PSL). Segundo a assessoria 
de imprensa do órgão, a 25ª 
Promotoria de Justiça de Flo-
rianópolis instaurou, via ofí-
cio, um procedimento para 
apurar possível violação ao 
direito à educação e adotar 
as medidas cabíveis. 

“Segunda-feira, 29 de 
outubro, é o dia em que os 
professores e doutrinadores 
estarão inconformados e re-
voltados. Muitos deles não 
conterão sua ira e farão da 
sala de aula um auditório ca-
tivo para suas queixas políti-
co partidárias em virtude da 
vitória de Bolsonaro. Filme 
ou grave todas as manifesta-
ções político-partidárias ou 
ideológicas”, diz o texto da 
deputada que circulou nas 
redes sociais.

Em nota, os sindicatos 
representantes dos trabalha-
dores em educação das redes 
pública e privada municipal, 
estadual e federal do Estado 
de Santa Catarina classificam 
o comunicado da deputada 
eleita como ameaça e ataque 
à liberdade de ensinar do 
professor. Segundo os sin-
dicatos, isso “é tipicamente 
aplicado em regimes de au-
toritarismo e censura”.

“A sugestão de denúncia 
dos professores por estu-
dantes caracteriza um assé-
dio e uma perseguição em 
ambiente escolar, algo que 
remonta aos tempos da dita-

dura civil-militar brasileira”, 
diz a nota.

Os sindicatos dizem ain-
da que os próprios sistemas 
de ensino têm autonomia 
para propor, em conjunto 
com toda a comunidade es-
colar, o currículo e demais 
atividades pedagógicas. “Ati-
tudes de provocação inter-
ferem de forma ilegal e in-
constitucional no processo 
democrático de organização 
escolar, extrapolando a com-
petência de fiscalização do 
trabalho escolar e do acom-
panhamento das atividades 
profissionais feitas pelas 
equipes pedagógicas”.

Escola sem Partido
Projetos de lei com con-

teúdos semelhantes trami-
tam tanto na Câmara dos De-
putados quanto no Senado 
Federal. A proposta é incluir 
entre os princípios do ensi-
no, o respeito às convicções 
do aluno, de seus pais ou 
responsáveis, dando prece-
dência aos valores de ordem 
familiar sobre a educação es-
colar nos aspectos relaciona-
dos à educação moral, sexual 
e religiosa.

Os projetos são polêmi-
cos. Por um lado, os defenso-
res dizem que professores e 
autores de materiais didáti-
cos vêm se utilizando de suas 
aulas e de suas obras para 
tentar obter a adesão dos 
estudantes a determinadas 
correntes políticas e ideo-
lógicas. Já os críticos dizem 
que as leis atuais já impedem 
qualquer tipo de abuso por 
parte dos professores e que 
um projeto como o Escola 
sem Partido vai gerar inse-
gurança nas salas de aulas e 
perseguição aos professores.

Especialistas apontam 
que em várias experiências 
semelhantes ocorridas nos 
Estados Unidos, a neutrali-
dade exigida aos professores 

não foi traduzida em uma 
neutralidade no ensino em 
si, mas os estudantes com 
opiniões mais fortes preva-
leciam com relação à opinião 
dos mais fracos, não elimi-
nando a doutrinação.

Ameaças
Segundo o Sindicato 

Nacional dos Docentes das 
Instituições de Ensino Supe-
rior (Andes-SN), em todo o 
país, professores têm sofri-
do ameaças. A orientação do 
sindicato é que os docentes 
que passarem por situação de 
constrangimento e ameaças 
mantenham a tranquilidade e 
reúnam o máximo de evidên-
cias e provas das situações, 
que inclusive façam “prints”, 
ou seja, copiem os conteúdos 
caso as ameaças tenham sido 
feitas por meio de redes so-
ciais. Os professores devem 
procurar a seção sindical lo-
cal para que as medidas cabí-
veis sejam tomadas.

Anistia Internacional
Em nota, a Anistia Inter-

nacional diz que crescem no 
Brasil os relatos de profes-
sores em escolas e em uni-
versidades que têm sofrido 
pressões indevidas, coerções 
e intimidações. “Tentar im-
pedir o debate saudável e 
necessário de ideias e con-
teúdos em sala de aula, inclu-
sive através da proibição de 
autores consagrados e temas 
fundamentais para o pleno 
desenvolvimento humano, 
é uma violação do direito à 
educação e à liberdade de 
expressão”, diz.

Segundo a entidade, as 
autoridades brasileiras de-
vem atuar imediatamente 
para proteger o direito de 
professores e alunos em es-
colas e universidades e o 
pleno exercício do direito à 
liberdade de expressão e do 
direito à educação.

Mariana Tokarnia 
Da Agência Brasil

MP investigará deputada sobre 
monitoramento de professores

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Na BR-230

Governo entrega passarela 
em frente ao Iesp, amanhã

O governador Ricardo 
Coutinho vai inaugurar nes-
ta amanhã, às 17h30, mais 
uma obra de mobilidade 
urbana na Grande João Pes-
soa. Trata-se da passarela 
metálica para pedestres 
construída pelo Governo do 
Estado nas proximidades 
do Instituto de Educação 
Superior da Paraíba (Iesp), 
na BR-230, visando benefi-
ciar a comunidade daquela 
área, principalmente os es-
tudantes da região, que vi-
vem sob constante risco de 
acidentes. O investimento 
com recursos próprios foi 
de R$ 1,7 milhão.

A passarela metálica 
do Iesp, como a obra ficou 
mais conhecida, vai pro-
porcionar, sobretudo, mais 
segurança na travessia de 
pedestres naquele trecho 
da rodovia, e era uma anti-
ga reivindicação dos estu-
dantes daquela instituição 
de ensino, bem como dos 
moradores e trabalhadores 
da área, que precisam atra-
vessar a BR-230 naquele 
trecho de grande movi-
mentação de trânsito, com 
grande risco de acidentes.

O superintendente 
do DER, Carlos Pereira de 
Carvalho e Silva, diz que a 

obra atende aos anseios da 
população local e, princi-
palmente, aos estudantes, 
que diariamente atraves-
sam a rodovia em um dos 
pontos mais perigosos, nos 
horários de maior movi-
mentação de veículos nos 
dois sentidos. A partir de 
agora, todos poderão atra-
vessar com segurança, em 
qualquer hora do dia. 

A passarela do Iesp 
tem a mesma estrutura das 
duas já construídas pelo 
DER na rodovia BR-230 – 
uma no Renascer e outra 
na Comunidade Boa Espe-
rança.

Foto: Walter Rafael/Secom-PB

A passarela do Iesp vai proporcionar mais segurança na travessia de pedestres naquele trecho da rodovia

O Real Madrid for-
malizou aquilo que já era 
esperado nas últimas 24 
horas e oficializou on-
tem a demissão de Julen 
Lopetegui. O treinador já 
balançava no cargo diante 
dos maus resultados das 
últimas semanas e não 
resistiu à goleada sofrida 
para o Barcelona na vés-
pera. A passagem relâm-
pago do técnico espanhol 
durou 135 dias, e o argen-
tino Santiago Solari, do 
Castilla, time da base que 
disputa a terceira divisão, 
assume como interino em 
seu lugar.

“Esta decisão, adota-
da do mais alto nível de 
responsabilidade, visa 
mudar a dinâmica da 
equipe, enquanto todos 
os objetivos desta tem-
porada ainda são alcan-
çáveis. O Conselho de 

Administração entende 
que há uma grande des-
proporção entre a quali-
dade técnica do elenco, 
que tem oito jogadores 
nomeados para a próxima 
Bola de Ouro, algo inédito 
na história do clube, e os 
resultados obtidos até o 
momento”, diz a nota ofi-
cial do Real Madrid.

Do céu ao inferno
É a segunda demis-

são de Lopetegui em um 
intervalo de cinco me-
ses. Até o início de junho, 
quando recebeu o convi-
te para substituir Zidane 
à frente do Real Madrid, 
ele estava prestes a co-
mandar a seleção de seu 
país numa Copa do Mun-
do. Foi quando a Real 
Federação Espanhola de-
cidiu demiti-lo, na véspe-
ra do Mundial na Rússia, 
por conta do acordo com 
a diretoria merengue.

Lopetegui não é mais o 
técnico do Real Madrid

“Controle de Qualida-
de em Diagnóstico Médico” 
foi o tema central de Reu-
nião Técnica/Capacitação 
realizada no auditório da 
Agência Estadual de Vigi-
lância Sanitária (Agevisa). 
O evento integrou a progra-
mação do Governo do Esta-
do relacionada à Campanha 
Outubro Rosa e fez parte das 
comemorações pelo Dia Es-
tadual de Vigilância Sanitá-
ria, transcorrido anualmen-
te no dia 25 de outubro.

Com ênfase especial 
para o Outubro Rosa, que 
tem por finalidade chamar 
a atenção das mulheres (e 
também dos homens) para 
a importância da prevenção 
e do diagnóstico precoce no 
enfrentamento ao câncer de 
mama, a Reunião Técnica 
foi aberta pelo diretor Ad-
ministrativo, Financeiro e 
de Integração Regional da 
Agevisa, Irlanilson Fabrício 
de Almeida (que represen-
tou a diretora-geral Maria 
Eunice). O evento teve como 

público-alvo prestadores de 
Serviços de Diagnóstico por 
Imagem e técnicos de Vigi-
lância Sanitária de João Pes-
soa e Campina Grande.

Coordenada pela direto-
ra-técnica de Ciência e Tecno-
logia Médica e Correlatos da 
Agevisa, dentista sanitarista 
Helena Teixeira de Lima Bar-
bosa, que fez uma exposição 
sobre o “Monitoramento do 
Programa Nacional de Qua-
lidade em Mamografia – De-
safios e Conquistas” e sobre a 
“Regulação dos Profissionais 
e Empresas que prestam 
Serviços de Controle de Qua-
lidade em Radiodiagnóstico 
no Estado da Paraíba”, a re-
união técnica teve a parti-
cipação das médicas Eulina 
Helena Ramalho de Souza e 
Rafaela Montenegro.

Representando a equi-
pe médica do Centro Espe-
cializado de Diagnóstico do 
Câncer (CEDC), órgão ligado 
à SES, esteve a mastologista 
Eulina Helena Ramalho de 
Souza, que proferiu palestra.

Agevisa-PB tem ações 
do Outubro Rosa

Durante o mês de outu-
bro, o Hospital Metropoli-
tano Dom José Maria Pires 
recebeu 453 pacientes am-
bulatoriais, o que equivale a 
cerca de 2.700 atendimen-
tos em seis especialidades. 
O ambulatório do hospital 
atende pacientes pré-ope-
ratórios de cardiologia e 
neurologia. 

Cinco salas cirúrgicas 
em funcionamento realiza-
ram 66 cirurgias durante o 
mês, sendo 5 cardiopediá-
tricas, 18 cardiológicas em 
adultos, 10 neuropediátri-
cas e 33 neurológicas em 
adultos. 

Em relação a exames 
de imagem, o hospital reali-
zou 655 ressonâncias, 728 
tomografias, 666 raios-X, 
32 ultrassonografias e 263 
ecocardiogramas. A hemodi-
nâmica executou 19 angio-
grafias cerebrais, 61 angio-
plastias coronarianas, 170 
cateterismos e 6 emboliza-
ções de aneurismas. 

Os atendimentos do 

Mais de 400 pacientes 
ambulatoriais atendidos

Do GloboEsporte.com

Hospital Metropolitano, que 
fica localizado na Região Me-
tropolitana de João Pessoa, 
são realizados pelo SUS de 
maneira regulada, ou seja, o 
paciente deve se dirigir pri-
meiramente a um hospital 
de urgência e emergência ou 
UPA, para após o diagnósti-
co haver o encaminhamento 
correto para a unidade de 
saúde. O Samu também pos-
sui todos os protocolos de 
dor torácica para determinar 
se o paciente deve ser enca-
minhado diretamente para o 
Hospital Metropolitano.

Hospital Metropolitano 
Dom José Maria Pires 
recebeu 453 pacientes 
ambulatoriais, o que 
equivale a cerca de 
2.700 atendimentos 

em seis especialidades



Higienização
Os documentos antigos encontrados no arquivo da 
Câmara Municipal de João Pessoa já se encontram 
na Fundação Casa de José Américo. Página 8
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Descartadas de maneira irregular, as embalagens plásticas contribuem ainda para o esgotamento de aterros e lixões 

Mais de 95% do lixo en-
contrado nas praias brasi-
leiras é composto por itens 
feitos de plástico, como gar-
rafas, copos descartáveis, 
canudos, embalagens de 
sorvete e redes de pesca. Sa-
colas plásticas são as maio-
res vilãs do meio ambiente 
e, segundo o professor de 
Zoologia da UEPB, Douglas 
Zpppelini, o material plás-
tico descartado nas praias 
causam estragos em vários 
níveis. "No mar eles provo-
cam centenas de mortes de 
peixes e tartarugas".  

Esta é uma das princi-
pais conclusões de um tra-
balho de monitoramento 
realizado desde 2012 em di-
versas praias, pelo Instituto 
Oceanográfico da Universi-
dade de São Paulo (IO-USP), 
em parceria com o Instituto 
Socioambiental dos Plásticos 
(Plastivida), uma associação 
que reúne entidades e em-
presas do setor.

As embalagens plásticas 
quando consumidas de ma-
neira exagerada e descarta-
das de maneira irregular, em 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Descartáveis jogados nas praias 
prejudicam peixes e tartarugas

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Os cemitérios públicos da 
capital estão intensificando os 
preparativos para receber os 
visitantes na próxima sexta-
feira, 2 de novembro, Dia de 
Finados. No dia também serão 
realizadas missas em todos os 
cemitérios, a exemplo do maior 
e mais antigo de João Pessoa, o 
Senhor da Boa Sentença, onde 
estão previstas cinco missas, às 
7h, 9h, 11h, 15h e 17h, sendo 
a das 9h celebrada pelo arce-
bispo metropolitano, Dom Ma-
noel Delson.

No Cemitério Santa Ca-
tarina serão três celebrações: 
8h, 10h e 16h, enquanto que 
no São José também estão pre-
vistas três missas: 8h, 11h e 
16h. Já no Parque das Acácias 
serão realizadas quatro missas 
previstas para acontecer às 7h, 
8h, 10h30 e 16h30, o culto às 
9h30 e uma palestra espírita 
às 15h.  No Jardim Mangabeira, 
duas missas estão programa-
das para acontecer às 9h e 15h, 
além do culto programado 
para às 10h30.

Agentes de controle ur-
bano da Sedurb estarão desde 
cedo em todos os cemitérios 
assegurando o ordenamento 
dos comerciantes informais 
na frente desses locais. Só será 
permitida a presença dos ven-
dedores que já são cadastra-
dos na Prefeitura. Em parceria 
com a Secretaria Municipal de 
Saúde (SMS), em todos os ce-
mitérios públicos haverá uma 
tenda com profissionais espe-
cializados realizando aferição 
de pressão e testes rápidos.

Cemitérios de 
João Pessoa 
intensificam 
preparativos 
Teresa Duarte 
teresaduarte2@hotmail.com

Dia de Finados 

Corpo de Bombeiros monta esquema especial

O Corpo de Bom-
beiros Militar da Paraíba 
(CBMPB) vai intensificar 
a prevenção de afogamen-
tos por meio de atividades 
de busca e salvamento na 
próxima sexta-feira (2), 
em decorrência do feria-
dão do Dia dos Finados. 
O Corpo de Bombeiros da 
Paraíba registrou até o úl-
timo dia 28 de outubro, 72 
ocorrências de afogamen-
tos em todo o Estado. A 
instituição realiza um aler-
ta à população de como 
aproveitar a extensão de 
120km de praias do lito-
ral paraibano e dá dicas de 
como evitar afogamentos 
nos locais mais procura-
dos durante o feriado.

As principais causas 
são a inobservância das 
orientações dos guarda-
vidas, das sinalizações 
e placas de advertência, 
a ingestão de bebidas 
alcoólicas e a superes-
timação da capacidade 
natatória. Caso o cidadão 
presencie um princípio de 
afogamento, a recomen-
dação é tentar acalmar a 
vítima e oferecer um ob-
jeto flutuante para que ela 
segurar. Em seguida, acio-
ne o Corpo de Bombeiros 
através do 193. 

Em relação aos açu-
des, a intensificação de 
efetivo costuma ser no 
período de Carnaval, nos 
locais onde há uma maior 
incidência de banhistas. 

Para além deste perío-
do, ocorre o emprego de 
guarda-vidas quando há 
um grande evento festivo 
em determinada localida-
de em que naturalmente 
as pessoas busquem essas 
áreas como diversão. 

Praias mais perigosas
As praias mais peri-

gosas do litoral paraibano 
são: Gramame Sul e Nor-
te, Praia Bela, Praia do Sol, 
Praia do Seixas e Pontinha 
de lucena. As caracterís-
ticas geográficas dessas 
praias é que as tornam mais 
perigosas.  Praia Bela e Gra-
mame registram o maior 
número de casos de afoga-
mentos devido a presença 
de fortes correntezas. 

Em ambas há um es-
tuário (o encontro do rio 
com o mar) e isso provoca 
correntezas. Praias com 
estuários têm um poder 
de transformação maior. 
Ou seja, a maré 'constrói e 
destrói', tira areia de um lu-
gar e joga em outro, pedras 
que estavam encobertas 
passam a ficar desprotegi-
das, buracos são criados. 
Tem esse movimento da 
força do mar. Então a pes-
soa foi na praia hoje e da-
qui a um mês acha que é 
a mesma praia, só que ela 
já se apresenta diferente. 
Essa formação geográfica, 
associada à ingestão de be-
bida alcoólica ou a falta de 
atenção do adulto com a 
criança (como exemplos), 
potencializa os afogamen-
tos nessas duas praias.

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

n Nade apenas em áreas 
supervisionadas por guarda-
vidas. Nunca nade sozinho.
n Nunca finja ter necessidade 
de socorro.
n Evite uso de objetos flu-
tuantes como boias, câmaras 
de ar e colhões infláveis, eles 
passam uma falsa sensação 
de segurança.
n Mantenha-se sempre pró-
ximo às margens e longe de 
pedras, galhos e áreas mais 
profundas.
n Evite ingerir bebidas alcoó-
licas ou alimentos pesados 
antes e durante o banho de 
mar.
n Não fique próximo às áreas 
de recolhimento de embarca-
ções junto às marinas.
n Antes de entrar na água, 
consulte o guarda-vidas para 
saber as condições para o 
banho e para o surf.
n Esteja atento para quando 
a maré subir.
n Não mergulhe em águas 
desconhecidas ou quebrando 
raso.
n Informe qualquer irregula-
ridade observada ao guarda- 
vidas.
n Se for pego por uma cor-
rente, nade diagonalmente a 
ela até conseguir escapar.
n Chame por socorro ou faça 
sinais se não conseguir sair 
da corrente.
n Não superestime sua capa-
cidade de nadar saindo para 
longe, a não ser que o per-
curso seja paralelo à praia e 
de fácil socorro.
n Respeite o julgamento e a 
experiência de um guarda-

vidas treinado, seguindo suas 
instruções e não interferindo 
em seu trabalho.

Recomendações para 
crianças
n Procure o posto salva-vidas 
para solicitar a pulseira de 
identificação.
n Mantenha seu filho sempre 
no campo de visão.
n Não o deixe falar com es-
tranhos.
n Mantenha sempre a criança 
onde a água não ultrapasse 
a linha da cintura.
n Não deixe que ele nade 
sozinho.
n Observe sempre o movi-
mento das crianças mesmo 
quando o guarda-vidas esti-
ver perto.
n Não jogue areia nos outros 
nem participe de brincadeiras 
agressivas.
n Ao encontrar crianças per-
didas na praia, conduza-as 
ao posto de atendimento 
mais próximo

Piscinas
n Piscinas devem ser protegi-
das com cercas de no mínimo 
1,5 m de altura e portões 
com cadeados ou trava de 
segurança. Atenção! Alarmes 
e capas de piscina garantem 
mais proteção, mas não eli-
minam o risco de acidentes.
n Evite deixar brinquedos e 
outros atrativos próximos à 
piscina e reservatórios de 
água.

Águas naturais 
n Tenha certeza que as crian-

ças estão nadando em áreas 
seguras de rios, lagos, praias 
e represas.
n Ensine as crianças a respei-
tarem as placas de proibição 
nas praias, os guarda-vidas 
e a verificarem as condições 
das águas abertas.

Ambiente doméstico
n Depois do uso, mantenha 
vazios, virados para baixo e 
fora do alcance das crianças 
baldes, bacias, banheiras e 
piscinas infantis.
n Deixe a porta do banheiro 
e da lavanderia fechada ou 
trancada por fora e mante-
nha a tampa do vaso sanitá-
ria baixada.
n Mantenha cisternas, to-
néis, poços e outros reser-
vatórios domésticos sempre 
trancados.

Fique atento
Donos de embarcações
n O condutor de embarcação 
deverá conduzir seu veículo 
com prudência e velocidade 
compatível.
n O condutor de embarcação 
deve conduzir seu veículo 
sem ingerir bebida alcoólica.

Números de emergência
n Disque segurança da nave-
gação: 08002813071.
n Denúncia via aplicativo de 
mensagem whatsapp: (83) 
993029294.
n Plantão da Capitania dos 
Portos (83) 32412805.
n Emergências marítimas: 
185.
n Bombeiros: 193.

DiCAs PARA EVitAR ACiDENtEs No mAR

lugar de serem encaminha-
das para reciclagem, contri-
buem e muito para o esgota-
mento de aterros e lixões, são 
ingeridos por animais cau-
sando sua morte e poluem a 
paisagem. Todo esse impac-
to poderia ser diminuído ou 
eliminado, basicamente, por 
meio da redução do consumo 
desnecessário e correta sepa-
ração e destinação do lixo.

Em João Pessoa, a coor-

denação de Coleta Seletiva 
da Autarquia Especial Mu-
nicipal de limpeza Urbana 
(Emlur) e representantes das 
Associações de Catadores de 
João Pessoa possuem diver-
sos pontos de coleta seletiva. 
O objetivo é ampliar as ações 
da Coleta Seletiva na capital e 
estimular a população a des-
cartar esses equipamentos 
em locais adequados. A ação 
está entre as metas estabe-

lecidas no Plano Municipal 
de Gestão Integrada de Resí-
duos Sólidos (PMGIRS) para 
João Pessoa, elaborado pela 
Emlur, dentro da Política Na-
cional de Resíduos Sólidos. 

O Parque lagoa, a orla de 
João Pessoa e mercados pú-
blicos são alguns dos pontos 
onde foram instalados pon-
tos de coleta seletiva. Nesses 
locais foram instalados equi-
pamentos para recolhimento 

de resíduos secos. Um deles 
para vidro e metais e o ou-
tro para papel e plástico. Em 
cada unidade há instruções 
para os usuários sobre o que 
depositar nos pontos.

O material depositado 
é recolhido periodicamente 
pelos catadores que, poste-
riormente, fazem a triagem 
do que foi coletado, retor-
nando com esses resíduos 
para a cadeia produtiva. 

Para mais explicações, a 
Emlur conta com linhas de 
teleatendimento – 0800 083 
24252/3214 7628/7644/ 
3255 8444 (Alô limpeza) e 
3214 7634 (Ouvidoria).

Frequentadores da orla 
da capital, a exemplo do apo-
sentado Carlos Antônio, dis-
se que o ser humano é sujão 
por natureza. "O que falta 
mesmo é educação. O pes-
soal precisa se conscientizar 
que produtos descartáveis, 
principalmente o material 
plástico jogado na orla, polui 
o mar e provoca a morte de 
peixes e outros animais”. 

Maria do Socorro, que 
pratica caminhada na orla 
todos os dias, disse que a 
poluição do mar é um pro-
blema de falta de educação. 
"Como nós podemos ver, as 
praias de Tambaú e Cabo 
Branco são bem servidas 
de coletores de lixo, mas as 
pessoas preferem a lei do 
menor esforço. Ou seja, ao 
invés de jogarem as garra-
fas plásticas nos coletores 
de lixo, jogam na areia da 
praia, mas precisam saber 
que a maré quando enche 
joga todo o lixo no mar, pro-
vocando mais poluição".

Muitos frequentadores 
da orla jogam o lixo 

nas calçadas e na areia,  
poluindo a paisagem e o 

meio ambiente 

Foto: Evandro Pereira

Todo esse impacto 
poderia ser diminuído 

ou eliminado por 
meio da redução do 

consumo desnecessário 
e a correta separação e 

destinação do lixo
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Primeira edição dos jogos acontece durante sete dias e é destinada aos adolescentes socioeducandos de 14 a 17 anos 
O Governo do Estado 

por meio da Secretaria de 
Estado da Juventude, Espor-
te e Lazer (Sejel) em parce-
ria com a Fundação de De-
senvolvimento da Criança 
e do Adolescente (Fundac) 
dará início, a partir de quin-
ta-feira (1º), à primeira edi-
ção dos Jogos Socioeducati-
vos do Centro Edson Mota. 
O evento, que terá sete dias 
de duração, é destinado aos 
adolescentes socioeducan-
dos na faixa etária entre 14 
e 17 anos.

As modalidades em dis-
puta serão: futebol de campo, 
futsal, atletismo, dama, do-
minó e cabo-da-paz. “Serão 
seis modalidades e sete dias 
para todos poderem ter o 
contato direto com o esporte. 
O Governo do Estado sempre 
na preocupação em difundir 
o segmento nos mais diver-
sos locais da Paraíba”, disse o 
coordenador geral dos Jogos, 
José Hugo Coelho.

O secretário executivo 
de Esporte e Lazer, José Mar-

Jogos dos socioeducandos têm 
início amanhã em Mangabeira

Corpo ou força?
Sou brasileira. Nasci em São Paulo, mas 

fui criada no Nordeste, na Paraíba, onde 
mulher é “mulher macho sim sinhô”, como 
diz o ditado. Fui educada sob as regras e as 
normas de uma sociedade machista: sou 
uma mulher - logo sei o meu lugar. Aos 23 
anos, tive a oportunidade de morar na Sué-
cia. Eu mudei para aquele país  frio, nórdico 
e dos vikings e lá vivi por 12 anos. Grande 
parte da minha referência de vida adulta foi 
formada lá.

Entre Brasil e Suécia, não há apenas 
diferenças, há um abismo em todos os aspec-
tos. No quesito de paridade de gênero, espe-
cificamente, de acordo com Ranking Global 
de Igualdade de Género 2017, a Suécia está 
em 5º, e o Brasil está em 90º.  Só para se ter 
uma referência, o país africano Ruanda está 
em 4º. Mas o que aconteceu comigo foi o 
seguinte:  eu nasci e fui criada no Brasil, nos 
80/90, em uma cultura essencialmente ma-
chista, em que o corpo era (e ainda é) muito 
objetificado. Em todos os modos e em todos 
os meios de comunicação, tivemos grandes 
progressos desde então. Quem cresceu nessa 
época lembra dos absurdos que assistíamos 
pela TV e que eram considerados normais. 
Quando fui para a Suécia, na questão de 
igualdade de gênero, por exemplo, minhas 
primeiras percepções foi me sentir invisível. 
Invisível no sentido de ninguém olhar na rua, 
ninguém assobiar, ninguém soltar pilhéria.

E em um primeiro momento, isso teve 

um impacto enorme na minha na auto-es-
tima porque fomos educadas a achar esse 
assédio na rua normal, a achar que quando 
alguém te chama de “gostosa” na rua é sinô-
nimo de que você está “bem na fita”. Porém 
eu percebi um monte de outras coisas: meu 
corpo (gordo, magro, preto, branco, alto 
ou baixo) não fazia a menor diferença para 
nenhuma ocasião. Por lá, os homens não 
me olhavam da forma que eu estava acos-
tuma no Brasil  - e estava tudo bem! Eu não 
precisava daquilo. Que as propagandas, a TV, 
os jornais não tratavam a nossa imagem e o 
nosso corpo como eu havia aprendido e que 
aquilo era sinal de que havia um respeito 
maior entre todos. Ao decidir voltar para o 
Brasil, já tinha vivido m terço da minha vida 
na Suécia. E morando aqui há seis, me dei 
conta de quanto nós somos fruto do nosso 
meio e que talvez se eu não tivesse tido a 
oportunidade de experimentar essa outra 
realidade, talvez eu não pensasse assim.

Mas e aí? Ferrou? Porque além de ainda 
sermos o 90º país no Ranking Global de 
Igualdade de Gênero, países como Ruanda, 
Mongólia, Honduras e nosso vizinho Bolívia 
estão muito à nossa frente nesse quesito. 
Será a solução todos se mudarem para a 
Suécia para poder ter outra perspectiva e 
transformar suas próprias realidades? Não! 
Tão importante quanto o meio em que vive-
mos é o exemplo! Ah, o exemplo... Tenho dois 
filhos. Yuri com 12 anos e Yasmin com 10. Lá 

em casa não escutamos músicas com contex-
to sexual ou de objetificação do corpo. Pelo 
menos não ainda. E aí, Annita lança mais um 
hit avassalador impossível de ficar parado 
quando se escuta: Vai Malandra! A música 
toca em todas as festas e as crianças todas 
dançam ao som de: “Vai, malandra, an na/ Ê, 
‘tá louca, tu brincando com o bumbum/An 
an, tutudum, an na/ Vai, malandra, an na/Ê, 
‘tá louca, tu brincando com o bumbum/ 
Desce, rebola gostoso/Empina me olhando/ 
Te pego de jeito/ Se eu começar embrazando 
contigo/ É taca, taca, taca, taca/.

É muito difícil você tirar o contexto 
sexual (que está explicito) de uma música 
como essa e de centenas outras que viram 
hits. E para uma criança que por mais que 
ainda aquilo não faça sentido, uma hora vai 
fazer e ela pode achar normal. O menino ou 
a menina. E vai acreditar que seu corpo é um 
objeto. 

Uma vez no carro, dirigindo com os 
pensamentos perdidos, uma música com 
a uma batida gostosa e viciante começa a 
tocar: Vai Malandra!  Eu não atenta, só no 
“An an, tutudum, an an”, de repente ouço um: 
“Mamãe!!! Tira essa música”, vindo de minha 
filha Yasmin. Ah, o exemplo! E que fique bem 
claro: eu educo meus filhos da forma de que 
depois  formada suas personalidade eles po-
derão escutar o que desejar, dançar da forma 
que quiser e achar mais bacana.

No ano passado, em meu aniversário, 

recebi um cartão dessa mesma filha Yasmin 
onde além dos votos de felicidade ela escre-
veu #poderdamulher #juntassomosmais-
fortes . Isso me pegou bem desprevenida 
porque, apesar de ser feminista, esse assun-
to não é pauta na mesa na hora de jantar. Ela 
espontaneamente escreveu para me home-
nagear porque isso é o que ela vê em mim 
e em seu pai Christian,  que tem um papel 
tão importante quanto o meu nessa jorna-
da… Ah, o exemplo! Somos muito mais do 
que um par de olhos, pernas, um bumbum. 
Mas para que tenhamos progresso, essa 
percepção tem que começar de nós mesmos 
como exemplo. Essa  consciência tem que 
vir da cada um de nós, mulheres e homens. 
Temos que ensinar para a sociedade que nos 
educou a forma que queremos que eles nos 
vejam: como um corpo ou como uma força?

Eu quero ser força. Pois a minha beleza 
vem dela, da força da minha luta diária. Por-
que  eu até que tô bem para os meus 40. Mas 
essa beleza não vem dos meus cabelos, das 
minhas pernas ou da barriga tanquinho (que 
eu não tenho). Essa beleza vem da minha 
força de ser mulher. Da força que emano. Da 
força daquilo que sou, do que quero e do que 
posso ser. E por mais clichê que seja: uma 
atitude vale mais do que mil palavras!

Em tempo: se tiver a oportunidade, vá, 
sim, morar fora do país. Morar em outro 
lugar é uma das formas mais poderosas de 
crescer e mudar seu mindset.

Marcela Fujiy 
reporter@felipegesteira.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

co, lembrou das ações ligadas 
ao esporte na atual gestão. 
“A atual gestão estadual vem 
realizando todos os anos os 
Jogos Indígenas, os Jogos das 
Reeducandas do Presídio Fe-
minino Júlia Maranhão, os 
Jogos Escolares e Paraescola-

res, as Paralimpíadas da Pa-
raíba e, agora, será a vez dos 
menores socioeducandos”, 
frisou José Marco.

Abertura
A abertura está marcada 

para o primeiro dia do even-

to, às 9h, no ginásio do Centro 
Educativo Edson Mota, locali-
zado no bairro de Mangabei-
ra, em João Pessoa. Na opor-
tunidade, haverá desfile das 
equipes, a execução do Hino 
Nacional, bem como algumas 
apresentações culturais.

Em menos de 12 horas

Suspeito de homicídio 
é identificado e preso

Em menos de 12 ho-
ras de investigação, a po-
lícia conseguiu identificar 
e prender o suspeito de 
praticar homicídio, na ci-
dade de Picuí, no interior 
da Paraíba. Valmir Pereira 
dos Santos, 33 anos, foi 
preso na manhã de ontem 
por policiais civis.

Ele é apontado pelos  
investigadores como o 
autor dos golpes de faca 
que tiraram a vida de 
Adeílton Macedo, de 48 
anos de idade. O crime 
ocorreu na noite de do-
mingo (28), na Rua Ma-
noel Dionísio do Amaral, 
no bairro de São José, em 
Picuí, e teria envolvimen-
to com o tráfico de dro-
gas. A equipe que efetuou 
a prisão foi comandada 
pelo delegado Rodrigo 
Monteiro.

Segundo Pedro Ivo 
Soares Bezerra, delega-
do da 13ª Seccional de 
Polícia Civil, em Picuí, os 
policiais começaram a fa-
zer diligências para iden-
tificar e prender Valmir, 
minutos após a comuni-
cação do crime. “Após a 
realização das atividades 
iniciais de investigação 
no local do crime, por 
ocasião do acompanha-
mento da perícia crimi-
nal, a equipe de investiga-
ção obteve informações 
que indicavam a autoria 
do crime, tendo diligen-

ciado de forma imediata 
e prendido o autor do 
fato”, declarou Pedro Ivo.

Ainda de acordo 
com o delegado, o crime 
foi causado após um de-
sentendimento entre a 
vítima e o suspeito, por 
conta de uma dívida de 
compra de drogas.

Valmir foi autuado 
em flagrante delito pelo 
crime de homicídio qua-
lificado, previsto no arti-
go 121 do Código Penal.  
Ele foi encaminhado para 
a cadeia pública de Picuí, 
onde ficará custodiado 
até ser apresentado ao 
juiz durante uma audiên-
cia de custódia. “Em me-
nos de 12 horas da ocor-
rência do crime, a Polícia 
Civil elucida por comple-
to o delito, dando uma 
resposta célere, efetiva e 
eficaz, o que inibe a prá-
tica de crimes”, destacou 
Pedro Ivo.

Crime ocorreu na 
noite de domingo no 
bairro de São José, 

na cidade de Picuí, e 
teria envolvimento 

com o tráfico de 
drogas na região 

Evento acontecerá no ginásio do Centro Socioeducativo Edson Mota, envolvendo seis modalidades esportivas 

Foto: Reprodução

O resultado dos exames 
periciais dos pacotes que fo-
ram encontrados sábado pas-
sado no Litoral de João Pessoa, 
Cabedelo, Lucena e Baía da 
Traição, devem ser divulgados 
hoje pela Polícia Federal. O 
chefe da divisão técnica do Ins-
tituto Brasileiro do Meio Am-

biente e dos Recursos Naturais 
Renováveis (Ibama-PB), Gean-
dro Guerreiro, disse ontem 
que por observação visual, o 
pacote parecia ser de látex ou 
borracha sintética.

"No entanto", continuou 
Geandro, "só o exame peri-
cial feito pela Polícia Federal, 
vai mostrar, com certeza, do 
que se trata a mercadoria que 
pode ter sido descartada, ou 

caída involuntariamente de 
alguma embarcação".   

Todo o material reco-
lhido nas praias paraibanas 
foi entregue pelos técnicos 
do Ibama, sábado passado, à 
Polícia Federal para perícia.  
O chefe da divisão técnica do 
Ibama disse também que o 
responsável pelo descarte dos 
pacotes, caso seja identifica-
do, pode ser multado por cri-

me ambiental.
Pacotes idênticos aos en-

contrados na Paraíba também 
foram vistos em outras praias 
do Litoral nordestino, a exem-
plo de Pernambuco e Alagoas. 
Na Paraíba houve registro nas 
praias de Formosa e Camboi-
nha, em Cabedelo, de Cabo 
Branco e Jacarapé, em João 
Pessoa, na Praia de Lucena, e 
também na Baía da Traição. 

PF deve divulgar hoje resultado dos 
exames dos pacotes vistos no litoral 
José Alves
zavieira2@gmail.com
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Avaliado pela Fecomércio, o ICC passou de 104,75 pontos para 105,89 em outubro, na Região Metropolitana de João Pessoa

O mês de outubro regis-
trou alta de 1,09% no Índice 
de Confiança do Consumidor 
(ICC) na Região Metropolitana 
de João Pessoa, avaliado pelo 
Instituto Fecomércio de Pes-
quisas Econômicas e Sociais 
da Paraíba. O ICC passou de 
104,75 pontos em setembro de 
2018 para 105,89 pontos neste 
mês. Isso aconteceu porque os 
consumidores acreditam que 
com o término das eleições, 
ocorra uma melhora na políti-
ca econômica do país.

Este resultado foi influen-
ciado pelo índice de expectati-
va futura que registrou alta de 
2,35%. Além desses fatores, 
também existe a perspectiva 
de diversas contratações para 
vagas de empregos temporá-
rios para as festas de fim de 
ano. Na comparação anual, o 
Índice registrou alta de 1,10%, 
passando de 104,74 em outu-
bro de 2017 para 105,89 pon-
tos neste mês. A escala de pon-
tuação do Índice de Confiança 
do Consumidor varia de 0 (to-
tal pessimismo) a 200 (total 
otimismo).

Na avaliação por gênero, 
tanto os homens quanto as 
mulheres se mostraram mais 
confiantes, com altas de 1,37% 
e 0,92%, respectivamente. Os 
consumidores solteiros re-
gistraram o maior acréscimo, 
com 2,11%. Por escolaridade, 
os que possuem Ensino Supe-
rior completo demonstraram 
maior crescimento, 1,74%. Por 
faixa etária, a maior alta foi re-
gistrada pelos consumidores 
com idades compreendidas 
entre 26 e 36 anos (1,63%). E, 
por renda, os que ganham en-
tre sete e dez salários mínimos, 
com expansão de 1,65%.

O Índice de Confiança do 
Consumidor é composto por 
dois subindicadores: O Índi-
ce das Condições Econômicas 
Atuais (ICEA), que apura a 
confiança do consumidor em 
relação à sua situação atual, 
e o Índice de Expectativa do 
Consumidor (IEC), que mede 
o sentimento do consumidor 
em relação à sua situação fu-
tura. Em outubro de 2018, o 
IEC foi o que influenciou para o 
aumento do nível de confiança 
apurado pelo ICC, com alta de 
2,35%. Em contrapartida, o 
ICEA registrou leve queda de 
0,54% neste mesmo período.

Na avaliação dos entrevis-
tados considerando a situação 
futura da família, o percentual 
que avaliaram como melhor 
aumentou de 58,10% em se-
tembro de 2018 para 65,76% 
em outubro desse ano. Em 
contrapartida, o percentual 
dos que avaliaram como pior 
caiu de 13,47% para 10,60% 
no mesmo período. 

A escolha da amostra 
apresenta um índice de con-
fiança de 95% e um erro 
amostral de 4,90%. Para 
atender a precisão desejada, 
a amostra foi estimada em 
aproximadamente 400 entre-
vistas, sendo os participantes 
escolhidos de forma aleatória 
na RMJP, nos dez primeiros 
dias do mês, em diversos pon-
tos onde ocorre maior concen-
tração de consumidores. (Fon-
te assessoria Fecomércio)

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Paraíba registra alta no Índice 
de Confiança do Consumidor

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

O Hospital Estadual de 
Emergência e Trauma Senador 
Humberto Lucena, em João Pes-
soa, realizou durante o fim de 
semana 618 atendimentos. Nes-
se período, a unidade de saúde 
realizou 45 procedimentos de 
alta e média complexidades. O 
balanço tem como base as en-
tradas realizadas a partir da 
zero hora da sexta-feira (26) até 
as primeiras horas de ontem.

Acidentes envolvendo mo-
tos (93) e quedas (88) lideraram 
respectivamente, as entradas na 
unidade de saúde. Outros casos 
de emergência foram de agres-
são física (14), atropelamento 
(10), queimadura (9), acidente 
de automóvel (8), arma branca 
(6), arma de fogo (4) e aciden-

te de bicicleta (4). As demais 
ocorrências foram clínicas com 
destaques para corpo estranho 
(52), trauma (33) e AVC (23). 

Perfil
O Hospital Estadual de 

Emergência e Trauma Senador 
Humberto Lucena atende casos 
de urgência e emergência, contu-
do, muitos procuram a institui-
ção para atendimentos clínicos, 
não levando em consideração o 
tipo de assistência prestada pela 
unidade de saúde, voltado para 
situações de média e alta com-
plexidades, a exemplo de vítimas 
de trauma (acidentes e desas-
tres), violência, queimadura, Aci-
dente Vascular Cerebral (AVC) e 
hemorragias digestivas.

Mais de 600 pessoas são 
atendidas no Trauma-JP

Atendimentos em Campina Grande
O Hospital Estadual de 

Emergência e Trauma Dom Luiz 
Gonzaga, em Campina Gran-
de, realizou 480 atendimentos 
no último fim de semana. O 
balanço tem como base as 
entradas realizadas a partir 
da zero hora do sábado até as 
primeiras horas de ontem. Os 
casos envolvendo motos lidera-
ram as entradas nos plantões 
durante o período.

De acordo com a assesso-
ria de imprensa do Hospital 
de Emergência e Trauma de 
Campina Grande, dos 480 
atendimentos, 98 foram ví-
timas de acidentes de moto, 
acidente de automóvel foram 
cinco, oito de agressão física, 

vítimas de projéteis de arma 
de fogo foram contabilizados 
três e de arma branca seis. Os 
demais atendimentos médicos 
foram na clínica médica e na 
pediatria.

O Trauma-CG disponibi-
liza 292 leitos, 340 médicos, 
sendo 64 em regime de plan-
tão presencial 24 horas. O 
hospital dispõe de seis salas 
no bloco cirúrgico.

O Hospital de Emergência 
e Trauma Dom Luiz Gonzaga 
Fernandes de Campina Gran-
de é referência em trauma 
para 203 municípios da Paraí-
ba, além de alguns municípios 
do Rio Grande do Norte, Per-
nambuco e Ceará.

Referência no Sertão

Hospital de Patos ganha Centro de Imagens
Funcionando há mais 

de seis décadas, o Com-
plexo Hospitalar Regional 
Deputado Janduhy Car-
neiro de Patos (CHRDJC) é 
referência em urgência e 
emergência para cerca de 
60 municípios da Paraíba, 
e agora passa a ser também 
referencial no diagnóstico 
por imagem. Isto porque a 
unidade, que integra a rede 
estadual de saúde, está 
ampliando os serviços que 
presta à população com a 
implantação do Centro de 
Imagem que inclui, entre 

outros equipamentos, um 
tomógrafo de oito canais e 
16 imagens, entregue ofi-
cialmente pelo governador 
Ricardo Coutinho na quin-
ta-feira (25).

 Além dos serviços de 
raio X e ultrassonografia 
que já eram disponibiliza-
dos internamente, o hos-
pital passará a contar com 
mamografia computadori-
zada, endoscopia, colonos-
copia, broncoscopia, raio X 
geral e colposcopia. “Isso 
é, sem dúvida, um avanço 
significativo na prestação 

de serviço à população 
que vai ajudar e agilizar 
diagnósticos e, consequen-
temente, melhorar o aten-
dimento aos pacientes”, 
destaca Marcos Fernandes, 
diretor do Centro de Ima-
gem e da empresa DIMPI, 
responsável pelo setor de 
imagem do hospital. Ele 
lembra que todos os equi-
pamentos são novos.

O Centro de Imagem, 
que estará em pleno fun-
cionamento nos próximos 
dias, e estará aberto 24h, 
contará com uma equipe 

de 35 profissionais, entre 
médicos, enfermeiros, au-
xiliares, técnicos em raio 
X e tomógrafo, auxiliares 
de sala e recepcionistas. 
Com exceção de endosco-
pia, todos os demais exa-
mes serão realizados 24h, 
com agendamento prévio, 
conforme a demanda de 
pacientes e necessidade 
dos exames. “Essa regu-
lação está sendo definida 
essa semana. Para os pa-
cientes internos, a regula-
ção será através das soli-
citações médicas”, afirma 

a diretora do complexo, 
Liliane Sena.

 
Visita do governador
Na última quinta-feira 

(25), o governador Ricardo 
Coutinho visitou o Hospital de 
Patos, entregou oficialmente o 
tomógrafo e conheceu o Cen-
tro de Imagem. Ao chegar, o 
governador foi presenteado 
com um jaleco personaliza-
do do hospital. Na ocasião, 
ele enalteceu a importância 
do centro na melhoria dos 
serviços prestados à popula-
ção de Patos e região.

Foto: Secom-PB

Complexo Hospitalar Regional, referência no diagnóstico por imagem para cerca de 60 municípios, recebeu, na semana passada, um tomógrafo de oito canais e 16 imagens 
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De janeiro a setembro deste ano, a operadora embarcou 12% a mais de turistas para o Estado em relação a 2017

O Estado da Paraíba e 
a sua principal porta de en-
trada, a capital João Pessoa, 
estão entre os destinos tu-
rísticos preferidos dos bra-
sileiros. A informação é da 
operadora de viagens CVC, 
a maior das Américas. De ja-
neiro a setembro deste ano, 
a CVC embarcou um total 
de 12% a mais de turistas 
para a Paraíba, em relação 
ao mesmo período de 2017. 
São mais de 56 mil turistas, 
que, via CVC, visitaram os 
principais roteiros turísti-
cos da Paraíba nos primei-
ros oito meses deste ano. Ao 
longo de 2017, foram quase 
74 mil turistas que chega-
ram à capital paraibana com 
o apoio da CVC.

A operadora informa 
que o litoral paraibano é 
um dos menores trechos da 
costa brasileira, com cerca 
de 130km, mas destaca-se 
pela grande diversidade de 
praias, as belezas naturais, o 
mar verde azulado e as areias 
claras, aliado às enseadas, ta-
buleiros, falésias, coqueiros 
e cajueiros que encantam os 
turistas que vão em busca do 
sol do verão.

Entre as principais atra-
ções no destino destacam-
se:  Tambaba, primeira praia 
naturista do Nordeste, locali-
zada no litoral Sul, na Costa 
do Conde, cercada por muito 
verde e falésias; Tambaú, com 
seu frenético calçadão, locais 
exclusivos para a prática de 
esportes e pista caminhada; 
Jacaré, com o seu visual de 
tirar o fôlego ao som do Bo-
lero de Ravel, tocado por um 
saxofonista no Rio Paraíba; 
Cabo Branco, com suas areias 
brancas e coqueiros.

Como parte das estraté-
gias para manter a procura 
pela Paraíba em alta, a CVC 
vem, constantemente, apos-
tando em novas atrações tu-
rísticas no Estado. “Embora 
a maioria dos nossos clientes 
procure João Pessoa como 
destino principal, estamos 
incentivando-os a combinar 
a estadia na capital com pas-
seios pouco usuais pelos ar-
redores, como a Ilha de Areia 

Vermelha, piscinas naturais 
do Seixas, passeios pela his-
tória do Brejo paraibano e 
Cariri – para conhecer a “Ro-
liúde” Nordestina, entre ou-
tras atividades” diz Simone 
Bonilha, gerente de Produtos 
da CVC Corporativa para Pa-
raíba e Rio Grande do Norte.

Novos pacotes
A gerente comenta 

ainda que o cliente da ope-
radora pode optar por um 
pacote já definido com ante-
cedência, que disponibiliza 
todos os serviços inclusos, 
ou customizar o seu pró-
prio roteiro, de acordo com 
o orçamento disponível e as 
preferências em passeios e 
tempo de permanência.

Outra novidade é que 
a CVC também acaba de fe-
char novos acordos de blo-
queios rumo a João Pessoa 
durante a alta temporada de 
verão. A partir do início de 
dezembro e até o término 
do Verão 2019, partindo de 
várias capitais do país.

Segundo estimativas do 
Governo do Estado da Paraí-
ba, 200 mil turistas devem 
visitar a região na tempo-
rada de Verão 2018/2019, 
o que significa um aumento 
de 5% em relação ao mesmo 
período do ano passado.

Os pacotes para a Pa-
raíba estão disponíveis nas 
mais de 6.500 agências cre-
denciadas e mais de 1.200 
franqueadas CVC no Bra-
sil. Outras informações em 
www.agentescvc .com.br 
(para agentes de viagens) 
ewww.cvc.com.br (para con-
sumidores finais).

Destino Paraíba está entre 
os mais vendidos pela CVC 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

O umbu e a manga-
ba terão seus custos de 
produção atualizados 
no Estado da Paraíba. A 
ação está sendo  realizada 
nos municípios de Sumé, 
Conde e Baía da Traição 
desde ontem e segue até 
sexta-feira (2). Para isso, 
técnicos da Companhia 
Nacional de Abastecimen-
to (Conab) estão reunindo 
os agentes locais ligados 
aos segmentos que com-
põem a cadeia de produ-
ção extrativista.

Durante os encon-
tros, são levantadas as 
informações sobre todos 
os custos envolvidos com 
a produção, incluindo 
o uso de insumos, mão 
de obra e demais inves-
timentos para cada cul-
tura, com o objetivo de 
definir os parâmetros de 
preços ao longo do ciclo 

extrativo dos produtos.
As informações le-

vantadas subsidiarão a 
elaboração dos preços 
utilizados pelo Governo 
federal na execução de 
programas e políticas de 
apoio ao produtor, como 
a Política de Garantia de 
Preços Mínimos para os 
Produtos da Sociobiodi-
versidade (PGPM-Bio), 
que garante a subvenção 
dos produtos extrativos 
quando eles são vendidos 
abaixo do preço mínimo 
estabelecido.

A PGPM-Bio visa o for-
talecimento e o desenvol-
vimento socioeconômico 
dos povos e comunidades 
tradicionais, a permanên-
cia do homem na área ru-
ral e a garantia de renda, 
além de conservação, pre-
servação e uso sustentável 
dos recursos naturais.

Conab atualiza custos 
de umbu e mangaba

Mais de 56 mil 
turistas, via operadora 

CVC, visitaram os 
principais roteiros 

turísticos da Paraíba 
nos primeiros oito 
meses deste ano 

Em Rio Tinto

Emater promove evento sobre quintais 
produtivos em comunidade indígena 

Documentos históricos encontrados na 
CMJP estão em processo de higienização 

Com a finalidade de 
levar às famílias conheci-
mentos sobre a sistemática 
de produção de hortaliças, 
como parte do Programa 
Nacional de Segurança Ali-
mentar e Nutricional (SAN) 
extensionistas rurais da 
Emater, no município de Rio 
Tinto, proporcionaram uma 
excursão de agricultores ao 
Quintal Produtivo da agri-
cultora familiar Joana Maria 
da Silva, na comunidade in-
dígena Areia Branca. Ela foi 
beneficiária do Programa 
Brasil Sem Miséria (BSM) e 
também contemplada neste 
ano com um kit de quintal 
produtivo, composto de 
mudas de fruteiras e plan-
tas medicinais.  

Na ocasião, as extensio-
nistas Ednete freire, Eidy 
Simões e Betância lima, do 
escritório da Emater em Rio 
Tinto, empresa integrante da 
Gestão Unificada, vinculada à 
Secretaria de Estado do De-
senvolvimento Agropecuário 
e da Pesca, falaram sobre a 
importância de implantar 
quintais produtivos, o que 
permite a complementação 
da renda familiar com a co-
mercialização do excedente 
da produção, a melhoria dos 
hábitos alimentares, a mu-
dança de comportamento e o 
estilo de vida, como também 
ressaltaram a possibilidade 
de transformação dos ali-
mentos em bolos, doces, su-
cos e outros.

Os participantes tive-
ram a oportunidade de sa-
borear bolo de macaxeira, 
batata doce, cenoura, ta-
pioca e cuscuz de massa de 
mandioca, além dos sucos 
de goiaba, capim santo com 
limão e cenoura com limão. 
Numa ação voltada para as 
mulheres, aproveitando o 
Outubro Rosa, foi feito traba-
lho de conscientização para a 
importância da realização de 
exames de mamografia.

 Estiveram presentes 
ao evento, além de agri-
cultores familiares, o se-
cretário da Agricultura do 
município, assessores da 
Secretaria da Agricultura, 
dirigentes do Sindicado 
dos Trabalhadores Rurais, 

do Conselho Municipal de 
Desenvolvimento Rural 
Sustentável, e os presiden-
tes das associações comu-
nitárias de Areia Branca e 
Praia de Campina, além dos 
servidores da Emater local, 
lúcia e Antônio Borges.

 O SAN entende-se a 
realização do direito de 
todos ao acesso regular e 
permanente a alimentos de 
qualidade, em quantidade 
suficiente, sem comprome-
ter o acesso a outras neces-
sidades essenciais, tendo 
como base práticas alimen-
tares promotoras de saúde 
que respeitem a diversida-
de cultural e que sejam am-
biental, cultural, econômica 
e socialmente sustentáveis.

Os documentos antigos, 
encontrados no arquivo da 
Câmara Municipal de João Pes-
soa (CMJP), já se encontram na 
fundação Casa de José Amé-
rico para o processo de higie-
nização. São documentos que 
datam de diversos períodos, 
como o Brasil-Colônia, com al-
guns textos de 1814 e 1815; do 
Império, com outros de 1824 
até 1828, e atas que cobrem a 
vida do legislativo Municipal 
já no século 19, entre os anos 
de 1910 a 1912.

“São documentos impor-
tantes para historiadores e 
pesquisadores que tenham, 
como foco, nossa cidade de 
João Pessoa. O material relata 
assuntos e documentos da vida 
cotidiana da capital e vai dar 
oportunidade de entender me-
lhor a trajetória, tanto de João 
Pessoa, como de cidades pró-
ximas”, comentou o presidente 
da Câmara, vereador Marcos 
Vinícius (PSDB).

“É uma parceria que en-

Objetivo foi levar conhecimentos sobre a sistemática da produção de hortaliças, como parte do Programa Nacional de Segurança Alimentar e Nutricional 

Foto: Secom-PB

tendemos ser de muita impor-
tância para a própria fundação. 
Temos uma equipe técnica que 
sabe muito bem trabalhar a hi-
gienização de documentos. Po-
rém não temos como realizar a 
restauração porque é um pro-
cesso técnico muito mais com-
plexo. Não temos laboratório 
para esta etapa que poderá ser 
realizada pelas Universidades 
Estadual e federal da Paraíba”, 
esclareceu lúcia Guerra, dire-
tora do Departamento de Do-
cumentação e Arquivo da fun-
dação Casa José Américo.

Para o professor-doutor 
em História, Ângelo Pessoa, 
responsável pela restauração 
dos documentos, é importante 
contextualizar o papel da Câ-
mara de Vereadores no século 
19. “Hoje nós temos a Prefeitu-
ra, a polícia e o Poder Judiciário. 
No Brasil-Colônia, a Câmara 
era mais ou menos a reunião 
de tudo isso. Era um pouco o 
Executivo, uma espécie de Ju-
diciário de primeira instância 
e tinha junto dela a delegacia. 
Então nesses documentos apa-
recem queixas de falta d’água, 

de médicos e professores na 
cidade, que acabam sendo as-
suntos que têm uma perma-
nência histórica muito grande”.

Ainda de acordo com Ân-
gelo Pessoa, esse material su-
punha-se ter se perdido, com 
o fechamento das Câmaras, 
por Getúlio Vargas, em 1937. 
“Esses documentos ficaram 
trancados e esquecidos em al-
gum lugar sofrendo com chu-
va, traça, cupim e barata. Boa 
parte, infelizmente, deve ter 
se perdido. Eis que a equipe 
do Arquivo da Secretaria do 
legislativo da CMJP, em seu 
trabalho cotidiano começou 
a localizar e reunir algumas 
dessas peças”.

Segundo o professor, a 
primeira etapa é a higieniza-
ção, conservação e restauro 
do material; em seguida ha-
verá a leitura para transcri-
ção da linguagem antiga para 
uma mais contemporânea; 
por fim, a digitalização e o ar-
quivo em fotografia.

São documentos que datam de diversos períodos, como o Brasil-Colônia

Foto: CMJP



Artes cênicas
A paraibana Dudha Moreira encerra temporada amanhã,  
na Tamarindeira, do espetáculo ‘Outubros’. O monólogo é 
uma homenagem que a atriz faz a sua mãe. Página 12
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Dirigido por Antônio Deol, o monólogo aborda a singularidade do ser feminino 

Interpretado pela atriz Mô-
nica Macêdo, que é dirigida por 
Antônio Deol, da Cia Oxente de 
Teatro, o espetáculo solo intitula-
do Maria’s será encenado hoje, a 
partir das 19h30, no Teatro Santa 
Roza, localizado na cidade de João 
Pessoa. Os ingressos custam R$ 40 
(inteira) e R$ 20 (meia). 

A encenação de Maria’s se dis-
põe a abordar um episódio final da 
vida da personagem Maria Stuart. 
Com ela, e através dela, o espec-
tador é levado a refletir situações 
vividas por diversas mulheres. É 
levado à cena um período remoto, 
mas que permite possíveis diálo-
gos com a contemporaneidade, 
a exemplo da defesa e da liber-
tação do ser que é a mulher - ou, 
em outras palavras, a libertação 
desse ser que é Maria. No intuito 
de obter esse intento do diálogo, 
o espaço cênico é montado de for-
ma que seja proposta uma relação 
mais próxima entre intérprete e 
espectadores, convidando o pú-
blico para o palco, propiciando 
maior interatividade - e, por que 
não?, cumplicidade - com o espe-
táculo.

O espetáculo Maria´s surgiu 
durante encontro casual em no-
vembro de 2017, em plena Praça 
Benedito Calixto, em São Paulo. Na 
ocasião, os artistas buscavam ins-
piração para a criação de um tra-
balho que falasse da humanidade 

e da singularidade do ser femini-
no, aliadas a indispensável refle-
xão acerca dos dias atuais. Depois 
de quase um ano de trabalho, as 
diversas contribuições foram sen-
do costurados para que essa peça 
intimista estreasse no mês de ou-
tubro de 2018, tendo como “pano 
de fundo” da linha condutora do 
enredo a história de Maria Stuart, 
rainha da Escócia. 

As questões vociferadas atra-
vés da personagem Maria são re-
veladoras de possíveis  feminis-
mos e feminilidades. Reveladoras 
também de que - apesar de todos 
os árduos desafios - ainda há es-
perança de mudança; e de que o 
fim pode vir a significar um  vis-
lumbrar de um recomeço, mostra-
da por meio de uma dramaturgia 
descontínua, em espiral.

Maria’s será encenado hoje, 
no Teatro Santa Roza, em JP

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

SERVIÇO 
n Espetáculo: Maria’s 
Interpretação: Mônica Macêdo
Direção: Antônio Deol
Data: Hoje
Hora: 19h30
Local: Teatro Santa Roza, em 
João Pessoa
Endereço: Praça Pedro Améri-
co, s/n, Centro
Ingressos: R$ 40 (inteira) e R$ 
20 (meia)  

A atriz Mônica Macedo 
(foto) é a protagonista do 

espetáculo Maria’s

Foto: Bruno Vinelli



Está-se precisando de alguém que 
tenha prestígio suficiente para che-
gar até o capitão Jair e lhe dizer que o 
seu slogan é o primeiro verso do hino 
nacional alemão, cantado nas guerras 
e massificado ad nauseam pelo nazi-
fascismo e pela lavagem cerebral de 
Goebbels. A letra é do poeta alemão 
Hoffmann von Fallersleben, e a melodia 
de ninguém menos que Haydin. É para 
quem pode.

O hino é 1922, portanto 
recente. Não tem a tradição do 
hino brasileiro, criado em 1831, 
mas não perde em prestígio. 
Foi usado em várias peças da 
campanha de Trump, e, recente-
mente, pela campanha pelo staff 
do capitão Jair Bolsonaro, na 
campanha presidencial brasilei-
ra. Os alemães aproveitaram a 
terceira estrofe: “Deutschland, 
Deutschland über alles / Über 
alles in der Welt /Deutschland, 
Deutschland über alles / 
Deutschland, Deutschland über 
alles /Über alles in der Welt/ Wenn es 
stets zu Schutz und Trutze / Brüderlich 
zusammenhält /Brüderlich zusamme-
nhält / Von der Etsch bis an den Belt”.

Os autores do nosso hino espalha-
ram-se mundo afora vindo a estabele-
cer família até nos confins da Paraíba: 
trata-se dos proprietários e administra-
dores da Imobiliária Hoffmann, ali na 
praia de Manaíra. O fato já foi objeto de 
crônica deste colunista. Se você quiser 
a tradução do hino ou mais informa-
ções, pergunte ao jornalista Evandro 
Nóbrega, que fala alemão.

Quanto à importação do hino, o 
Brasil dela não precisava para fazer 

Escrevo ao calor da prevalência do mito no resultado das 
últimas eleições presidenciais.  Mito que o dicionário Houaiss 
descreve também como “afirmação fantasiosa, inverídica, que 
é disseminada com fins de dominação, difamatórios, propagan-
dísticos, como guerra psicológica ou ideológica”.

Se é assim, podemos ampliar nesta crônica uma cena 
imaginada por humorista, infelizmente não lembro do nome 
dele. Na expansão de sua ideia, que é um cartão de Ano Novo 
adequado aos novos tempos, temos um cenário típico de Black 
Mirror: um impensável presente alternativo, mas não tão alter-
nativo assim, como no caso do episódio “The Waldo moment”.

Waldo se candidata a governador, como se recordam os 
que assistiram ao episódio. A língua que ele preferencialmente 
fala é a do escracho, da provocação, do desrespeito. Ele abusa 
do politicamente incorreto, detona a política tradicional, não 
está nem aí para qualquer convenção. 

De Waldo, poderíamos até afirmar o que disse em edi-
torial o jornal “Folha de S. Paulo” (29.9)a propósito do então 
candidato Jair Bolsonaro, que não se toleram “esse flerte 
grotesco com torturadores, essa iconografia basbaque de 
pistolagem, esse deboche rudimentar das mulheres nem esse 
desprezo epidérmico pelas minorias”.

As pessoas, no episódio da série inglesa que estamos 
comentando, sabem da principal característica de Waldo, o 
que inviabilizaria sua candidatura, afinal ele não passa de um 
cartum, de um desenho animado atrevido que invadiu a mídia 
com toda a irreverência do mundo, como se Zé Carioca estives-
se à frente das pesquisas de intenção de votos para presidente 
da República no Brasil, mas, mesmo assim, seguem em frente 
afirmando que votam na personagem de ficção. 

Mas, se o cenário estético existencial da nossa versão 
imaginária da charge referida é típico de Black Mirror, a sua di-
mensão psicossocialé de outra série também popularizada pela 

Netflix. Mas esta tem o DNA brasileiro. Seu título:“3%”. 
A sinopse da série brasileira já é bem conhecida: “Em um 

futuro pós-apocalíptico não muito distante, o planeta é um 
lugar devastado. O Continente é uma região do Brasil miserável, 
decadente e escassa de recursos”.

Continuando a sinopse: “Aos 20 anos de idade, todo ci-
dadão recebe a chance de passar pelo Processo, uma rigorosa 
seleção de provas físicas, morais e psicológicas que oferece 
a chance de ascender ao Mar Alto, uma região onde tudo é 
abundante e as oportunidades de vida são extensas. Entretanto, 
somente 3% dos inscritos chegarão até lá”.

Para “chegar lá”, conforme prescreve a série, é preciso fazer 
uma longa travessia. A travessia, em nossa crônica, acontece 
sobre “Uma ponte para o futuro”. Ponte para o futuro, nós todos 
nos lembramos, é a plataforma política do MDB sobre a qual o 
atual “presidente” Michel Temer estruturou, ou tentou estrutu-
rar, ações de governo capazes de fazer o país avançar em meios 
às crises concêntricas que atingiram o Brasil. 

Um programa que se destinava “a preservar a economia 
brasileira e tornar viável o seu desenvolvimento, devolven-
do ao Estado a capacidade de executar políticas sociais que 
combatam efetivamente a pobreza e criem oportunidades 
para todos. Em busca deste horizonte nós nos propomos a 
buscar a união dos brasileiros de boa vontade. O país clama 
por pacificação, pois o aprofundamento das divisões e a 
disseminação do ódio e dos ressentimentos estão inviabili-
zando os consensos políticos sem os quais nossas crises se 
tornarão cada vez maiores”.

Ao final da travessia, seguindo a expansão da ideia original 
do nosso humorista, os maratonistas que buscam ao término da 
ponte os consensos políticos e o conforto de Mar Alto encon-
tram um grande letreiro brilhando e piscando em neon: “Feliz 
Ano Novo: Bem-vindo a 1964”.

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Crônica Walter Galvão 
galvaopvw@gmail.com

A cada dia são observadas, mais e mais, situa-
ções inusitadas (algumas danosas) decorrentes 
do uso indiscriminado da tecnologia. Não se res-
peita nem os mortos! A mais recente, e que foi ob-
jeto de análise pelo Poder Judiciário, diz respeito à 
condenação de uma funerária, condenada a pagar 
indenização a ser paga a quatro filhos de uma pes-
soa falecida. A imagem dela foi exposta em grupo 
de WhatsApp quando seu corpo estava sendo pre-
parado para o velório.

Os autores da ação indenizatória narraram 
que, em decorrência do falecimento da mãe, em 
30 de abril de 2016, contrataram uma Funerária 
na cidade de Venâncio Aires (RS), para realizar 
os preparativos do sepultamento. Enquanto par-
ticipavam dos atos fúnebres, os filhos receberam 
a notícia - por intermédio de pessoas do círculo 
de convivência - de que estavam circulando, no 
WhatsApp, fotos da matriarca nua e passando 
por procedimentos que, horas antes, antecediam 
a preparação do corpo.Verificaram, então, que a 
fotografia havia sido feita por um funcionário da 
funerária, em formato śelfie’, com a frase: “Se o 
trabalho de vocês está ruim, imagina o meu aqui”. 
Perplexos e revoltados com a situação, além da 
consternação e abalo pela morte da mãe, ajuiza-
ram a ação.

Indenização
Os autores destacaram que o funcionário, 

em nenhum momento, nos envios via WhatsApp, 
preocupou-se em manter sigilo da sua profissão 
e, tampouco, a funerária assegurou a vigilância 
e fiscalização devida. Mencionaram que as publi-
cações feitas tiveram forte repercussão na comu-
nidade de Venâncio Aires.O dono da funerária se 
defendeu alegando que o local possui placas de 
advertência de uso de celular, que não tinha como 
cuidar de todos os funcionários. Já o funcionário 
que fez o registro alegou, no seu depoimento pes-
soal, que um dos filhos da falecida ligara para a 
funerária querendo saber dos procedimentos efe-
tuados com a mãe.

O juiz da comarca de Venâncio Aires fixou 
a reparação em R$ 7 mil reais a cada um dos 
quatro autores, a serem pagos, solidariamente, 
pela empresa e pelo funcionário que fez a ´sel-
fie´.Para o magistrado, “é perfeitamente passí-
vel de ressarcimento o dano moral causado, de-
corrente da repercussão da inclusão da imagem 
do corpo da falecida mãe dos autores em grupo 
de WhatsApp, o que por certo causou aos filhos 
e também aos demais familiares, grande abalo 
psicológico na ocasião”. Os autores da ação ape-
laram, pedindo o aumento do valor da indeni-
zação devido à gravidade dos fatos. A funerária 
também recorreu, sustentando não haver con-
duta ilícita, mas pontuando a responsabilidade 
pessoal do funcionário – demitido no dia se-
guinte.

Diante da conduta grave admitida pela 9ª 
Câmara, a indenização foi majorada de R$ 7 mil 
para R$ 12 mil para cada um dos quatro filhos, 
sob o seguinte fundamento: “... A fotografia estilo 
selfie foi feita mostrando o corpo da falecida nua, 
sobre uma mesa (...). Algo extremamente estar-
recedor e sem nenhum fundamento e justifi-
cativa plausível,l que, sem sombra de dúvidas, 
atingiu os autores, em momento muito delicado 
da vida”.

Velocidade baixa
Fornecer velocidade de internet em patamar 

inferior ao estabelecido pela Anatel configura fa-
lha na prestação de serviços, tendo o consumidor 
direito a indenização por danos morais. A decisão 
é da 11ª Câmara Cível do TJRS, mantendo senten-
ça que, na comarca de Santa Maria (RS) condenou 
a Claro S.A. (leia-se Net) a indenizar duas consu-
midoras da mesma família em R$ 5 mil cada, por 
enfrentarem ‘‘instabilidade no sistema’’ por mais 
de três anos sem que o problema fosse resolvido.A 
operadora vinha entregando, comprovadamente, 
40% da consistência da banda contratada. E daí 
para menos.

O relator da ação confirmou o direito de uma 
das autoras à indenização por danos materiais, 
consistente na restituição de 90% dos valores 
pagos durante o período compreendido entre 
março de 2014 a janeiro de 2015. O acórdão re-
conhece ter ficado “claro” que, pelas medições 
de velocidade instantânea, a empresa chegava 
a fornecer apenas o equivalente a 10% do total 
contratado. 

Feliz Ano Novo

O self e a
falecida

Acima de tudo
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slogan nem orientar campanha. “Bra-
sil acima de tudo”: só falta o braço 
estirado, à maneira de Mussolini, que 
foi quem inventou o gesto (ou alguém 
de sua equipe). Há quem pense que 
o nazismo e suas bandeiras foram 
invenção dos alemães. Mas o próprio 
nazismo, e seus rituais, foram inventa-
dos por Mussolini. Agora, o seu slogan 
reaparece, com o “Brasil acima de 
tudo. Deus acima de todos.”

Essa campanha que passou foi 
marcada por expressões exóticas, 
contraditórias e polêmicas. Em pro-
nunciamento às emissoras de TV, o 
presidente eleito revelou sua intenção 

de fazer um governo em que se pres-
tigie a liberdade em todas as suas for-
mas. Mas não eram essas suas palavras 
na campanha, quando perorava contra 
os homossexuais, e se posicionava de 
forma antipática aos negros, homosse-
xuais, índios etc.

Eis uma tarefa para o IBGE: 
mesmo arrostando os contingentes de 
negros, gays e proletários, o capitão 

Jair logrou uma vitória 
com larga margem de 
votos. Ora, mais da metade 
da população brasileira é 
formada por negros e mes-
tiços, e hoje conta com um 
grande aporte de gays. De 
qual chocadeira saíram os 
eleitores do capitão Jair?

 Da chocadeira do 
descontentamento. Um dia 
foram eleitores de Haddad 
(pronuncia-se Raddad, 
com “r” aspirado, como 
em “house”). Mas esse 
eleitor sentiu-se traído 

com as denúncias de corrupção que 
derramou-se no convés da barca Brasil. 
Donde pode-se dizer que Jair Bolsona-
ro não ganhou a eleição, o PT foi quem 
perdeu. E arrastou com ele os partidos 
ditos de esquerda.

Mas o povo brasileiro ganhou 
numa eleição em que não foi osten-
siva a compra de votos, e de pouca 
valia o apoio dos meios de comu-
nicação. Nesse aspecto foi de suma 
importância o uso da tecnologia da 
informática, que ganhará outras elei-
ções vindouras.

(Terça, quinta e sábado)

Fotos: Divulgação

Donde pode-se dizer 
que o capitão não 

ganhou a eleição, o PT 
foi quem perdeu

Vasconcelos
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Primeira série brasileira, intitulada 3%, retrata um futuro pós-apocalíptico não muito distante que mostra o planeta como um lugar totalmente devastado



Vera Holtz sempre gosta de falar 
que tem uma memória péssima, não 
lembra de muitos detalhes do passado. 
Essa afirmação pode parecer contras-
senso, partindo de uma atriz que pre-
cisa de uma memória boa para decorar 
os textos e as falas das suas persona-
gens. Mas quando se trata de recordar 
detalhes do seu passado com a  Família 
Holtz em Tatuí, interior de São Paulo, 
onde a família tem uma residência até 
hoje, os lapsos de memória se sucedem.

Portanto, foi um desafio para a 
atriz entrar no processo de recuperar 
essas memórias da família junto com as 
três irmãs, Teresa, Rosa e Regina, retra-
tadas no documentário bergmaniano 
As Quatro Irmãs, de Evaldo Mocarzel. O 
diretor, confesso admirador e seguidor 
de Ingmar Bergman (1918-2007), faz 
do seu documentário sobre a família 
Holtz, uma emulação de alguns clássi-
cos do Bergman; como Gritos e Sussu-
ros, Persona.

Com uma bela fotografia em preto 
e branco, o filme recompõe as memó-
rias fragmentadas de infância e ado-
lescência das irmãs com os pais, avôs, 
tios e primos, primeiro na residência da 
família Holtz em Tatuí, interior de São 
Paulo, e depois numa casa no litoral de 
Mongaguá. Nesses lugares de passados 
“mortos”, as irmãs relembram alguns 
passagens da vida em família, quando 
procuram resgatar o que a memória 
guardou, ora como “grito” ora como 
“sussurro”. 

É nesse jogo proposto pelo dire-
tor, impresso em alguns fragmentos 
fílmicos de Bergman, que o documen-
tário As Quatro Irmãs ganha corpo 

Cinema

O Brasil ficou muito atrás de vários países 
em tecnologia: Coréia, Japão, Alemanha, frança e 
USA. Não temos capital para acompanhar estes 
países.

Mas sabemos bem que qualquer destes paí-
ses muito adiantados em tecnologia não possui 
algo que o Brasil tem que é a extensão de terras 
agriculturáveis.

O nosso mundo vem ano a ano crescendo 
em população e para isto existe a necessidade 
de alimentá-los. Dentro dessa premissa, incluí-
mos não só  alimentos para seres humanos, bem 
como produtos para as necessidades básicas de 
todos.

Vamos colocar alguns exemplos aqui  para 
podermos entender: enquanto qualquer país 
que já tenha adquirido excelente grau tecnoló-
gico necessita de papel e esse item é derivado 
de madeira, temos que estabelecer uma com-
paração: enquanto  que uma madeira na região 
norte do planeta onde estão Alemanha, USA, 
França, Japão, Coréia para ser colhida precisa de 
20 anos,  em nosso país a madeira para celulo-
se somente precisa de 8 anos e imaginem nossa 
extensão territorial comparada a estes países. 
Hoje o Brasil já é referencia mundial em celulo-
se, mas poderíamos ser 10 vezes mais compe-
titivos  se tivéssemos um governo preocupado 
com a sua indústria.

Poderíamos abastecer o mundo não só com 
celulose, mas também com papel, assim cria-
ríamos mais ou menos 10 milhões de empregos 
com um planejamento de 5 a 6 anos.

Hoje o Brasil produz 180 milhões de tone-
ladas de soja, isto sem estradas, sem ferrovias e 
sem rodovias, se houvesse um bom governo, onde 
ao invés de roubar o dinheiro público tivesse uma 
administração de planejamento, sem propinas, 
sem roubalheiras, temos a certeza de que pode-
ríamos chegar em poucos anos a 400 milhões de 
toneladas de soja e teríamos 40% do comércio 
mundial de grãos usando o mesmo caminho.

Podemos exemplificar ainda mais quando 
verificamos a carência de países que não apre-
sentam uma independência em combustíveis e 
estão a procura de combustíveis não poluentes. 
Nosso país é o único do planeta terra que pode 
suprir grande parte desta necessidade, pois te-
mos terra e tecnologia para plantar e produzir 
etanol, sendo este para atender o nosso consu-
mo e para exportação. Precisamos  somente  de 
planejamento e seriedade para estarmos num 
sistema de pleno emprego em poucos anos.

Isso tudo mostra como para o Brasil nada é 
tão difícil de melhorar, uma vez que temos re-
cursos naturais e terras agricultáveis, além de 
tecnologia de ponta. O que nos falta no momento 
é um plano de governo que priorize os brasilei-
ros e  a indústria instalada capaz de gerar em-
pregos e que conduza o País apenas com  cora-
gem e seriedade.

Nosso Futuro 
é Agro

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 30 de outubro de 2018 11
2o Caderno

As Quatro Irmãs exibido 
na Mostra de São Paulo

e espessura. Atingindo ao mesmo 
tempo uma investigação sobre as 
mulheres Holtz, as memórias daquela 
família e as impressões ainda preser-

vadas pela atriz Vera Holtz com seu 
passado. Um mergulho sobre o esque-
cimento, as alegrias passadas, tempos 
mortos e a finitude de todos nós.

Destaque

Elza Soares lança clip 
em canal no Youtube 

“O Que Se Cala” é o título do novo clipe lançado pela 
cantora no dia 18 deste mês de outubro e que já pode ser as-
sistido pelo seguinte canal: https://www.youtube.com/wat-
ch?v=PFBzfCf2Uic. A canção - que diz sobre o “país ser o meu 
lugar de fala” e defende a livre expressão - é a abertura do seu 
recém-lançado álbum intitulado Deus É Mulher (Deck/2018). 
A música é de autoria de Douglas Germano. Gravado no lito-
ral Norte de São Paulo e nos estúdios da Academia de Filmes, 
que o produziu com a Filmdesign, o vídeo tem direção e rotei-
ro de Ana Julia Travia e Cesar Gananian. As imagens trazem 
Elza em um cenário futurista e um grupo dançando na praia, 
coreografados pela Corpórea – Companhia de Corpos.  

 

Em cartaz

Elenco do documentário conta com as atrizes Katharine Hepburn, Jean Bennett, Jean Parker e Frances

Foto: Divulgação

em destaque 
Opinião

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]
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Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

J.A.Puppio
Engenheiro e escritor

HALLOWEEN - (EUA 2018) Terror / Suspense. Duração: 109 minutos. 
Sinopse:  Quatro décadas depois de ter escapado do ataque de Michael My-
ers em uma noite de Halloween, Laurie Strode (Jamie Lee Curtis) terá que 
confrontar o assassino mascarado pela última vez. Ela foi perseguida pela 
memória de ter sua vida por um triz, mas dessa vez, quando Myers retorna 
para a cidade de Haddonfield, ela está preparada. MANGABEIRA 1 DUB: 
14:15 - 16:30 - 19:00 - 21:30. MANGABEIRA 4 DUB: 15:00 - 17:30 - 20:00 
- 22:30. MANAÍRA 5 DUB: 14:30 - 17:00. MANAÍRA 5 LEG: 19:30           - 
22:00. MANAÍRA 9 XE DUB: 13:30 (somente sábado e domingo) - 18:30. 
MANAÍRA 9 XE LEG: 16:00 - 21:00.

FÚRIA EM ALTO MAR – (EUA 2018) Ação / Suspense. Duração: 122 minu-
tos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Um general rapta o presidente 
da Rússia, que precisa ser resgatado por um capitão americano de submarinos 
e a força de operações especiais da marinha dos Estados Unidos. MANGABEI-
RA 3 DUB: 19:15 (exceto segunda e terça) - 21:45 (exceto segunda e terça). 
MANAÍRA 4 DUB: 13:45(somente sábado e domingo) - 18:45.

AMIGOS ALIENÍGENAS - (Alemanha/Luxemburgo/Dinamarca 2018) 
Animação / Família. Duração: 85 minutos. Classificação indicativa: LIVRE. 
Sinopse: A vida de Louis, um menino de doze anos, muda completamente 
quando a nave espacial de três alienígenas cai nos fundos do quintal de sua 
casa. Seu pai, um ufologista famoso, congelaria os novos amigos na primei-
ra oportunidade, por isso ele precisa protegê-los e ajudá-los a descobrir o 
paradeiro da nave mãe, para que só assim eles consigam voltar para casa. 
MANAÍRA 8: 13:15 (somente sábado e domingo) - 15:15 - 17:15.

PODRES DE RICOS - (EUA 2018) Comédia / Romance. Duração: 121 
minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Rachel Chu (Constance 
Wu) é uma professora de economia nos EUA e namora com Nick Young 
(Henry Golding) há algum tempo. Quando Nick convida Rachel para ir no 
casamento do melhor amigo, em Singapura, ele esquece de avisar à namo-
rada que, como herdeiro de uma fortuna, ele é um dos solteiros mais cobiça-
dos do local, colocando Rachel na mira de outras candidatas e da mãe de 
Nick, que desaprova o namoro. MANAÍRA 3 DUB: 14:15 - 19:15. MANAÍRA 
3 LEG: 16:45 - 21:45.

UMA NOITE DE 12 ANOS - (Uruguai/França/Espanha/Argentina 
2018) Biografia / Drama. Duração: 122 minutos. Classificação indicativa: 14 
anos. Sinopse: 1973, Uruguai. José Mujica (Antonio de la Torre), Mauricio 
Rosencof (Chino Darín) e Eleuterio Fernández Huidobro (Alfonso Tort) são 
militantes dos Tupamaros, grupo que luta contra a ditadura militar local. 
Eles são presos em ações distintas e encarcerados junto a outros nove com-
panheiros, de forma que não possam sequer falar um com o outro. Ao longo 
dos anos, o trio busca meios de sobreviver não só à tortura, mas também ao 
encarceramento que fez com que ficassem completamente alheios à socie-
dade, sem a menor ideia se um dia seriam soltos. MANAÍRA 11 LEG: 14:00 
(somente sábado e domingo) - 20:00 (exceto sábado e domingo).

O PRIMEIRO HOMEM - (EUA 2018) Drama / Biografia. Duração: 142 
minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: A vida do astronauta 
norte-americano Neil Armstrong (Ryan Gosling) e sua jornada para se tor-

nar o primeiro homem a andar na Lua. Os sacrifícios e custos de Neil e toda 
uma nação durante uma das mais perigosas missões na história das viagens 
espaciais. MANAÍRA 2 DUB: 22:15. MANAÍRA 11 LEG: 14:00 (exceto sábado 
e domingo)     - 17:00 - 20:00 (somente sábado e domingo).

TUDO POR UM POPSTAR – (BRASIL 2018) Comédia / Romance. Du-
ração: 88 minutos. Sinopse: A banda pop masculina Slavabody Disco Disco 
Boys, febre entre as mocinhas de todo o Brasil, anuncia que irá tocar no Rio 
de Janeiro. Fãs de carteirinha do grupo, as adolescentes e melhores amigas 
Gabi (Maísa Silva), Manu (Klara Castanho) e Ritinha (Mel Maia) farão de 
tudo para que seus pais deixem que elas assistam a um show do grupo fora 
da cidade onde moram.  MANGABEIRA 2: 14:00 (exceto segunda-feira) - 
16:00 (exceto segunda-feira) - 18:00 (exceto segunda-feira) - 20:15 (ex-
ceto segunda-feira). MANGABEIRA 4: 13:00 (somente sábado e domingo). 
MANAÍRA 2: 14:00 - 16:00 - 18:00 - 20:00.

O QUE DE VERDADE IMPORTA - (ESPANHA 2017) Comédia / Família. 
Duração: 113 minutos. Classificação indicativa: 10 anos. Sinopse: Alec Bai-
ley é um engenheiro frustrado que vive em Londres e trabalha consertando 
eletrodomésticos, mas o dinheiro que ganha não é suficiente para pagar as 
suas contas. Tudo muda quando um tio distante aparece em sua vida com 
uma proposta irrecusável: pagar todas as dívidas e despesas de Alec desde 
que ele se mude para Nova Escócia, no Canadá, por um ano. Sem muitas 
alternativas, o jovem aceita o acordo e inicia uma nova fase de sua vida, 
agora em um novo país, podendo recomeçar do zero. MAG 4 DUB: 18:00.

A CASA DO MEDO - (FRANÇA - CANADÁ 2018) Terror. Duração: 91 
minutos. Sinopse: Pauline acaba de herdar uma casa de sua tia e então 
decide morar lá com suas duas filhas, Beth e Vera. Mas, logo na primeira 
noite, o lugar é atacado por violentos invasores e Pauline faz de tudo para 
proteger as crianças. Dezesseis anos depois, as meninas, agora já crescidas, 
voltam para a casa e se deparam com coisas estranhas.  MANGABEIRA 2 
DUB: 22:15 (exceto segunda-feira). MANAÍRA 8 DUB: 19:15. MANAÍRA 8 
LEG: 21:30.

LEGALIZE JÁ - A AMIZADE NUNCA MORRE – (BRASIL 2018) 
Drama / Biografia / Musical. Duração: 90 minutos.  Classificação indicativa: 
16 anos. Sinopse: Skunk (Ícaro Silva) é um jovem músico, revoltado com a 
opressão e o preconceito diários sofrido pelas comunidades de baixa renda, 
que busca expor sua insatisfação através da música. Um dia, ao fugir da 
polícia, ele literalmente esbarra em Marcelo (Renato Góes), um vendedor 
de camisas de bandas de heavy metal. O gosto pelo mesmo estilo musical os 
aproxima, assim como a habilidade de Marcelo em compor letras de forte 
cunho social e questionador. Impulsionado por Skunk, ele adentra o uni-
verso da música e, juntos, formam a banda Planet Hemp. MANGABEIRA 3: 
14:45 (exceto segunda e terça) - 17:15 (exceto segunda e terça). MANAÍRA 
1: 14:20 - 16:20.

VENOM – (EUA 2018) Ficção científica / Ação. Duração: 112 minutos. Clas-
sificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Eddie Brock (Tom Hardy) é um jornal-
ista que investiga o misterioso trabalho de um cientista, suspeito de utilizar 
cobaias humanas em experimentos mortais. Quando ele acaba entrando em 

contato com um simbionte alienígena, Eddie se torna Venom, uma máquina 
de matar incontrolável, que nem ele pode conter. MANGABEIRA 5 3D DUB: 
14:30 -17:00 - 19:30 - 22:00. MANAÍRA 6 3D LEG: 16:10 - 18:40 - 21:15. 
MANAÍRA 7 DUB: 19:30 - 22:10.

PÉ PEQUENO - (EUA 2018) Animação / Aventura. Duração: 97 minutos. 
Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: Um yeti, criatura conhecida como 
o Abominável Homem das Neves, está indo na contramão do que todos os 
seus semelhantes acreditam: ele tem a certeza que os seres humanos, para 
eles até então um mito, realmente existem, mesmo que todos da sua espé-
cie neguem com veemência. Mas ele não irá desistir tão fácil de provar sua 
tese. MANGABEIRA 5 DUB: 12:30 (somente sábado e domingo). MANAÍRA 
7 DUB: 13:30 (somente sábado e domingo) - 15:45 (somente sábado e 
domingo).

A JUSTICEIRA - (EUA 2018) Suspense / Ação. Duração: 95 minutos. Clas-
sificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Quando o marido e a filha são mortos 
a tiros diante de um parque de diversões, Riley (Jennifer Garner) acorda de 
um coma e passa os anos seguintes aprendendo a se tornar uma máquina 
de matar. No quinto aniversário da morte de sua família, ela tem como alvo 
todos os responsáveis: a gangue que cometeu o crime, os advogados que 
os libertaram e os policiais corruptos que permitiram que tudo acontecesse. 
MANAÍRA 1 LEG: 18:20 - 20:30.

CORAÇÃO DE COWBOY – (BRASIL 2018) Drama / Musical. Classificação 
indicativa: 12 anos. Duração: 120 minutos. Sinopse: Lucca (Gabriel Sater) 
é um cantor sertanejo conhecido por suas músicas “chicletes” compostas a 
partir das demandas de sua empresária, Iolanda (Françoise Forton), e não 
pelos seus sentimentos e gostos musicais. Depois de um desentendimento na 
gravação de seu novo disco, Lucca foge da cidade grande e volta ao interior, 
onde ele procura inspirações para voltar a compor canções mais autênticas e, 
assim, se reconectar com seu pai (Jackson Antunes). Na volta, Lucca também 
encontra uma antiga parceira de composições e amor de infância (Thaila 
Ayala) com quem vai tentar reatar laços. MANAÍRA 7: 14:00 (somente de 
segunda a sexta) - 16:30 (somente de segunda a sexta).

GOOSEBUMPS 2 - HALLOWEEN ASSOMBRADO – (EUA 2018) 
Comédia / Terror. Duração: 83 minutos. Classificação indicativa: 9 anos. Sin-
opse: Wardenclyffe, Estados Unidos, às vésperas do Halloween. Sonny (Jer-
emy Ray Taylor) e Sam (Caleel Harris) são grandes amigos, que encontram 
um livro incompleto guardado dentro de um baú, em uma casa abandona-
da. Ao abri-lo, eles despertam o boneco Slappy (Avery Lee Jones), que surge 
inesperadamente. Criação do autor R.L. Stine (Jack Black), ele usa os jovens 
e ainda a irmã de Sonny, Sarah (Madison Iseman), para criar sua própria 
família de monstros. MANAÍRA 6 DUB: 14:10. TAMBIÁ 1 DUB: 16:20.

NASCE UMA ESTRELA – (EUA 2018) Drama / Romance. Duração: 136 
minutos. Sinopse: A jovem cantora Ally (Lady Gaga) ascende ao estrelato 
ao mesmo tempo em que seu parceiro Jackson Maine (Bradley Cooper), um 
renomado artista de longa carreira, cai no esquecimento devido aos proble-
mas com o álcool. Os momentos opostos nas carreiras acabam por minar o 
relacionamento amoroso dos dois. MANAÍRA 10 LEG: 14:30 - 17:30 - 20:30.

Amilton Pinheiro
Especial para A União
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Protagonizado pela atriz Dudha Moreira, o espetáculo será encenado na Tamarindeira, a partir das 20h

 

O espetáculo ‘Outubros’, 
uma adaptação do diário de 
notas de Dona Lurdinha, com 
direção de João Paulo Soares, 
encerra temporada amanhã, 
às 20h, na Tamarindeira, 
tendo como protagonista a 
atriz Dudha Moreira. A peça 
ficou em cartaz durante todo 
o mês de setembro, todas as 
quartas-feiras, no mesmo  
espaço onde será encenada 
amanhã.

Em tempos em que o 
amor romântico e para sem-
pre já não é tão comum, “Ou-
tubros” nos farta o coração. 
É uma história de amor que 
ultrapassa a vida, que se-
gue existindo mesmo após a 
morte e continua alimentan-
do e regando de afeto uma 
família de oito filhos. 

A última deles, Dudha 
Moreira, que conheceu o pai 
apenas através do amor sau-
doso e suas histórias, bra-
vamente se põe no lugar de 
Dona Lurdinha, sua mãe que 
se foi recentemente, e se de-
bruça sobre seu diário de no-
tas escritas na dor da perda e 
na coragem de quem enfren-
ta a vida, apesar do destino.

Segundo Dudha Morei-
ra, “Outubros” é uma home-
nagem sensibilíssima a Dona 
Lurdinha e o seu Assis, à sua 
família, aos que transfor-
mam o sofrimento em força 
e à concretude do amor que 
não se acaba, nem que a mor-
te os separe. 

Dudha Moreira é atriz 
desde 87. Dentre os prin-
cipais trabalhos em teatro 
estão “Mort et Famme” de 

Linaldo Guedes 
linaldo.guedes@gmail.com

Jãmarrí Nogueira
jamarrinogueira@gmail.com

Monólogo ‘Outubros’ encerra 
temporada amanhã na capital 

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

SERVIÇO 
n Local: Tamarindeira 
processos criativos que 
fica na Rua  Nevinha 
Cavalcante n0 92 bairro  
Miramar
João pessoa - Paraíba
n Dias: Toda quarta-feira 
do mês de outubro
n Hora: 20 h
n Preço: R$ 20,00 inteira 
e R$ 10,00 meia

Teatro Universitário

Peças ‘O rei da vela’ e ‘Dois perdidos’ 
serão encenadas hoje no Lima Penante

Duas grandes referên-
cias do teatro brasileiro te-
rão montagens encenadas 
hoje na programação da VI 
Semana de Teatro Universi-
tário, em João Pessoa: ‘Dois 
perdidos numa noite suja’, 
de Plínio Marcos, e ‘O rei da 
vela’, de Oswald de Andrade. 
Apresentações serão às 19h 
e às 20h, respectivamen-
te, no teatro Lima Penante 
(Avenida João Machado 67, 
Centro). A entrada é gratui-
ta. O festival termina quinta-
feira.

Quem entra primeiro 
no palco é o clássico de Plí-
nio Marcos, que escreveu o 
texto em 1966. A peça foi 
apresentada pela primeira 
vez no mesmo ano, no Bar 
Ponto de Encontro, em São 
Paulo, para uma pequena 
plateia. Foi adaptada para 
o cinema duas vezes, sendo 
a primeira em 1970, sob a 
direção de Braz Chediak. A 
segunda, em 2002, com a 
direção do paraibano José 
Joffily. 

O texto é inspirado no 

conto ‘O terror de Roma’, 
do italiano Alberto Mora-
via. Em cena, dois perso-
nagens: Paco e Tonho, que 
dividem um quarto em um 
muquifo. Dois trabalha-
dores braçais, em relação 
conflituosa. O diálogo é re-
cheado de marginalidade, 
entre a rudeza e a sensibi-
lidade.

Nessa montagem de 
hoje, Paco e Tonho são in-
terpretados pelos parai-
banos Marcelo de Oliveira 
Azevedo e Katheryne Me-
nezes. A diretora do espe-
táculo, Pattricia de Aquino, 
diz que o processo de cons-
trução dessa montagem foi 
doloroso. Tudo feito em 
apenas dois meses. “Foi 
corrido”, falou ela. 

Pattricia já dirigiu 
mais de 10 espetáculos,  to-
dos voltados para comédia. 
“Quando escolhi esse texto 
foi pra me desafiar, que-
ria fazer algo diferente da 
comédia, gosto muito das 
peças do Plínio [Marcos]. 
Cheguei a ver os filmes que 
existem mas preferi seguir 
a linhagem do teatro pra 
essa montagem, foquei nis-

so, gosto desses passeios 
entre teatro e cinema”, dis-
se ela.

A diretora atualmente 
está no processo de trata-
mento de mais um roteiro 
de cinema, dirigindo um 
espetáculo no Cariri e di-
vulgando seu filme [‘Rasga 
Mortalha’] nos festivais. 
O curta-metragem ‘Rasga 
Mortalha’ foi lançado mês 
passado, na cidade de São 
Domingos do Cariri. Elen-
co conta com o experiente 
Buda Lira. Na equipe técni-
ca, nomes respeitados como 
João Carlos Beltrão (direção 
de fotografia) e Carlos Mos-
ca (direção de arte).

Atriz, diretora, ro-
teirista e graduanda em 
Teatro na UFPB, Pattrícia 
de Aquino atuou em mais 
de dez espetáculos como 
atriz. Dirigiu doze peças de 
teatro. Na TV, participou 
da minissérie ‘Amazônia 
- De Galvez a Chico Men-
des’, exibida na Rede Glo-
bo.  Foi indicada ao prêmio 
de melhor atriz no Festival 
de Cinema Comunicurtas 
(2013), em Campina Gran-
de. Participou do Júri na 

edição deste ano do Festi-
val Cine Açude Grande, em 
Cajazeiras. Produziu três 
espetáculos e é professora 
de teatro.

Um marco
O texto – de Oswald 

de Andrade - é de 1933. 
A montagem ‘definitiva’ – 
sob direção de José Celso 
Martinez - é de 1967. Ce-
nário dessa montagem de 
Zé Celso – produzida por 
Hélio Eichbauer – foi capa 
de um disco de Caetano 
Veloso [‘O estrangeiro’, em 
1989]. ‘O rei da vela’ é uma 
das mais importantes pe-
ças do teatro nacional.

A partir das 20h de 
hoje, montagem paraiba-
na desse espetáculo esta-
rá no palco do teatro Lima 
Penante. No elenco, Ayla 
Cardoso, Beatriz Sales, 
Erik Albuquerque, Everton 
Malva, Gutenberg Lima, Ja-
yane Brito, Julia Dantas, Lis 
Vieira, Miria Ruth, Paula 
Ribeiro, Rafael Albuquer-
que, Robson Cordeiro, Ro-
sane Dias, Thalles Libanio 
e Victor Alves. 

Cenografia é de Ricardo 

Martins e Raniêr Santos. Já o 
figurino, de Guilherme Peres 
e Tatiana Moraes. A direção 
é de Mardeen Henrique (com 
orientação acadêmica de Eve-
raldo Vasconcelos). “A escolha 
da peça se deu a partir dos 
estudos da história do tea-
tro brasileiro. O espetáculo é 
resultado prático da discipli-
na Fundamentos da Direção 
Teatral, do curso de Teatro da 
UFPB”, disse Mardeen. 

Conforme o diretor, a 
leitura é uma adaptação que 
brinca com elementos da 
época em que foi escrita a 
peça com elementos atuais, 
com aspectos humorísticos 
e ao mesmo tempo fazendo 
uma crítica social, política e 
econômica. “Além disso, con-
ta com um elenco diversifi-

cado, estudantes do curso de 
Teatro e atores da cidade, to-
dos jovens e com criativida-
de que contribuem de forma 
livre e aberta no processo 
de construção dos persona-
gens”, falou ele. 

A VI Semana de Teatro 
Universitário acontece até a 
próxima quinta-feira, dia 1. 
A primeira edição do festival 
foi em Cajazeiras, em 1977. 
Depois, aconteceram mais 
quatro semanas de teatro 
universitário e houve uma 
interrupção do evento. A en-
trada é gratuita para todos 
os espetáculos. Amanhã, dia 
31, tem ’Vidas secas’, ‘Quem 
tem medo do escuro’ e ‘A úl-
tima estação’. Já na quinta-
feira, dia 01, ‘O despertar da 
primavera’ e ‘Valsa nº 6’.

Fernando Teixeira e “Quin-
cas” do grupo Osfodidário, 
do qual é parte. Na TV fez a 
personagem fofoqueira na 
novela “O Velho Chico”, com 
direcão de Luiz Fernando 
Carvalho na Globo. 

João Paulo Soares é ator 
do Grupo Piollin de teatro e 
diretor das peças “Razão Pra 
Ficar”, “503” e “O Reino de 
Ariano”. O espetáculo conta 
com a luz de Fabiano Diniz, 
cenário de Maria Botelho, fi-
gurino de Juliana Gonçalves, 
coreografia de Aretha Paiva e 
com a participação em vídeo 
dos atores Erom Cordeiro e 
Fernanda Martinez

É uma história de amor 
que ultrapassa a vida, 
que segue existindo 

mesmo após a morte e 
continua alimentando e 
regando de afeto uma 
família de oito filhos

A atria Dudha Moreira (foto)  
faz uma verdadeira 

homenagem a sua família no 
espetáculo no qual 

é protagonista 

Marcelo de Oliveira Azevedo e Katheryne Menezes atuam em ‘Dois Perdidos’

Fotos: Divulgação



‘De coração leve’
Fernando Haddad, derrotado nas eleições, 
desejou ontem (29) sorte ao presidente eleito 
Jair Bolsonaro (PSL).  Página 14
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Projeto de lei está tramitando nas Comissões Permanentes da Câmara e prevê programas e serviços para esta população

Tramita nas Comissões 
Permanentes da Câmara Mu-
nicipal de João Pessoa (CMJP), 
um projeto de lei (PL) que dis-
põe sobre a obrigatoriedade 
do poder Público Municipal 
de prestar atendimento à po-
pulação em situação de rua na 
capital paraibana. A matéria foi 
proposta pelo presidente da 
Casa, vereador Marcos Vinícius 
(PSDB), que destaca a impor-
tância do resgate da cidada-
nia, a reinserção no mercado 
de trabalho e a habitação, por 
meio de políticas públicas que 
atendam às suas necessidades 
dessas pessoas.

Segundo a matéria, o Po-
der Público Municipal deve 
manter, na cidade de João 
Pessoa, serviços e programas 
de atenção à população em 

situação de rua, garantindo 
padrões éticos de dignidade 
e não violência na concretiza-
ção de mínimos sociais e dos 
direitos de cidadania a esse 
segmento social.

“Os motivos pelos quais 
as pessoas passaram a viver 
e morar na rua são diversos, 
tais como desemprego, desa-
venças e perda de referência 
familiar e autoestima. A maio-
ria dessas pessoas sofre todas 
as formas de violação de seus 
direitos humanos. Como ainda 
não temos, no Brasil, nem no 
município, uma lei ou iniciati-
va estabelecendo direitos que 
atendam às especificidades 
dessa população, esperamos 
que a presente iniciativa pos-
sa corrigir essa falha”, explica 
o propositor da matéria.

Lei obriga PMJP a manter 
políticas para morador de rua

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Wéric

30 anos

DH debate Comissão Pastoral da Terra Nordeste 2
A Comissão de Direi-

tos Humanos e Minorias 
realiza, nesta quarta-fei-
ra (31), audiência pública 
sobre os 30 anos da Co-
missão Pastoral da Terra 
Nordeste 2. O evento foi 
proposto pelo presiden-
te do colegiado, deputado 
Luiz Couto (PT-PB).

De acordo com o par-
lamentar, a pastoral foi ins-
tituída em um período de 
grande tensão, em meio a 
violentos conflitos agrários 
nas regiões da Paraíba, Ala-
goas, Rio Grande do Norte 
e Pernambuco. “Passadas 
três décadas, a violência e 

os conflitos no campo per-
manecem sendo uma reali-
dade dramática e cotidiana 
para milhares de campone-
ses”, ressaltou.

“Atualmente, a CPT 
Nordeste 2 acompanha a 
luta de cerca de 300 co-
munidades camponesas, 
correspondendo a 13.822 
famílias e 69.110 pessoas, 
em mais de cem municí-
pios. Desse total, a metade 
encontra-se sob ameaça de 
expulsão de suas terras”, in-
formou Luiz Couto.

Foram convidados para 
o debate a coordenadora da 
CPT Nordeste 2 do estado 

da Paraíba, Tânia Maria de 
Sousa; o coordenador da 
CPT Nordeste 2 do estado 
de Pernambuco, Jose Pláci-
do da Silva Júnior; o coor-
denador da CPT Nordeste 
2 do estado de Alagoas, 
José Carlos da Silva Lima; 
o coordenador da CPT Nor-
deste 2 do estado do Rio 
Grande do Norte, Antônio 
Nilton Bezerra Júnior; e a 
representante da Coorde-
nação executiva Nacional 
da Comissão Pastoral da 
Terra Jeane Bellini.

A audiência está mar-
cada para as 14 horas, no 
plenário 9. O evento foi proposto pelo presidente do colegiado, deputado federal paraibano Luiz Couto (PT)

Foto: Divulgação

PL estabelece princípios para ações da PMJP

Inserção em espaços

Fórum para gestão

A atenção à população em 
situação de rua deve observar os 
seguintes princípios: o respeito e 
a garantia à dignidade; o direito 
a ter um espaço para se localizar 
e referir na cidade, para ter um 
mínimo de privacidade como con-
dição inerente à sua sobrevivência, 
existência e cidadania; a supressão 
de todo e qualquer ato violento 
e de comprovação vexatória; a 
não discriminação; o direito de 
restabelecer a dignidade e a auto-
nomia, bem como sua convivência 
comunitária; garantir a capacitação 
e o treinamento dos agentes que 
operam a política de atendimento 
à população em situação de rua.

Também fica estabelecido para 
essa população o seguinte: abri-
gos emergenciais para acolhida 
e pernoite no período de inverno; 

albergues para acolhida e aloja-
mento de pessoas na cidade em 
tratamento de saúde, imigrantes 
recém-chegados, em situação de 
despejo, desabrigo emergencial e 
mulheres vítimas de violência; cen-
tros de serviços; casas de convivên-
cia; moradias provisórias; soluções 
habitacionais definitivas; oficinas, 
cooperativas de trabalho e comu-
nidades produtivas; associação e 
cooperativas.

As instalações especificadas 
na nova norma deverá prestar os 
seguintes serviços e programas 
com os respectivos padrões de 
qualidade: fornecer condições 
de higiene pessoal, alimentação, 
vestuário, guarda de volumes, ser-
viços de documentação, cuidados 
ambulatoriais básicos e estaciona-
mento de “carrinhos”, quando for 

o caso; promover a socialização e 
a organização grupal, atividades 
ocupacionais, educacionais, cultu-
rais e de lazer; serviços próprios ou 
conveniados que atendam pessoas 
moradoras de rua em situação de 
abandono e em tratamento de 
saúde, portadoras de moléstias 
infectocontagiosas, inclusive por-
tadoras de HIV, idosos, portadores 
de doença mental, portadores de 
deficiência; processo de reinserção 
social que incluam auxílio-moradia 
e financiamento de construções em 
regime de mutirão; capacitação 
profissional, encaminhamento a 
empregos, formação de produção 
e geração de renda e manutenção 
de projetos agrícolas de desenvol-
vimento autossustentado que pro-
movam a autonomia e a reinserção 
social dessa população.

Em sua justificativa, o par-
lamentar ainda destaca que 
a demanda do movimento da 
população em situação de rua 
é por moradia, saúde, educa-
ção, dando visibilidade à so-
ciedade de que “mais do que 
criar espaços para o morador 
de rua, a luta é pela inserção 
dessa população nos espaços”, 
referendando Anderson Lopes 
Miranda, coordenador do Mo-
vimento Nacional da Popula-
ção em Situação de Rua de São 
Paulo (MNPR/São Paulo).

O documento preconiza 
a instalação e a manutenção 

com padrões de qualidade 
de uma rede de serviços e de 
programas de caráter público 
direcionados a essa popula-
ção, que incluam desde ações 
emergenciais até atenções 
de caráter promocional em 
regime permanente. A ação 
municipal deve ter caráter in-
tersetorial. Os serviços e pro-
gramas direcionados a esse 
segmento serão operados 
através de rede municipal e/
ou por contratos e convênios 
de prestação de serviços com 
associações civis de assistên-
cia social.

O órgão municipal respon-
sável pela coordenação de polí-
tica de atenção à população de 
rua deverá manter um fórum 
para gestão participativa dos 
programas e serviços que inte-
ragem na atenção à população 
em situação de rua da cidade. 
Esse fórum deverá ser compos-
to por, além das secretarias en-
volvidas, por representação do 
Legislativo municipal, das as-
sociações que trabalham com 
essas pessoas e representantes 
dessa população.

O orçamento municipal 
deverá manter atividade es-

pecífica com dotação orça-
mentária própria e compatível 
com essa política, devendo 
ser publicado, anualmente, no 
“Semanário Oficial” do municí-
pio, o censo dessa população 
de modo a comparar com as 
vagas ofertadas face às neces-
sidades. Se aprovada e san-
cionada, a lei deverá ser re-
gulamentada, pelo executivo 
Municipal, no prazo de 90 dias, 
definindo as competências dos 
vários órgãos municipais, bem 
como estabelecerá os padrões 
de qualidade dos serviços e 
programas especificados.

A matéria foi proposta pelo presidente da Casa Napoleão Laureano, vereador Marcos Vinícius (PSDB), que destaca a importância do resgate da cidadania

Foto: Olenildo Nascimento
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Nas redes sociais, o candidato do Partido dos Trabalhadores disse que espera o “melhor de todos”, referindo-se a Bolsonaro

O candidato do PT à 
Presidência da República, 
Fernando Haddad, derro-
tado nas eleições, desejou 
ontem (29) sorte ao presi-
dente eleito Jair Bolsonaro 
(PSL). Nas redes sociais, o 
petista afirmou estar com o 
“coração leve” e que espera 
o “melhor de todos”. Ele se 
dirigiu ao adversário como 
“presidente”.

“Presidente Jair Bolso-
naro. Desejo-lhe sucesso. 
Nosso país merece o me-
lhor. Escrevo essa mensa-
gem, hoje, de coração leve, 
com sinceridade, para que 
ela estimule o melhor de 
todos nós. Boa sorte”, afir-
mou Haddad, na sua conta 
no Twitter.

O candidato a Presi-
dência da República, Fer-
nando Haddad fala com a 
imprensa após reunião com 
a chefe da missão de ob-
servação eleitoral da OEA, 
Laura Chinchilla, no hotel 
Matsubara.

No domingo (28), após 
a confirmação da vitória de 
Bolsonaro, que obteve 55% 

dos votos contra 44% para 
Haddad, o candidato do PT 
agradeceu o apoio durante 
a campanha presidencial. 
Também nas redes sociais, 
ele postou imagens em que 
aparece abraçando a mulher 
Ana Estela.

“Lembrando o Hino 
Nacional: verás que um 
professor não foge à luta, 
nem teme quem adora a li-
berdade à própria morte”, 
disse o petista, referindo-se 
também à sua profissão que 
é de professor de ensino su-
perior na Universidade de 
São Paulo (USP).

Aos eleitores, Haddad 
se dirigiu também com cari-
nho. “Gostaria de agradecer 
os 45 milhões de eleitores 
que nos acompanharam. 
Uma parte expressiva da 
população que precisa ser 
respeitada.”

Mencionou ainda sua 
família e sua história pes-
soal. “Gostaria de agradecer 
meus antepassados que me 
ensinaram o valor da cora-
gem e a defender a justiça 
a qualquer preço. Todos os 
demais valores dependem 
da coragem”, disse.

Agência Brasil

Fernanda Cruzl
Agência Brasil

Haddad deseja boa sorte a
Bolsonaro: ‘com o coração leve’

Editoração: Klécio BezerraEdição: José Napoleão Ângelo

Ministro da Casa Civil

“Não teremos dias de 
facilidade”, diz Padilha

Michel Temer monta equipe 
de transição para Bolsonaro

Coordenador da  tran-
sição, o ministro da Casa 
Civil, Eliseu Padilha, previu 
que o novo governo terá 
um caminho árduo pela 
frente. “Não teremos dias 
de facilidade não; teremos 
dias de dificuldade e preci-
saremos estar unidos”, afir-
mou, em entrevista exclu-
siva à jornalista Roseann 
Kennedy, em programa que 
foi ao ar ontem às 21h15 
na TV Brasil.

Entre as dificuldades 
apontadas pelo ministro 
está a negociação da refor-
ma da Previdência no Con-
gresso, que o governo Jair 
Bolsonaro pretende iniciar, 
sob nova forma, somente 
em 2019. Padilha julga que 
o período de “lua de mel” 
entre  o novo presidente da 
República e o Legislativo, 
que ele estima entre 90 e 
120 dias, não será suficiente 
para aprovar um novo mo-
delo de reforma.

“Vai precisar de mais de 
90 dias para fazer. Seria bom 
aproveitar esses 60 dias [do 
governo Temer] para ver até 
onde se avança”, recomen-
dou. O presidente Michel 
Temer já se colocou à dis-
posição para dar, até 31 de 
dezembro, encaminhamen-
to à proposta de reforma já 
aprovada em comissão es-
pecial da Câmara.

“Se houver interesse 
do novo governo em incre-
mentar essa proposta, te-
remos toda a disposição de 
ajudar”, reafirmou Padilha. 

“Primeiramente,  precisa-
mos ver se eles querem ace-
lerar”, completou.

O ministro, que atua 
como articulador político 
desde o governo FHC, lem-
bra que “o Congresso é so-
berano e só ele decide” as 
questões fundamentais do 
país. “O Executivo tem limi-
tações, e o Congresso pode 
não sancionar o que o novo 
governo quer”, observou.

Hora de dialogar
Padilha avaliou que “a 

eleição de Bolsonaro não se 
fundou em alianças partidá-
rias” e que o presidente elei-
to terá de conversar com os 
partidos e não apenas com 
as bancadas temáticas – 
evangélica, ruralista e da se-
gurança –, como o presiden-
ciável fez em sua campanha.

Eliseu Padilha apontou 
dois grandes desafios para 
o novo governo: reduzir 
o déficit público – que se 
aprofunda sem a reforma 
da Previdência, cujo rombo 
é hoje de R$ 300 bilhões – 
e gerar empregos. “Nós já 
geramos 800 mil empregos 
este ano; chegaremos a 1 
milhão, mas isso precisa 
continuar e acelerar.”

Governo não para
O ministro da Casa 

Civil destacou que a tran-
sição é importante porque 
o governo que assume não 
tem tempo para se adap-
tar, pois os compromissos 
da máquina pública conti-
nuam após 31 de dezem-
bro. “O governo entra e o 

Brasil não para”, destacou.
Além do balanço do 

que foi feito em todos os mi-
nistérios e das pendências, 
o governo Michel Temer vai 
entregar ao governo Jair 
Bolsonaro as providências 
que não podem deixar de 
ser tomadas nos primeiros 
120 dias. “Os carros-pipas 
que abastecem com água 
milhões de nordestinos; a 
interiorização dos venezue-
lanos são programas que 
não podem ter interrup-
ção”, exemplificou.

Padilha disse ainda 
que o governo Temer fará 
recomendações sobre a 
importância de se manter 
o Programa de Parcerias 
de Investimentos (PPIs). 
Segundo ele, o projeto de 
cessão onerosa que está no 
Congresso pode trazer mais 
de R$ 100 bilhões em recei-
ta para os cofres públicos. 
“Tem de ser olhado pelo 
novo governo com muito ca-
rinho”, defendeu.

As informações com-
pletas sobre as empresas 
estatais, sobretudo as que 
dependem do Tesouro Na-
cional, também serão en-
tregues aos sucessores de 
Temer. “Aí eles decidirão o 
que fazer”, observou o mi-
nistro. Segundo Padilha, o 
governo deixa mais de US$ 
380 bilhões em reservas e 
seus compromissos finan-
ceiros  em dia – além de um 
déficit público menor do 
que recebeu. “Cabe a nós fa-
cilitarmos a transição por-
que isso é do interesse da 
sociedade,” concluiu.

O presidente Michel Te-
mer declarou que montará a 
equipe de transição para o 
novo governo do presidente 
eleito Jair Bolsonaro (PSL), 
pensando na continuidade 
de políticas adotadas e no 
respeito à Constituição. Ele 
participou ontem (29) da 
18a Conferência Internacio-
nal Datagro sobre Açúcar e 
Etanol, na capital paulista.

“Estamos com tudo 
formatado para que o pró-
ximo governo receba tudo 
aquilo o que nós realizamos 
e para que não haja descon-
tinuidade”, disse Temer. O 
presidente disse que cum-
primentou Jair Bolsonaro e 
destacou a importância dos 
candidatos não eleitos na 
formação de uma oposição 
que ajude a fiscalizar e não 
a “destruir” o novo governo.

O presidente disse que 

a reforma da Previdência 
não saiu da pauta política do 
país, apesar de não ter sido 
aprovada no seu governo. 
“Estávamos aparelhados no 
Congresso Nacional para a 
aprovação da reforma da 
Previdência. Houve uma tra-
ma monumental montada 
para que não pudéssemos 
aprovar a reforma”, disse

Biocombustíveis
Temer, que falou a uma 

plateia de representantes do 
agronegócio, garantiu que 
a transição deve continuar 
a prestigiar a área de bio-
combustíveis e que decretos 
para beneficiar o setor ainda 
serão assinados até o final 
do seu mandato.

Diogo Oliveira, presi-
dente do Banco Nacional de 
Desenvolvimento Econômi-
co e Social (BNDES), disse 
que o banco é responsável 
por 40% do investimento 
no setor sucroalcooleiro. 

Ele contabiliza 200 grandes 
iniciativas do governo que 
impulsionaram a economia 
e, por isso, também espera a 
continuidade da plataforma 
do governo Temer. “A histó-
ria do Brasil fara jus a esse 
presidente, que teve a cora-
gem de fazer grandes refor-
mas”, disse.

O ministro de Minas 
e Energia, Moreira Franco, 
lembrou da situação do setor 
elétrico, que, em sua opinião, 
passa por um momento de 
“interrogações”. “É necessá-
rio fazer uma mudança mui-
to profunda, o modelo que 
aplicamos não atende mais 
à realidade brasileira”, desta-
cou. Para o ministro, a fonte 
hídrica não fornece a mes-
ma segurança que ofereceu 
no passado. Outro ponto le-
vantado por ele é o alto cus-
to. “A nossa energia é muito 
cara e não sabemos como 
esse preço se compõe”, disse 
Moreira Franco.

Agência Brasil

Presidente Temer mandou formatar tudo sobre a administração dele para que seja repassado ao novo presidente

Foto: Reprodução/Internet

“Lembrando o Hino Nacional: verás que um professor não foge à luta, nem teme quem adora a liberdade à própria morte”, declarou o petista

Foto: Agência Brasil
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Aeronave de companhia aérea de baixo custo caiu no mar de Java na Indonésia depois de decolar de Jacarta

As autoridades da Indo-
nésia disseram ontem (29) 
que não esperam encontrar 
sobreviventes após o aci-
dente ocorrido nesta segun-
da-feira com o avião da com-
panhia aérea de baixo custo 
Lion Air, com 188 pessoas a 
bordo, que caiu no Mar de 
Java poucos minutos depois 
de decolar do aeroporto de 
Jacarta.

“O meu prognóstico é 
que ninguém sobreviveu”, 
disse o general Bambang 
Suryo Aji, da agência de bus-
ca e resgate Barsana.   

As equipes de resgate 
encontraram os primeiros 
corpos entre os destroços do 
avião que flutuam no mar de 
Java em uma zona cerca de 
oito quilômetros a leste da 
península de Tanjung Kara-
wang, local onde o avião de-
sapareceu dos radares.

A operação lançada 
para localizar o Boeing 737 
acidentado não encontrou 
nenhum sobrevivente até o 
momento, disse à Agência 
de notícias EFE o chefe das 
operações de emergência da 
Indonésia, Agus Hariono.

No local onde o avião 
caiu há vários destroços flu-
tuando, assim como perten-
ces dos viajantes, de acordo 
com as imagens captadas por 
um fotógrafo da EFE/EPA.

O voo JT 610 da com-
panhia de baixo custo caiu 
cerca de 13 minutos depois 

Da Agência EFE

Acidente com avião da Lion 
Air deixa ao menos 188 mortos

O protagonismo do PT

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

Jair Bolsonaro foi eleito presidente da República com 
mais de 57 milhões de votos. Fez uma campanha obscura 
para chegar ao segundo turno, construída a partir de no-
tícias falsas, além da suspeita de beneficiamento de caixa 
dois, conforme denunciou o jornal Folha de S.Paulo. Des-
tes 57 milhões de votos, pode-se atribuir, principalmente, 
a repulsa a um novo governo do Partido dos Trabalhado-
res como motivo para eleger ao cargo máximo do país um 
cidadão com conduta e moral tão questionáveis que não 
deveria ter chegado sequer à candidatura. Ainda vivemos, 
pois, sob o protagonismo do PT.

Lula foi indiscutivelmente o melhor presidente que o 
Brasil já teve desde sua redemocratização. Tirou milhões da 
miséria, eliminou a dívida externa, investiu no ensino supe-
rior, só para citar alguns pontos. Enquanto a sociedade avan-
çava, Lula dividia o povo politicamente. Era um “nós contra 
eles” que fez a nação mergulhar num dualismo entre PSDB e 
PT que durou 21 anos. De lá para cá, fatos gravíssimos, como 
o estelionato eleitoral de Dilma, quando adotou políticas de 
direita em seu segundo mandato; o golpe jurídico-midiático
-parlamentar que nasceu no julgamento das pedaladas pelo 
Tribunal de Contas da União, golpe este também chamado 
de impeachment; a prisão do ex-presidente Lula. Os dois últi-
mos fatos citados, vale ressaltar, julgados sem que houvesse 
a existência de provas criminais. 

A culpa de Lula começa em 2003, no seu primeiro 
mandato, mas se consolida no segundo quando ele detém 
maioria no Congresso e prefere não fazer as reformas 
para evitar um desgaste político que comprometesse a 
sucessão no projeto de manutenção do poder com o PT. 
Apesar de ter sido o melhor presidente, não foi nem de 
perto tudo o que os brasileiros esperavam dele. É que 
Luiz Inácio foi eleito com a promessa de governar a partir 
do pensamento progressista, à esquerda, mas na verdade 
abraçou o centro e, no máximo, foi centro-esquerda. 

Se as reformas da Previdência, trabalhista, política e 
tributária tivessem sido feitas ainda por Lula, certamen-
te o Brasil teria outro alicerce econômico, sem deixar de 
lado os programas sociais, indispensáveis para o enfren-
tamento da crise econômica, quando o mundo se abalava 
e a microeconomia funcionava internamente. Com des-
gaste, mas tendo o dever de casa feito, talvez Lula não 
tivesse conseguido eleger Dilma. O cenário seria outro. 
Alternância de poder, provável união no país.

O “nós contra eles” se perpetuou até a reeleição de Dil-
ma. Ela quase perdeu para Aécio, mas foi eleita por minorias 
que, assim como em Lula, esperavam um mandato mais à 
esquerda. Receberam o estelionato eleitoral com Joaquim 
Levy e as medidas de um Ministério da Fazenda mais tuca-
no que petista. A esquerda se fragmentou, abandonou Dilma 
e assistiu a um impeachment sem crime. O país mergulhou 
numa crise política sem precedentes, com Temer e a pior 
aprovação de um presidente da República da história. 

Ciente do antipetismo instalado no país, Jair Bolsona-
ro começou sua campanha há quatro anos. O PT deveria ter 
saído de cena, nem mesmo vice colocado em chapa alguma, 
e apenas apoiado algum candidato. Arriscou alto ao lançar 
o nome de Lula, que está preso injustamente, mas mesmo 
solto não poderia ser candidato por conta da Lei da Ficha 
Limpa. Então Bolsonaro, com quatro anos de campanha, 
enfrentou um oponente com poucos meses. 

Em qualquer lugar civilizado no mundo, bastavam 
dois dos vídeos absurdos de Jair Bolsonaro atentando con-
tra a democracia e os direitos humanos para que ele sequer 
fosse cogitado como concorrente. Por aqui, descobrimos o 
quanto o povo brasileiro é preconceituoso, e ainda relati-
viza a violência, como se o risco de um governo corrupto 
fosse mais grave que a perda de todas as liberdades indi-
viduais. Viramos piada internacional ante a iminência da 
eleição de Bolsonaro. Hoje somos dignos de pena. 

É a primeira vez que torço para que um presiden-
te eleito não cumpra tudo o que prometeu. Espero que 
faça um bom governo para todos, não só para a maioria, 
conforme também prometeu. E desejo também que ele 
respeite a Constituição e os Poderes instituídos que com-
põem o Estado Democrático de Direito. 

Quero deixar registrado que continuarei a exercer a 
profissão de jornalista com ética, e serei oposição, assim 
como seria se Haddad fosse eleito, com a diferença que 
temo pela minha segurança.

Cumprirei meus deveres como cidadão, e não come-
terei crime algum. Se algo acontecer comigo, seja acu-
sação injusta ou prova plantada (práticas comuns entre 
1964 e 1985), desejo que quem hoje relativiza a violên-
cia não lamente por mim.

Reafirmo, vou torcer para que Bolsonaro faça um 
bom governo. Mas, da forma que ele fez o jogo político, 
parafraseio Darcy Ribeiro: “Detestaria estar do lado de 
quem venceu”.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo
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Membros do serviço de resgate recolhem o que sobrou do avião Boeing 737 que caiu na mar da Indonésia

de decolar do aeroporto de 
Jacarta às 6h20 locais (20h20 
de domingo em Brasília) 
rumo a Pangkal Pinang, na 
ilha de Bangka.

Crianças 
Na aeronave viajavam 

181 passageiros, entre eles 
dois bebês e uma criança, e 
sete tripulantes (dois pilotos 
e cinco comissários de bordo), 
segundo números oficiais.

No entanto, outras au-
toridades aumentaram para 
seis o número de comissários 
de bordo, aumentando o total 
de vítimas para 189.

De acordo com vários 
veículos de imprensa, a ae-

ronave caiu de uma altitude 
de 2,5 mil metros na baía de 
Karawang, onde a profundi-
dade do mar é de entre 30 e 
35 metros.

O especialista em avia-
ção Gerry Soejatman comen-
tou nas redes sociais que os 
destroços encontrados in-
dicam que a “aeronave teria 
caído na água a uma grande 
velocidade”.

Cerca de 160 soldados 
de salvamento em várias 
embarcações e helicópteros 
estão no local do acidente 
em busca de sobreviventes 
e das caixas-pretas do avião, 
que servirão para esclarecer 
o que ocorreu.

O avião da Lion Air so-
freu “problemas técnicos” 
durante um voo, mas estes 
foram “resolvidos” antes da 
decolagem, afirmou Edward 
Sirait, diretor-executivo da 
companhia aérea, em entre-
vista coletiva.

Antes de cair, o piloto 
tinha solicitado o retorno ao 
aeroporto da capital indoné-
sia, o que foi concedido, mas 
não enviou um sinal de emer-
gência antes do acidente, in-
dicaram as autoridades.

A aeronave, um Boeing 
737, entrou em funciona-
mento em meados de agos-
to e contava com 800 horas 
de voo.

Trump afirma que vai trabalhar com 
Jair Bolsonaro na área de comércio

O presidente dos Esta-
dos Unidos, Donald Trump, 
disse ontem (29) que teve 
uma conversa “muito boa” 
com o presidente eleito Jair 
Bolsonaro (PSL). Em sua con-
ta no Twitter, Trump afirmou 
que os dois concordaram que 

Brasil e Estados Unidos “vão 
trabalhar juntos em comér-
cio, Forças Armadas e em 
tudo o mais”.

O presidente americano 
observou que Bolsonaro ven-
ceu a disputa eleitoral por 
uma diferença “substancial”. 
Bolsonaro recebeu 55,13% 
dos votos válidos e Fernando 
Haddad (PT), 44,87%. “Foi 

uma excelente ligação. Dei a 
ele meus parabéns”, escreveu 
Trump.

ligação do presidente
Ontem, o presidente 

eleito fez uma transmissão 
ao vivo pelo Facebook em 
que afirmou ter recebido 
uma ligação do presidente 
dos Estados Unidos. Bolso-

naro disse ter interesse em 
se aproximar do país norte-a-
mericano.

“O presidente dos Es-
tados Unidos acabou de nos 
ligar. Nos desejou boa sorte. 
E obviamente foi um contato 
bastante amigável. Nós que-
remos sim nos aproximar de 
vários países do mundo sem 
o viés ideológico”, disse.

Ana Cristina Campos
Da Agência Brasil

O presidente da Rússia, 
Vladimir Putin, e o porta-voz 
do  Ministério das Relações 
Exteriores da China, Lu Kang, 
parabenizaram ontem (29) o 
presidente eleito Jair Bolso-
naro (PSL) por sua vitória. O 
russo enviou telegrama para 
Bolsonaro, enquanto o gover-
no chinês se pronunciou por 
meio do representante da 
área internacional.

Em telegrama enviado 
a Bolsonaro, Putin diz que 
seu desejo é desenvolver 
ainda mais as relações rus-
so-brasileiras, classificadas 
por ele como “construtivas”.

O presidente russo ex-
pressou “sua confiança no 

desenvolvimento de toda a 
gama de relações” entre os 
dois países, assim como na 
cooperação construtiva, no 
âmbito das Nações Unidas, 
do G20 [grupo das econo-
mias mais desenvolvidas], 
dos Brics [ Brasil, Rússia, Ín-
dia, China e África do Sul] de 
outras estruturas multilate-
rais em interesse dos povos 
da Rússia e do Brasil”.

Laços
O governo da China 

também se manifestou so-
bre a confiança em aprofun-
dar suas relações bilaterais e 
multilaterais, especialmente 
no que se refere ao Brics.

“Esperamos que os dois 
países [China e Brasil] for-

taleçam a cooperação den-
tro dos Brics e a cooperação 
multilateral, servindo ao 
interesse comum dos países 
em desenvolvimento e aos 
mercados emergentes”, res-
saltou o porta-voz chinês.

Lu Kang lembrou a im-
portante relação bilateral 
que une Brasil e China, já 
que o gigante asiático é o 
maior parceiro estratégico 
para o Brasil e sua maior 
fonte de investimento.

Ao ser perguntado 
pelos jornalistas sobre a 
aproximação em relação a 
Taiwan, mostrada por Bol-
sonaro durante a campa-
nha, o porta-voz disse que 
as relações da China com 
qualquer país do mundo 

se baseiam no princípio de 
“uma única China”, que con-
sidera Taiwan como parte 
de seu território.

“A China está disposta a 
seguir o princípio do respei-
to mútuo e trabalhar com o 
Brasil para avançar em nos-
sa associação estratégica”, 
acrescentou o porta-voz.

Putin e porta-voz da China também 
parabenizam o presidente eleito 
Da Agência Brasil

Em telegrama enviado 
a Bolsonaro, Putin 

diz que seu desejo é 
desenvolver ainda mais 

as relações 
russo-brasileiras



Comissário europeu Pierre Moscovici diz que vitória de Bolsonaro é parte de uma tendência de “retrocesso” no mundo todo

O comissário europeu 
de Assuntos Econômicos, 
o francês Pierre Moscovici, 
avaliou ontem (29) que o 
triunfo do presidente eleito 
Jair Bolsonaro se deve a uma 
espécie de “cansaço demo-
crático”, que vinculou com as 
sequelas da crise, da qual se 
aproveitou o próximo presi-
dente do Brasil.

Em entrevista à emis-
sora francesa Public Sénat, 
Moscovici disse que o ocorri-
do no pleito no Brasil faz par-
te de uma tendência de “re-
trocesso” nas democracias 
liberais “no mundo todo”.

Para o comissário euro-
peu, Bolsonaro é um “demo-
crata não liberal” porque foi 
eleito nas urnas. Segundo ele, 
o que está por trás da vitória 
é um cansaço pelos efeitos 
da crise e, em particular, pelo 
agravamento das desigualda-
des, afirmou o político socia-
lista francês, que fez um pedi-
do aos democratas “sinceros”.

“É preciso arregaçar as 
mangas e atacar as desigual-
dades que causam prejuízo 
ao povo e o conduz a apostas 
que depois são perigosas.”

Para UE, resultado no Brasil se 
deve a “cansaço democrático”
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Da Agência Brasil
Eleições brasileiras

Líderes da Venezuela e Bolívia cumprimentam presidente eleito

O presidente eleito do 
Brasil, Jair Bolsonaro, conti-
nua recebendo cumprimen-
tos de líderes internacionais 
pela vitória no segundo turno 
das eleições brasileiras, quase 
sempre com mensagens que 
convidam à colaboração bi-
lateral e ao estreitamento da 
relação entre seus países.

Entre as novas mensa-
gens estão as enviadas pela 
França, Itália, Espanha e Por-
tugal, além de países gover-
nados pela esquerda latino
-americana, como Venezuela 
e Bolívia. Ontem, líderes lati-
no-americanos, o presiden-
te norte-americano Donald 
Trump, o líder russo Vladimir 
Putin e a chancelaria chinesa 
também enviaram cumpri-
mentos.

Entre os líderes euro-
peus, o presidente Emmanuel 

Ana Cristina Campos 
Repórter da Agência Brasil

Macron felicitou Bolsonaro e 
lembrou que França e Brasil 
têm uma parceria estratégica 
baseada em valores comuns 
de respeito e de promoção de 
princípios democráticos.

“É no âmbito desses va-
lores que a França espera con-
tinuar sua cooperação com 
o Brasil para responder aos 
grandes desafios contempo-

râneos do planeta, como nas 
áreas da paz e da segurança 
internacional, no contexto da 
diplomacia ambiental e dos 
compromissos do Acordo de 
Paris sobre o clima”, disse Ma-
cron, em comunicado divulga-
do pelo Palácio do Eliseu, sede 
do Executivo francês.

O primeiro-ministro da 
Espanha, Pedro Sánchez, tam-

bém se manifestou pelo Twit-
ter. “O povo brasileiro decidiu 
seu futuro para os próximos 
anos. Os desafios serão enor-
mes. Brasil sempre contará 
com Espanha para conseguir 
uma América Latina mais 
igualitária e justa, a esperança 
que há de iluminar as decisões 
de todo governante”, escreveu 
em sua postagem.

O vice-primeiro-minis-
tro e ministro do Interior 
italiano, Matteo Salvini, co-
memorou que, no Brasil, os 
cidadãos enviaram “a esquer-
da para casa”. “Bom trabalho 
ao presidente Bolsonaro, a 
amizade entre nossos povos 
e nossos governos será ainda 
mais forte”, disse.

O presidente português 
Marcelo Rebelo de Sousa en-
viou uma “mensagem de feli-
citações” a Jair Bolsonaro, na 
qual fez referência “aos laços 
de fraternidade que unem 
Portugal e o Brasil e à signi-

ficativa comunidade de por-
tugueses e lusodescendentes 
residentes no Brasil, bem 
como a cada vez mais impor-
tante comunidade brasileira” 
em Portugal.

Venezuela e Bolívia
O chanceler venezuela-

no Jorge Arreaza divulgou 
comunicado em que o pre-
sidente Nicolás Maduro fe-
licita o povo brasileiro pelo 
segundo turno das eleições 
presidenciais “no qual re-
sultou eleito o candidato Jair 
Bolsonaro como presidente 
deste país sul-americano”.

“O governo bolivariano 
aproveita a ocasião para exor-
tar o novo presidente eleito 
do Brasil a retomar, como 
países vizinhos, o caminho 
das relações diplomáticas de 
respeito, harmonia, progresso 
e integração regional, para o 
bem-estar dos nossos povos”, 
diz o comunicado.

Presidente Francês Emmanuel Macron felicitou o novo líder eleito no Brasil

Foto: Reprodução/Internet



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 30 de outubro de 2018

Godstock
Idealizado pela Cidade Viva, o Godstock começa amanhã e se estende até 26 
de novembro com a participação de milhares de voluntários, será concentrado 
este ano durante todo o mês de novembro na Paraíba. Página 18
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Extensão e localização do dano cerebral determina a gravidade do AVC, que pode variar de leve a catastrófico

Em todo o mundo, cerca 
de 80 milhões de pessoas são 
sobreviventes de um aciden-
te vascular cerebral (AVC), 
popularmente conhecido 
como derrame, sendo que 
mais de 50 milhões vivem 
com algum tipo de incapa-
cidade permanente. No Dia 
Mundial do AVC, lembrado 

ontem (29), campanha glo-
bal destaca que a vida após 
esse tipo de ocorrência pode 
não ser mais a mesma, mas, 
com o cuidado e apoio ade-
quados, uma vida significati-
va ainda é possível.

Entidades médicas que 
encabeçam a causa explicam 
que o AVC acontece quando 
um vaso sanguíneo que leva 
sangue e nutrientes para 
o cérebro para de funcio-

nar – ou ele é obstruído por 
coágulo ou placa de gordura 
ou ocorre uma hemorragia. 
Quando isso acontece, uma 
parte do cérebro não recebe 
mais sangue e oxigênio e co-
meça a morrer. A extensão e 
localização do dano cerebral 
determina a gravidade do 
AVC, que pode variar de leve 
a catastrófico.

Dados da campanha 
mostram que em torno 87% 

de todos os casos são do tipo 
isquêmico, resultado de uma 
obstrução num vaso san-
guíneo que fornece sangue 
ao cérebro. Essa obstrução 
pode acontecer devido ao de-
senvolvimento de depósitos 
de gordura que revestem as 
paredes dos vasos. Já o AVC 
hemorrágico é responsável 
por cerca de 13% dos casos, 
resultado de um vaso enfra-
quecido que rompe e sangra 

no cérebro circundante.
Os sinais de alerta de 

que alguém está tendo um 
AVC, de acordo com a cam-
panha, incluem: dormên-
cia súbita ou fraqueza na 
face, braço ou perna, espe-
cialmente em um lado do 
corpo; súbita confusão, di-
ficuldade para falar ou com-
preender a fala; dificuldade 
súbita de enxergar em um 
ou ambos os olhos; súbita 

dificuldade para caminhar, 
tontura, perda de equilíbrio 
ou coordenação; dor de ca-
beça súbita, intensa, sem 
causa conhecida.

A orientação da campa-
nha global é que, na presen-
ça de um ou mais desses si-
nais, o paciente não espere, 
chame um serviço médico 
de emergência (no Brasil, 
Samu 192) ou procure um 
hospital imediatamente.

AVC: campanha alerta para 
sinais e como procurar ajuda

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

Tendo dedicado 
parte da vida ao es-
tudo da filosofia e da 
religião, Pietro Ubal-
di (foto) escreveu 
obras sobre o tema, 
num viés espiritua-
lista e universalista. 
Ao longo delas, pro-
curou demonstrar 
a existência de uma 
lei natural, segundo 
princípios de Sócra-
tes e Platão. Metade 
dessa obra foi escri-
ta na Itália e a outra 
no Brasil. O livro “A 
grande síntese”, escrito entre 1932 e 1935, 
é tido como uma das suas principais obras, 
versando sobre uma proposta de compre-
ensão unificada entre as formas de conhe-
cimento humano.
       Passados 46 anos da morte de Pietro 
Ubaldi (29 de fevereiro de 1972), sentimos 
que a ciência está chegando, por si mesma, 
sem intervenção espiritualista, a admitir 
que a última realidade do universo seja o 
pensamento, um pensamento cósmico, em 
que o homem, de que faz parte, mas que 

Quando há trânsito entre as ciências e as religiões
existe independente-
mente dele. Ou seja: 
o pensamento é meu, 
sou eu, mas quando 
adormeço ou quando 
morro, ele continua 
a existir, evoluindo e 
interagindo com ou-
tros, não importando 
se estou dormindo ou 
morto. Se há algo de 
eterno, isto se chama o 
pensamento, que pas-
sa por outras galáxias 
numa velocidade que 
não temos condição de 
imaginar, calcular.
       Penso assim (parti-

cipante desse pensamento cósmico, intera-
gindo com pessoas que não conheço e po-
dem estar agora em Madras, na Índia, ou em 
Reykjavik, na Islândia) por releituras que 
faço do grande Pietro Ubaldi, que, à maneira 
do engenheiro e parapsicólogo Hernani Gui-
marães Andrade, não tinha o mínimo pre-
conceito em transitar entre as ciências e as 
religiões (no imprescindível plural, mesmo).
       Ubaldi chegou a ter interlocuções com 
Albert Einstein no início dos anos 50 do sé-
culo passado. A confissão de Ubaldi quando 

se aproximou de Einstein e de 
seu pensamento é forte: “Com-
preendi uma coisa: a alta ma-
temática está muito próxima 
das especulações filosóficas. 
Isto, para mim, estabeleceu 
uma ponte entre a ciência e o 
espiritualismo. Desde então 
encarei os problemas do espí-
rito, não somente como bioló-
gicos, sociais, artísticos, mís-
ticos, espirituais, filosóficos, 
religiosos etc., mas também 
como problemas estritamente 
científicos”. Ubaldi escreveu 
isso em abril de 1955. De lá até 
hoje, o reducionismo cada vez 
mais perde espaço e sentido. 
       Os legados de Woodstock, 
da canção “Imagine”, de John 
Lennon, e dos livros de Fritjof 
Capra são essenciais para que 
assim ocorra, com equilíbrio e mutação. 
Por isso, eu e outros, no mundo inteiro, não 
atendemos com nossos textos nos jornais 
aos desejos de um tema único (política ou 
arte, por exemplo) e até do retrocesso. Isto 
integra e entrega parte de minhas insinua-
ções culturais na coluna “Essas coisas”.

        Os terrestres, mesmo 
com o calendário infor-
mando que este é o 18º 
ano do 21º século, con-
tinuam - passado tanto 
tempo, tantos espaços, 
tantas raças - apostando 
na superioridade de sua 
realidade, na mesma pro-
porção em que são man-
tidos os dogmas das reli-
giões. Não devemos nos 
considerar inferiores. Não 
é bem isso. Mas, escolher 
o conceito de unicidade é 
uma opção pela superiori-
dade. Por que sermos úni-
cos? Qual a razão, a lógica, 
as vantagens? Prefiro en-
tender a unicidade como 
cegueira pela metade. 
       Se o infinito não tem 

fim, é porque não teve princípio. Assim, natural é 
fechar os olhos, dormir com tranqüilidade e so-
nhar em direção à estrela 47 Ursae Majoris.
       (Tenho motivos de sobra para saber que ex-
traterrestres existem. Apenas não é muito cor-
reto assim chamá-los, pois somos todos iguais 
neste cosmo).   

Paula Laboissière
Da Agência Brasil

Vinícius Lisboa  
Da Agência Brasil

Foto: Reprodução/Internet

Relatório da OMS

93% das crianças respiram poluição acima do recomendável

Um relatório divulga-
do ontem (29) pela Orga-
nização Mundial de Saúde 
(OMS) mostra que 93% 
das crianças e adolescen-
tes respiram ar com nível 
de partículas finas acima 
do que é considerado re-
comendável para a saúde. 
A situação é mais grave em 
algumas regiões do mun-
do como a Ásia e a África e 
também nos países de ren-
da média e baixa.

A publicação do relató-
rio antecede a realização da 
Primeira Conferência Glo-
bal da Organização Mundial 
de Saúde sobre Poluição 
do Ar e Saúde, que começa 
hoje na Suíça. O tema do en-
contro é “Melhoria da Qua-
lidade do Ar, Combate às 
Mudanças Climáticas”.

Nos países com renda 
baixa e média, 98% dos me-
nores de 5 anos são expos-
tos a níveis maiores do que 
é recomendado para a saú-
de, enquanto nos países de 
renda elevada, o percentual 
é de 52%.

Na África e no Mediter-

râneo Oriental, 100% das 
crianças com menos de 5 
anos estão expostas a níveis 
acima do recomendável.

No continente ameri-
cano, países de renda bai-
xa e média, como o Brasil, 
expõem 87% das crianças 
menores de 5 anos a esses 
níveis de partículas finas.

Mortes
Além da poluição das 

grandes cidades, as crian-
ças muitas vezes estão ex-
postas a partículas geradas 
dentro de suas próprias ca-
sas, provocadas pela quei-
ma de combustíveis como 
carvão e querosene.

Cerca de 3 bilhões de 

pessoas ainda dependem de 
combustíveis e equipamen-
tos poluentes para cozinhar 
e se aquecer no mundo. Mu-
lheres e crianças costumam 
passar mais tempo ao redor 
dessas fontes de calor, ex-
postas à fumaça, o que re-
sulta em concentrações de 
poluentes que chegam a ser 

seis vezes mais altas que o 
ambiente ao redor.

A organização estima 
que essa exposição resultou 
em 3,8 milhões de mortes 
prematuras em todo o mun-
do, o que supera a mortali-
dade causada por malária, 
tuberculose e Aids combina-
das. Destas mortes, 400 mil 

atingiram menores de 5 anos.
No Brasil, a OMS esti-

ma que 50 mil pessoas mor-
rem por ano de doenças re-
lacionadas à poluição do ar. 
Quase 10% da população 
do país ainda queima ma-
deira para cozinhar, o que 
contribui para a exposição 
à poluição.

Além da poluição das grandes 
cidades, as crianças muitas vezes 
estão expostas a partículas geradas 
dentro de suas próprias casas
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Cerca de 50 mil estudantes assinaram contratos no primeiro semestre deste ano e devem realizar o aditamento

Começou ontem (29) 
o processo de renovação de 
contratos do Novo Fundo de 
Financiamento Estudantil 
(Fies). Aproximadamente 50 
mil estudantes assinaram con-
tratos do Novo Fies no primei-
ro semestre de 2018 e devem 
realizar o aditamento.

A renovação dos contra-
tos deve ser feita na página. 
Segundo a Caixa Econômica 
Federal, caso haja necessida-
de de alterações no contrato, 
como a troca de fiador, o estu-
dante deve comparecer a uma 
agência da Caixa com o novo 
fiador e apresentar os novos 
documentos comprobatórios.       

O processo de renova-
ção é voltado apenas para os 
contratos firmados este ano 
no âmbito do Novo Fies. Para 
esses contratos, o aditamen-
to, que era feito pelo sistema 
do Ministério da Educação 
(MEC), passa a ser executa-
do pela Caixa, o novo agente 
operador do Fies.   

Como é
O Fies concede financia-

mento em instituições priva-
das de ensino superior. O novo 

Mariana Tokarnia 
Da Agência Brasil

Fies: começa o prazo para 
a renovação de contratos

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Na Paraíba

Edição de 2018 do movimento 
Godstock vai realizar 50 ações

O movimento que gera 
uma onda intensa e vibran-
te de amor ao próximo e a 
dignificação do ser humano, 
por meio de ações de arte, 
cultura, cidadania e evan-
gelismo a serviço da popu-
lação, por meio de milhares 
de voluntários de igrejas 
na Paraíba e de outras sete 
unidades da Federação (AC, 
CE, MS, PE, RJ, RN e SP) e 
no Distrito Federal, chega 
à sua 8ª edição consecutiva 
em 2018. 

Idealizado pela Cidade 
Viva, o Godstock, que co-
meça amanhã e se estende 
até 26 de novembro com a 
participação de milhares de 
voluntários, será concen-
trado este ano durante todo 
o mês de novembro. Cer-
ca 50 eventos/ações estão 
planejados para acontecer 
em presídios masculino, 
feminino e nas casas de re-
cuperação de adolescentes; 
nos abrigos de crianças e 
de idosos; nos hospitais, 
no litoral paraibano, nos 

cemitérios, nas escolas pú-
blicas, junto aos moradores 
de rua, nos sinais de trân-
sito, além de uma série de 
conferências, seminários e 
congressos científicos em 
João Pessoa. Uma das novi-
dades deste ano será o se-
minário ‘Embaixada de Ne-
gócios’, seminário voltado 
para excelência de gestão 
de empresas com respon-
sabilidade social, no Centro 
de Convenções Cidade Viva. 
A programação completa 
com todas as informações 
do Godstock 2018 pode ser 
conferida no portal http://
cidadeviva.org/godstock/

Abertura oficial
O Godstock, que faz 

parte do calendário oficial 
dos eventos do Estado da 
Paraíba e dos municípios 
de João Pessoa e do Con-
de, será aberto amanhã, 
31, com a ‘Vigília de Aber-
tura’, a partir das 20h, no 
Campus Metropolitano da 
Cidade Viva (BR 101), com 

a participação de centenas 
de voluntários. No dia 1º 
e 3 de novembro, a Facul-
dade Internacional Cidade 
Viva (FICV) promove o 1º 
Congresso em Cosmovisão 
Cristã, totalmente gratuito, 
mas com vagas limitadas no 
auditório do Centro de Con-
venções da Cidade Viva, em 
João Pessoa. No dia 2 de no-
vembro, feriado de Finados, 
a primeira ação será nos 
cemitérios. Haverá a ação 
‘Água da Vida’ nas cidades 
de João Pessoa, Campina 
Grande e de Sapé, com dis-
tribuição de água mineral 
e uma palavra de consolo 
e de um ombro amigo aos 
enlutados nos cemitérios 
dessas cidades.

Destaques
O Godstock vai realizar 

ainda uma série de eventos 
macros como a limpeza de 
mais 80 quilômetros das 
praias do litoral paraiba-
no com ação ecológica e de 
respeito ao meio ambiente, 

denominada ‘Praia limpa’, 
e o projeto evangelístico 
‘Água da Vida’, nos sinais de 
trânsito. Por meio dos Nú-
cleos do Cuidado Comuni-
tário (NCC) da Cidade Viva, 
haverá ações contínuas em 
todos os sábados de novem-
bro nos abrigos de crianças 
e de idosos, nos presídios 
(feminino e masculino) e 
nos hospitais, por meio de 
reformas, melhoramentos e 
ações evangelísticas. Dentro 
da programação, as refle-
xões da vida cristã estarão 
presentes com uma série de 
conferências para adoles-
centes (Freedom); para os 
pais e do Congresso da Cos-
movisão Cristã. No feriado 
do Dia da República (15 de 
novembro), no Campus Me-
tropolitano da Cidade Viva 
(BR 101), será novamente 
realizado o Dia da Família. 
lá será montado um par-
que para as crianças, espa-
ço para piquenique para as 
famílias e momentos de co-
munhão e de louvor.

No dia em que todo o 
mundo é mobilizado para 
prestar atenção especial e se 
conscientizar sobre a psoría-
se, comemorado ontem, a So-
ciedade Brasileira de Derma-
tologia (SBD) reforça a ação 
que vem fazendo desde o 
início de outubro para enfati-
zar no cuidado e em terapias 
mais atuais e eficazes para a 
melhora da qualidade de vida 
dos pacientes. No Brasil, en-
tre 1,10% e 1,50% da popula-
ção tem a psoríase que é uma 
doença inflamatória crônica, 
imunomediada e não conta-

giosa, que pode afetar o cor-
po todo, principalmente os 
joelhos, cotovelos, mãos, pés 
e o couro cabeludo.

Tratamento
“A mensagem principal 

é ressaltar, que apesar da 
psoríase ainda não ter cura, 
tem controle e tratamento 
para a melhora da qualidade 
de vida dos pacientes. O pro-
tocolo clínico da doença evo-
luiu muito nos últimos anos 
e vai além dos medicamentos 
tópicos, como cremes, loções 
e shampoos. Dependendo 
do grau, que pode ser leve, 
moderada ou grave, existem 
outras formas de cuidar do 

paciente. A fototerapia, os 
medicamentos sistêmicos 
tradicionais e os injetáveis 
(biológicos) são indicados 
nos tipos de psoríase mode-
rada a grave”, diz a SBD.

Preconceito
Segundo a SBD, a psoría-

se causa lesões arredonda-
das, vermelhas e descamati-
vas, que muitas vezes geram 
preconceito e diminuem a 
qualidade de vida dos pa-
cientes acometidos. “O pa-
ciente pode perceber aquela 
casca no couro cabeludo que 
nunca melhora ou manchas 
vermelhas descamativas nos 
cotovelos e joelhos ou uma 

micose na unha do pé que 
nunca sara. Essas manchas 
vermelhas normalmente 
causam coceira e desconfor-
to”, explicou Gabriella Albu-
querque, membro da SBD do 
Rio de Janeiro.

Segundo ela, a causa da 
doença ainda é desconheci-
da, entretanto existem ga-
tilhos que fazem a psoríase 
entrar em atividade, como 
estresse, traumas físicos, 
fumo, infecções e uso de al-
gumas medicações. “O por-
tador normalmente tem uma 
pré-disposição genética, mas 
o fumo, álcool, sedentarismo 
e estresse podem ajudar a 
desencadear o problema”.

Diagnóstico
O diagnóstico é feito pelo 

dermatologista, por meio 
do exame clínico, mas se ne-
cessário, pode ser feita uma 
biópsia. “O tratamento pode 
ser feito com o uso de poma-
das e a pele tem que ficar bem 
hidratada para evitar o apa-
recimento de placas e a pio-
ra nas já existentes. Também 
podem ser utilizados medica-
mentos sistêmicos.

Gabriella também res-
saltou que atualmente há 
uma percepção cada vez 
maior de que os pacientes de 
psoríase deve ser avaliado 
pelo dermatologista, reuma-
tologista e pelo cardiologista. 

“Além de atingir a pele, atin-
ge as articulações e o cora-
ção, porque a doença libera 
um fator de necrose tumoral 
que pode afetar o órgão, por 
isso é importante ser avalia-
do pelo cardiologista.

SBD reforça ações sobre a psoríase no Brasil

O Sistema Nacional de 
Emprego de João Pessoa 
(Sine-JP) oferece, no perío-
do de 29 de outubro a 1º de 
novembro, 82 novas vagas de 
emprego. Há oferta de vagas 
para candidatos de todos os 
níveis de escolaridade e que 
tenham ou não experiência 
prévia na função. Confira as 
vagas oferecidas no link ht-
tps://midi.as/lVv2

A função com mais opor-
tunidade é a de corretor de 
seguros, que oferece 8 va-
gas, exigindo seis meses de 
experiência comprovada na 
Carteira de Trabalho e Previ-
dência Social (CTPS) e Ensino 
Médio completo. Há ainda 6 
vagas para serralheiro, 4 va-
gas para garçom, entre outros.

O Sine-JP funciona na 

Avenida Cardoso Vieira, 85, 
Varadouro, e atende das 
8h às 17h, de segunda a 
sexta-feira. O trabalhador 
deve apresentar RG, CPF e 
Carteira de Trabalho. Para 
concorrer às oportunidades 
em que o empregador exige 
apenas o currículo, o inte-
ressado deve enviá-lo para 
o endereço sinejp.imo@
joaopessoa.pb.gov.br

As empresas que de-
sejam anunciar vagas de 
empregos devem informar 
seus dados e as exigências 
das funções para o e-mail 
s inejp . imo@joaopessoa.
pb.gov.br. Os telefones para 
contato do setor de cap-
tação de vagas são: 3214-
1712; 3214-3214 ou 3214-
1809. O serviço é gratuito.

Sine-JP oferece 81 
vagas de emprego

Segundo a Caixa 
Econômica Federal, 

caso haja necessidade 
de alterações no 

contrato, como a troca 
de fiador, o estudante 

deve comparecer a uma 
agência da Caixa 

Fies, lançado no ano passado, 
tem modalidades de acordo 
com a renda familiar.

A modalidade Fies tem 
juro zero para os candidatos 
com renda mensal familiar 
per capita de até três salários 
mínimos. Nesse caso, o finan-
ciamento mínimo é de 50% do 
curso, enquanto o limite máxi-
mo semestral é de R$ 42 mil.

A modalidade chamada 
de P-Fies é para candidatos 
com renda familiar per capita 
entre 3 e 5 salários mínimos.

Nesse caso, o financia-
mento é feito por condições 
definidas pelo agente finan-
ceiro operador de crédito 
que pode ser um banco pri-
vado ou fundos constitucio-
nais e de desenvolvimento.

Foto: Divulgação

O Godstock vai realizar a limpeza de mais 80 quilômetros das praias do Litoral paraibano com ação ecológica e de respeito ao meio ambiente

Flávia Albuquerque
Da Agência Brasil

Apesar da 
psoríase ainda 

não ter cura, tem 
controle e tratamento 

para a melhora da 
qualidade de vida 
dos pacientes 
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Resultado é 15,8% maior do que de igual período de 2017, segundo dados divulgados ontem pelo Banco Central

O setor público conso-
lidado, formado por União, 
estados e municípios, re-
gistrou saldo negativo nas 
contas públicas em setem-
bro, de acordo com dados 
divulgados ontem (29) pelo 
Banco Central (BC). O déficit 
primário – receitas menos 
despesas, sem considerar 
gastos com juros – ficou em 
R$ 24,621 bilhões, resultado 
15,8% maior do que de igual 
período de 2017, quando 
chegou a R$ 21,259 bilhões.

Em setembro, o resultado 
negativo do Governo Central 
(Previdência, Banco Central 
e Tesouro Nacional) chegou 
a R$ 24,292 bilhões. Os go-
vernos estaduais registraram 
déficit de R$ 872 milhões, e 
os municipais, superávit de 
R$ 77 milhões. As empresas 
estatais federais, estaduais e 
municipais, excluídas as dos 
grupos Petrobras e Eletro-
bras, tiveram superávit pri-
mário de R$ 466 milhões no 
mês passado.

Previdência
O chefe do Departa-

mento de Estatísticas do BC, 
Fernando Rocha, destacou 
que o resultado negativo do 
governo central está con-
centrado nas contas da Pre-
vidência, que registraram 
déficit de R$ 31,472 bilhões, 
em setembro. “É o maior dé-
ficit para meses de setem-
bro”, disse.

Nos nove meses do ano, 
houve déficit primário de 
R$ 59,321 bilhões, contra 
resultado também negativo 
de R$ 82,110 bilhões em 
igual período de 2017.

No acumulado em 12 
meses encerrados em setem-
bro, as contas públicas fica-
ram com saldo negativo de 
R$ 87,794 bilhões, o que cor-
responde a 1,29% do Produ-
to Interno Bruto (PIB), que 
é a soma de todos os bens e 
serviços produzidos no país.

A meta para o setor pú-
blico consolidado é de déficit 
de R$ 161,3 bilhões neste ano.

Os gastos com juros 
ficaram em R$ 14,552 bi-
lhões em setembro, contra 
R$ 32,049 bilhões no mes-
mo mês de 2017. Em agosto 
deste ano, esses gastos esta-
vam em R$ 60,052 bilhões. 
Segundo Rocha, a redução 
das despesas com juros no 
mês decorre de ganhos do 
BC com operações de swap 
cambial (venda de dólares 
no mercado futuro). Os ga-
nhos chegaram a R$ 12,765 
bilhões no mês passado. Nos 
meses em que o dólar cai, 
como ocorreu em setembro, 
o BC tem ganho com as ope-
rações de swap. Os resulta-
dos são transferidos para os 
juros da dívida pública.

O déficit nominal, for-
mado pelo resultado pri-
mário e os resultados dos 
juros, atingiu R$ 39,173 bi-
lhões no mês passado ante 
R$ 53,309 bilhões de se-
tembro de 2017.

De janeiro a setembro, 
o resultado nominal ficou 
negativo em R$ 362,663 bi-
lhões, ante R$ 385,236 bi-
lhões em igual período do 
ano passado. Em 12 meses, 
o déficit nominal ficou em 
R$ 488,835 bilhões, o que 
corresponde a 7,2% do PIB.

Dívida pública
A dívida líquida do se-

tor público (balanço entre 
o total de créditos e débitos 
dos governos federal, esta-
duais e municipais) chegou 
a R$ 3,543 trilhões em setem-
bro, o que corresponde 52,2% 
do PIB, com aumento de 1 
ponto percentual em relação 
a agosto (51,2% do PIB).

Em setembro, a dívi-
da bruta – que contabiliza 
apenas os passivos dos go-
vernos federal, estaduais e 
municipais – chegou a R$ 
5,246 trilhões ou 77,2% 
do PIB, com redução de 0,1 
ponto percentual em relação 
a agosto.

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

Setembro: contas públicas 
ficam negativas em R$ 24,6 bi 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Estatal

Petrobras lança campanha nacional 
para divulgar ações anticorrupção

A Petrobras lançou on-
tem (29) uma campanha 
publicitária para que a po-
pulação tenha mais conhe-
cimento das medidas que 
a companhia vem imple-
mentando para aprimorar 
a prevenção e o combate 
à corrupção. A campanha, 
intitulada “Confiança”, será 
veiculada em todo o país.

Segundo nota da Petro-
bras, pesquisas mostraram 
que a maioria das pessoas 
ainda desconhece as ações 
de governança e conformi-
dade realizadas pela a em-

presa nos últimos anos.
Os filmes foram produ-

zidos no primeiro semestre 
deste ano, mas a Petrobras 
precisou esperar o fim do 
período eleitoral (de 7 de 
julho a 28 de outubro), con-
forme orientações legais e 
normativas que impedem 
veiculação de publicidade 
institucional nessa época.

A campanha, que traz 
a assinatura “Não existe 
caminho fácil. Existe o ca-
minho certo”, apresentará 
dois filmes em canais de TV 
aberta, peças em jornais e 
internet, além de um filme 
exclusivo para cinema, até o 
fim de novembro.

De acordo com a nota, 
o primeiro filme mostra 
como a Petrobras está ‘pas-
sando a limpo’ sua história 
recente, por meio de medi-
das contra a corrupção, e o 
segundo apresenta empre-
gados de várias áreas da 
companhia falando sobre 
as ações já adotadas  e enfa-
tizando que, ‘antes de falar, 
era preciso fazer’.

O terceiro filme, que 
será veiculado em cinemas, 
destaca que a Petrobras sem-
pre foi motivo de admiração 
no Brasil e foi reconhecida 
como vítima dos casos reve-
lados na Operação Lava Jato.

O comunicado da Petro-

bras destaca, entre as ações 
anticorrupção adotadas a co-
laboração ativa com as inves-
tigações de irregularidades; 
o fato de os responsáveis 
pelas irregularidades terem 
sido punidos e responderem 
na Justiça pelos delitos; a re-
cuperação de mais de R$ 3 
bilhões do dinheiro desvia-
do; a criação de um canal de 
denúncias independente; a 
contratação de especialis-
tas em combate à corrup-
ção; a adoção de controle e 
prevenção mais rigorosos; 
e uma análise mais rigoro-
sa da integridade dos inte-
ressados em fazer negócios 
com a empresa.

Nielmar de Oliveira 
Da Agência Brasil

Foto: Arquivo/Agência Brasil

Os filmes da campanha foram produzidos no primeiro semestre deste ano, mas a Petrobras precisou esperar o fim do período eleitoral

Dados apurados pela 
Federação do Comércio de 
Bens, Serviços e Turismo 
no Estado de São Paulo 
(FecomercioSP) mostram 
que a confiança do consu-
midor paulistano avançou 
pelo terceiro mês conse-
cutivo, fechando o mês de 
outubro com alta de 1,1%, 
na marca de 107,9 pontos. 
Segundo o levantamento, o 
consumidor aposta nas ex-
pectativas para o futuro da 
economia.

O Índice de Confiança 
do Consumidor (ICC) é com-
posto a partir de dois quesi-
tos: o Índice das Condições 
Econômicas Atuais (Icea) 
apresentou queda, ao passar 
de 80,4 pontos em setembro 
para 78,7 pontos no mês de 
outubro. Já o Índice de Ex-
pectativas do Consumidor 

(IEC) avançou 2,4%, passan-
do de 124,4 pontos em se-
tembro para 127,7 pontos no 
mês atual.

No recorte por renda, 
pela avaliação do consumi-
dor sobre as condições atuais 
da economia, a percepção 
de quem ganha até 10 salá-
rios mínimos subiu  0,3%, 
fechando o mês com 76,5 
pontos. Do ponto de vista dos 
consumidores que recebem 
acima desse patamar, houve 
queda de 6,2%, passando de 
89 pontos em setembro para 
83, 5 em outubro.

Levando em conta a 
segmentação por gênero, do 
ponto de vista masculino, o 
Icea caiu,4%. A avaliação do 
público feminino fechou tam-
bém com leve queda 0,4%.

Na avaliação do IEC, 
destacaram-se as duas 

maiores altas: a projeção 
do futuro da economia para 
o consumidor acima de 35 
anos avançou 4,8%, ao pas-
sar de 118,6 pontos em se-
tembro para 124,3 pontos 
no mês atual, e o público 
feminino descreveu alta de 
3,8%, passando de 119,9 
pontos em setembro para 
124,5 em outubro.

Para a FecomercioSP, a 
terceira alta consecutiva do 
ICC mostra que as expec-
tativas dos consumidores 
elevaram-se apesar do ce-
nário econômico turbulento 
e das incertezas políticas. A 
baixa recuperação do con-
sumo das famílias paulista-
nas puxa a confiança atual 
na economia para baixo, 
enquanto que os mesmos 
depositam o otimismo para 
depois da definição eleitoral.

Confiança do consumidor 
sobe 1,1% em São Paulo

CNI: indústria da construção 
registra queda na atividade

Os indicadores de nível 
de atividade e de emprego 
na indústria da construção 
voltaram a cair em setembro, 
o que confirma a estagnação 
do setor, segundo a Confede-
ração Nacional da Indústria 
(CNI). O índice de nível de ati-
vidade recuou para 45,7 pon-
tos e o de emprego foi para 
45,1 pontos no mês passado, 
segundo a Sondagem Indús-
tria da Construção, divulgada 
ontem (29) pela entidade.

Os indicadores variam 
de 0 a 100 pontos. Quando 
estão abaixo dos 50 pontos, 
mostram redução da ativida-
de e do emprego.

Conforme a pesquisa, 
o índice de utilização da ca-
pacidade de operação subiu 
para 61% no mês passado, o 
maior nível deste ano. Mesmo 
assim, o setor mantém a ele-

vada ociosidade, pois operou 
com 39% das máquinas, dos 
equipamentos e do pessoal 
parados. De acordo com a CNI, 
o setor enfrenta uma série de 
problemas, como baixa de-
manda, burocracia excessiva 
e situação financeira delicada, 
assim como a incerteza com 
relação aos próximos meses.

Retração do setor
A pesquisa mostra que a 

retração do setor em setem-
bro e a cautela dos empresá-
rios em outubro são resulta-
dos das incertezas em relação 
ao desfecho das eleições. Com 
pequenas oscilações em rela-
ção a setembro, os indicado-
res de expectativas para os 
próximos seis meses se man-
tiveram, em outubro, próxi-
mos da linha divisória dos 50 
pontos, que separa o otimis-
mo do pessimismo.

O índice de expectativa 

em relação ao nível de ativida-
de subiu 0,7 ponto e ficou em 
51 pontos e o de novos em-
preendimentos e serviços caiu 
0,4 ponto e alcançou 50 pon-
tos. O índice de expectativa de 
número de empregados caiu 
para 49 pontos e o de compra 
de matérias-primas e insumos 
alcançou 49,5 pontos. 

Para a CNI, como as ex-
pectativas para os próximos 
seis meses não apresentam 
bons resultados e comprovam 
um certo pessimismo do setor, 
a disposição dos empresários 
para investir também continua 
baixa. O índice de intenção de 
investimentos ficou estagnado 
em 32,5 pontos, inferior à mé-
dia histórica de 33,6 pontos.

A pesquisa mostra que o 
Índice de Confiança do Empre-
sário da Indústria da Constru-
ção (ICEI- Construção) subiu 
1,3 ponto e alcançou 52,1 pon-
tos em setembro.

Da Agência Brasil
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Momento selfie de Ana Luíza Brito no Castelo de Drácula em Bran, na Romênia

Os recém-casados Mayanne Ribeiro e Eduardo Magalhães

Grupo de amigas foi conferir o que mudou no cardápio da Adega do Alfredo

Socorro Brito chegando no hotel Ramada, em Sofia, capital da Bulgária

No dia 2 de novembro o Teatro Santa 
Roza recebe a II Mostra Musical Olho do 
Tempo. A direção geral é de Adeildo Vieira 
e a produção de Déa Limeira, Mestra Doci, 
Penhinha Teixeira e Thiago Nozi. O projeto 
é fruto do trabalho desenvolvido pela Olho 
do Tempo – Escola Viva, no qual crianças e 
adolescentes vivenciam arte, cultura, meio 
ambiente, trilhas ecológicas, reflorestamen-
to na comunidade, além de participarem 
intensamente da campanha permanente em 
defesa do Rio Gramame. O evento começa 
às 16h e a entrada é franca.

Mostra musical

Parabéns

Na última semana, um animado grupo de 
amigas foi conhecer a nova Adega do Alfredo, 
no LS Hotel, em Manaíra. Mirtes Medeiros, Edna 
Martins, Evelyn César, Fátima Souza, Almira 
Mendes, Roziane Coelho, Netinha Vianna, Lizete 
Nunes, Vanderlita Neves, Lúcia Padilha e Analine 
Azevedo aproveiratam o encontro para colocar os 
papos em dia. 

 A 1a Mostra de Cinema Walfredo Rodriguez 
chega com o objetivo de criar um ambiente 
instigante de reflexão e formação para realiza-
dores paraibanos.  Do dia 9 a 11 de novembro, 
profissionais experientes do mercado nacional 
e internacional estarão dialogando no Centro 
Histórico de João Pessoa com os selecionados 
a fim de promover um aperfeiçoamento dos 
filmes e projetos inscritos. 

Findadas as eleições, só podemos esperar 
que o presidente eleito democraticamente faça um 
bom mandato, provando que estava errado o que 
especularam economistas, políticos e juristas inter-
nacionais, assim como a imprensa global em quase 
sua totalidade. Energia positiva é o que precisamos 
nos quatro anos à frente. Quanto ao primeiro pro-
nunciamento de Jair Bolsonaro após a divulgação 
do resultado das urnas, precedido por oração de 
Magno Malta - ao lado de Alexandre Frota e Julian 
Lemos -, considero um desrespeito à diversidade 
cultural e religiosa do Brasil. Imaginemos só se, em 
seu discurso de vitória para abençoar a Nação, o 
presidente eleito tivesse feito referências a orixás 
do candomblé. Como seria a reação dos cristãos? 
Por enquanto, ainda somos um Estado laico. Dito 
isto, como cristã, minha sincera empatia a todos 
aqueles cuja religião difere da minha. 

Conversa em dia

Cinema

Opinião

Foto: Arquivo

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

aLIanÇas

Na última quarta-
feira, no dia 24 de 
outubro, os cam-
pinenses Mayanne 
Ribeiro e Eduardo 
Magalhães casa-
ram-se no civil. A 
Coluna do Meio 
torce muito pela 
felicidade do apai-
xonado casal. Que 
Deus os abençoe. 

Gustavo Sousa, diretor 
do Yázigi Ruy Carneiro, 
participou da Conven-
ção Nacional do Yázi-
gi, em São Paulo, nos 
dias 17 e 18 de outu-
bro. A escola voltou 
a fazer parte da rede 
em agosto e foi home-
nageada pela direção 
nacional da marca, 
que celebrou a volta 
da unidade, a mais 
premiada do Yázigi en-
tre 1996 e 2012.  No 
evento, foram apre-
sentadas as novidades 
da rede para o ano 
de 2019, como novos 
materiais e recursos 
tecnológicos, além das 
campanhas de marke-
ting e cidadania.

HOMEnaGEM

Elizete dos Santos, 
Eulina Almeida do 
Nascimento, Graça 
dos Anjos Lima, 
Hugo Gera, João da 
Mata Filho, Joa-
quim Queiroz Faria, 
Julyane Parcia, 
Manuelly Toscano, 
Marta Angélica Gal-
dino, Paola de Oli-
veira Melo, Raianny 
Claudino, Sergio 
Targino Soares de 
Carvalho, Sueldo 
Seixas e Vitória 
Lacerda Lindoso. 

Ui!
 

A paraibana So-
corro Brito embarcou, 
no último dia 24,  
para uma viagem 
pelo leste europeu ao 
lado de sua neta Ana 
Luíza. 

O passeio é um 
presente de término 
de curso. 

A jovem concluiu 
recentemente o curso 
de Direiro.

Modernização - A plataforma paraibana de gestão 
financeira YpControl anuncia novidades para seus 
usuários. Além de modernizar e automatizar a gestão 
financeira das empresas, a plataforma disponibiliza 
agora alertas de performance financeira e relatórios 
gerenciais como DRE, ponto de equilíbrio e indicado-
res de capital de giro, margem de contribuição e ven-
das para tomada de decisões a qualquer momento. 

só love - Depois de assumirem publicamente o 
romance, a cantora Paula Fernandes e o empresá-
rio paraibano Gustavo Lyra estão evidenciando o 
quanto estão apaixonados através das redes so-
ciais. O casal passou o final de semana em Orlan-
do, nos Estados Unidos, onde  curtiram festa de 
Halloween. Estavam combinando na fantasia sim!

scosta.dandara@gmail.com

DIANE VON FuRSTENBERG DANIEL O‘CONNELmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Nada pode ser politicamente 
certo se for moralmente errado                                                                                                                                           

 É importante frisar que quando empodera 
uma mulher, você munda o mundo. Espero que, 
em 20 anos, tenhamos menos batalhas e que 
toda mulher possa ser aquilo que deseja                                                                                                                                           
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Tapetão
TJD suspende partida Perilima e Sport, marcada 
para amanhã. Presidente da entidade atendeu 
solicitação do Sport Lagoa Seca. Página 24
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Time de Rogério Ceni enfrenta o Atlético-GO no sábado e depende de outros resultados para assegurar o acesso

Líder, Fortaleza já pode 
subir na próxima rodada

Portal Dia

Contra a Ponte Preta, o 
Fortaleza arrancou um empate 
em 1 a 1, com gol de Marcinho, 
que deixa o clube com possibi-
lidade de acesso já no sábado 
(3), no embate com o Atléti-
co-GO. Para isso, o Tricolor do 
Pici precisa ganhar, chegando 
aos 64 pontos. O sexto colo-
cado, hoje o Vila Nova com 51 
pontos, terá que somar, no má-
ximo, 52 pontos ao fim da 34ª 
rodada. Isso porque o quinto, 
Atlético-GO, está com 51 pon-
tos, mas enfrenta justamente o 
elenco do Leão. Sobrariam 12 
pontos em disputa, com o Leão 
já tendo 12 de vantagem e 19 
vitórias.

- Eu jogo sempre para 
vencer. Vocês podem perceber 
isso no time que eu coloco em 
campo, nas substituições que 
são feitas. É um time feito para 
jogar mais para frente. O Atlé-
tico-GO é um time mais leve, 
precisa da vitória para seguir 
tentando G-4. Vamos estudar a 
equipe do Atlético-GO para fa-
zer um jogo tático, compatível 
com as características do Atlé-
tico-GO - afirmou Rogério Ceni.

Além disso, o Londrina, 
com 50 pontos, não pode triun-
far. O Vila Nova enfrenta o Pay-
sandu, na sexta, no Serra Dou-
rada. O Londrina enfrenta o 
Avaí, no sábado, na Ressacada.

O Fortaleza tem 61 pon-
tos em 33 embates. É seguido 
pelo Avaí, com 55 pontos, CSA, 
com 54 pontos, e Goiás, com 
53 pontos, no G-4 da Série B. O 
Leão tem, segundo matemáti-
cos, 99% de chance de acesso. 
O jogo de sábado contra o Atlé-
tico-GO será no Estádio Antô-
nio Accioly, às 17 horas.

Edição: Cardoso Filho Editoração: Maradona

O estádio de Wembley, 
um dos maiores do mundo, 
prestou uma homengaem, 
neste domingo, para as víti-
mas do acidente de helicóp-
tero, em Leicester, que não 
deixou sobreviventes e que 
incluia o ex-dono do clube in-
glês, Vichai Srivaddhanapra-
bha. O estádio acendeu luzes 
brancas e azuis (as cores do 
Leicester) e exibiu em seus te-
lões a imagem com o escudo 
do clube. Na conta oficial do 
estádio no Twitter, uma foto 
com a mensagem: “#ForLei-
cesterCity” (Para o Leicester).

No último sábado, o 
helicóptero que levava o 
ex-dono do clube inglês 
mais quatro passageiros 
caiu nos arredores do es-
tádio King Power Stadium, 
às 20h20. Vichai era muito 
querido pela comunidade 
e pelos jogadores. A Ingla-
terra presta homenagens 
para as famílias e vítimas.

A torcida do Leicester 

Wembley exibe imagens 
do escudo do Leicester

deixa flores e mensagens 
de apoio no estádio do 
clube e, nesta terça-feira, 
o clube vai abrir as por-
tas para os torcedores 
qui quiserem escrever 
mensagens em um livro 
de condolências que vai 
ser entregue para a famí-
lias das vítimas.

Os jogadores tam-
bém prestaram suas ho-
menagens. O goleiro da 
equipe, o dinamarquês 
Kasper Schmeichel, es-
creveu uma emocionante 
carta em homenagem ao 

ex-dono. O atacante Ja-
mie Vardy também publi-
cou mensagens de apoio 
em seu Instagram, assim 
como outros jogadores e 
ex-jogadores do clube.

O helicóptero do 
dono do Leicester, Vichai 
Srivaddhanaprabha, caiu 
em um estacionamento 
do lado de fora do estádio 
e acabou explodindo. O 
acidente aconteceu após 
o jogo do time de Srivad-
dhanaprabha  logo após o 
jogo realizado pelo cam-
peonato inglês.

Grêmio e River fazem jogo 
decisivo em Porto Alegre

Após a derrota para o 
Sport com time reserva, o 
Grêmio voltou aos treinos 
na tarde de domingo. E com 
uma boa e uma má notícia 
para os gremistas: Ever-
ton treinou com bola pela 
primeira vez desde a lesão 
muscular na coxa direita e 
se credencia a retornar ao 
time na partida decisiva de 
terça-feira contra o River 
Plate, pelas semifinais da Li-
bertadores. Luan, por outro 
lado, dificilmente terá con-
dições de jogo.

Renato comandou um 
treino fechado no CT Luiz 
Carvalho. Quando os por-
tões foram abertos para a 
imprensa, o camisa 11 parti-
cipava normalmente da ati-
vidade em campo reduzido, 
como “curinga”. Depois, tro-
cou de função com Maicon e 
seguiu normalmente na ati-
vidade, sem aparentar dores 
ou limitações de movimen-
tos em função da lesão sofri-
da contra o Bahia, pelo Bra-
sileirão, no dia 6 de outubro.

Luan, por outro lado, 
não treinou e deixou o CT 
mais cedo, enquanto os 
companheiros ainda treina-
vam – o que indica que não 
deve concentrar com o res-
tante da delegação. O cami-
sa 7 ficou de fora da partida 
de ida devido à uma ruptura 
parcial da fáscia (tecido) na 

planta do pé direito. Che-
gou a viajar com a delegação 
para a Argentina na espe-
rança de jogar, mas sentiu 
um desconforto muscular 
na coxa direita no treino da 
véspera da partida. Assim, 
deve seguir fora.

Quem também partici-
pou normalmente na ativi-
dade foi Léo Moura. O lateral 
de 40 anos já havia treinado 
na sexta-feira, após se re-
cuperar de um desconforto 
muscular na panturrilha es-
querda, mas não foi relacio-
nado para a partida contra o 
Sport, no sábado. Resta sa-
ber se Renato vai optar por 
ele por Leonardo Gomes, de 
boa atuação na Argentina.

Outra dúvida no time é 
na zaga. Kannemann rece-
beu o terceiro cartão amare-
lo no Monumental de Núñez 
e terá de cumprir suspensão, 
abrindo uma vaga ao lado de 
Pedro Geromel. Bressan e 
Paulo Miranda são as opções 
de Renato – como o primei-
ro foi escolhido para atuar 
contra o Sport, a tendência é 
de que o treinador opte pelo 
segundo.

Terra
Globo Esporte

Fortaleza pode garantir o acesso a elite do futebol brasileiro já na próxima rodada. O jogo decisivo acontece no próximo sábado no Estádio Antônio Accioly, às 17 horas, em Goiânia

O Wembley homenageou o Leicester acendendo luzes brancas e azuis

Everton deve reforçar o Grêmio

Foto: J.L. Rosa - O Dia

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução/RBS TV
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Piloto inglês garante com sobras o título de 2018 faltando as provas do Brasil e de Abu Dhabi, ambas em novembro

Lewis Hamilton é campeão da
F1 por antecipação no México 

Globo Esporte

O Dia

Edição: Cardoso Filho Editoração: Maradona

Ícone do FutsalÍcone do Futsal

Falcão deixa seleção brasileira com 
golaços e marca histórica aos 41 anos

Santa Catarina - Em seu 
último capítulo com a sele-
ção brasileira, Falcão mos-
trou um pouco do desempe-
nho que o consagrou durante 
as duas décadas que vestiu a 
camisa verde e amarela. Sem 
o mesmo físico de antes, mas 
com a genialidade inabalá-
vel, o craque marcou dois 
golaços para definir a vitória 
do País sobre o Paraguai por 
4 a 2, no amistoso disputado 
neste domingo, em Jaraguá 
do Sul.

Foi a 258.ª aparição de 
Falcão com a seleção. Aos 
41 anos, o maior jogador de 
futsal de todos os tempos 
deixa um longo legado de 

conquistas com a camisa do 
País. Ao longo de 20 anos, o 
craque conquistou 29 títulos, 
com destaque para o bicam-
peonato mundial em 2008 e 
2012.

A emoção tomou conta 
do astro ainda no hino na-
cional, em que ele não con-
seguiu conter as lágrimas. E 
não demorou para que Fal-
cão premiasse os cerca de 10 
mil presentes, que lotaram a 
arena em Jaraguá, com um 
golaço.

Logo aos três minutos, 
Falcão aproveitou roubo de 
bola no campo de ataque, 
recebeu na área e, com um 
toque de gênio, venceu o 
goleiro ao finalizar de letra. 
Não bastasse marcar em sua 
despedida, o gol fazia o astro 

alcançar um número históri-
co, afinal, foi o seu 400º pelo 
Brasil.

Nos minutos finais da 
etapa inicial, Walex ainda 
faria o segundo Mas as aten-
ções estavam mesmo todas 
voltadas para Falcão, que 
mostrou toda sua vontade 
no intervalo. “Fico feliz de-
mais de encerrar da melhor 
maneira possível, mas quero 
mais. É difícil, desde o café, a 
preleção. Mas é bom quebrar 
isso do gol 400 logo Agora, 
quero mais um”, disse ao 
SporTV.

E Falcão teria mais. Mas 
não sem antes o Paraguai dar 
emoção à partida. Com dois 
gols marcados rapidamente, 
a seleção visitante empatou 
a partida e ameaçou estragar 

a festa para o craque.
Mas ele não deixaria. 

Faltando apenas sete mi-
nutos para o fim, Falcão re-
cebeu na linha de fundo e, 
mesmo pouco ângulo, apro-
veitou o quique da bola para 
encobrir o goleiro, marcando 
outro golaço. Jé, no último se-
gundo, ainda selaria o placar 
para a seleção.

Com o cronômetro zera-
do, as atenções voltaram-se 
para Falcão, que ajoelhou no 
centro da quadra para agra-
decer à torcida. Ele também 
foi carregado nos ombros 
pelos companheiros, antes 
de receber homenagens até 
do Paraguai, que lhe deu 
uma camisa com o número 
12, com o qual se consagrou 
ao longo da carreira.

Se Lewis Hamilton já 
tinha um lugar garantido 
na história da Fórmula 1, 
neste domingo, no México, 
o britânico da Mercedes 
adicionou mais um capí-
tulo importante na sua im-
pressionante carreira. Com 
um quarto lugar na corrida 
mexicana, ele garantiu o 
quinto título da categoria 
máxima do automobilis-
mo mundial, igualando 
o argentino Juan Manuel 
Fangio - ambos pentacam-
peões do mundo. Sebas-
tian Vettel bem que tentou 
adiar a decisão para o GP 
do Brasil, daqui a duas se-
manas em São Paulo, mas 
não passou de uma segun-
da colocação.

Max Verstappen, por 
sua vez, fez uma bela lar-
gada, saindo da segunda 
posição para tomar a pon-
ta ainda na primeira cur-
va. Daí em diante foi um 
verdadeiro passeio do ho-
landês da RBR, que rumou 
solitário para conquistar 
sua quinta vitória na Fór-
mula 1. Vindo de um im-
portante triunfo nos EUA, 
Kimi Raikkonen fechou os 
três primeiros colocados. 
Daniel Ricciardo, que havia 
feito a pole position, aban-
donou há poucas voltas do 
final, com problemas no 
motor Renault de sua RBR.

Largada
Início fantástico de 

Hamilton no GP do México. 
Partindo da terceira colo-
cação, ele coloca a Merce-
des entre as duas RBR, ul-
trapassa Ricciardo, mas vê 
Verstappen tomar a ponta. 
Pressionado por Bottas, 
Vettel mantém a quarta 
colocação, com o finlandês 
espalhando, mas se man-
tendo à frente do compa-
triota Raikkonen.

O que disseram?
Hamilton
“É um sentimento 

muito estranho. Não foi 
vencido aqui, foi vencido 
com muito trabalho em 
diversas corridas. Fangio 
também fez com a Mece-
des, então é incrível.”

Verstappen
 “O começo foi a chave. 

Eu não dormi muito bem 
na noite passada. Trabalho 
incrível da equipe, o carro 
funcionou muito bem. Foi 
uma pena perder Daniel.”

Vettel
 “Não é um dia fácil, 

parabéns para o Lewis e o 
seu time, eles fizeram um 
trabalho incrível. Eu ado-
raria ter adiado a festa, 
mas não aconteceu.”

Raikkonen
“Essa foi a melhor po-

sição que poderíamos con-
quistar. É bom, mas sem-
pre queremos mais. Temos 
duas corridas ainda e ten-
taremos fazer melhor.”

O meia Daniel, ex-Bo-
tafogo e São Paulo e em-
prestado ao São Bento, foi 
encontrado morto na cida-
de de São José dos Pinhais, 
no Paraná. O corpo do jo-
gador deu entrada no Ins-
tituto Médico Legal (IML) 
de Curitiba na tarde de 
sábado, e ele foi reconhe-
cido por familiares neste 
domingo. 

A assessoria de im-
prensa do atleta confirmou 
a morte, sem dar maiores 
detalhes do óbito. Segundo 
laudo preliminar do IML, 
Daniel morreu em conse-
quência de “ferimentos por 
arma branca”. O corpo foi 
encontrado em um mata-
gal no bairro Colônia Mer-
gulhão.

Daniel, de 24 anos, 
nasceu em Juiz de Fora e 
começou a carreira nas di-
visões de base do Cruzeiro. 
Se destacou, porém, como 
profissional no Botafogo, 
até se transferir para o São 
Paulo em 2015. 

Depois, vestiu as cami-
sas do Coritiba, Ponte Preta 
e mais recentemente São 
Bento. O contrato de Daniel 
com o São Paulo ia até de-
zembro de 2018. Na base, 
Daniel chegou a defender 
a seleção brasileira sub-17 
e teve seus melhores mo-
mentos no Botafogo, em 
2013 e 2014. No São Paulo, 
de 2015 a 2016, sofreu com 
seguidas lesões e não se fir-
mou, o que acabou se re-
petindo nos empréstimos 
posteriores.

Jogador 
de futebol 
é achado 
morto
ESPN

Hamilton não subiu ao pódio no México, mas garantiu o título antecipado e disputa os grandes prêmios do Brasil e de Abu Dhabi apenas como figurante e a principal atração da temporada

Foto: Globo Esporte

Na despedida da seleção brasileira, a emoção tomou conta de Falcão ainda no hino nacional, quando o astro não conseguiu conter as lágrimas
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Palmeiras passa, com vantagem, pelos concorrentes ao título nacional, mas terá missão difícil contra o Boca Juniors

O Palmeiras passou no 
sábado pelo último confron-
to direto no Campeonato 
Brasileiro. Depois do empate 
com o Flamengo, o time de 
Luiz Felipe Scolari encerrou 
de forma invicta os oito due-
los contra as outras quatro 
equipes que disputam com 
o Verdão a ponta (cinco vi-
tórias e três empates). É um 
incentivo para o Verdão, que 
amanhã precisará de uma 
reação contra o Boca Juniors 
(ARG), pela semifinal da Li-
bertadores.

Diante do Rubro-Ne-
gro, atual vice-líder, foram 
dois empates em 1 a 1. O do 
primeiro turno no Allianz 
Parque com Roger Machado 
no comando, e o segundo já 
com Felipão. O confronto no 
Maracanã colocou frente a 
frente os dois ponteiros da 
competição, e o empate foi 
melhor para o Verdão, que 
segue com quatro pontos de 
vantagem.

Contra o São Paulo, 
triunfo no primeiro turno, 
no Allianz, também com Ro-
ger, e triunfo no Morumbi, 
encerrando um jejum de 16 
anos no estádio, já durante a 
gestão de Scolari. O Grêmio 
foi outro rival derrotado nos 
dois turnos: ambas as vezes 
por 2 a 0. Com o Inter, o jogo 
em São Paulo acabou com vi-
tória alviverde (1 a 0 no Pa-
caembu), e o reencontro em 
Porto Alegre foi 0 a 0.

Todos os jogos no pri-
meiro turno foram com Ro-
ger, e os do segundo com 
Felipão. Os momentos com 
cada um dos técnicos, contu-
do, eram diferentes. Na me-
tade inicial, o Palmeiras era 
apenas um candidato à vaga 
na Libertadores, e ainda fora 
do G4; nesta reta final, tor-
nou-se o favorito ao título 
brasileiro.

“Depois que nós assu-
mimos a gente teve uma 
performance muito boa com 
as equipes da oitava posição 
para cima. O principal é não 
ter um bom desempenho 
com essas equipes e não ter 
um bom desempenho com 
as equipes da parte de bai-
xo, porque vale três pontos 
da mesma forma”, analisou 
Felipão.

Restando sete jogos a 
disputar no Brasileiro e com 
folga na liderança, o Palmei-
ras agora volta suas atenções 
para a Libertadores. Derro-
tado por 2 a 0 na Bombone-
ra, o time precisará reverter 
a desvantagem amanhã, às 
21h45, no Allianz Parque. A 
expectativa é de que a arena 
tenha perto de 40 mil pal-
meirenses.

“É muito difícil, mas acre-
ditamos. Estamos confiantes. 
Esperamos que, com o apoio da 
nossa torcida, atmosfera boa, e 
com calma e tranquilidade, a 
gente possa conseguir os dois 
gols ou, quem sabe, fazer até 
o terceiro. Sabemos que será 
muito difícil e esperamos que, 
com confiança e os jogadores 
que temos, possamos passar 
por essa dificuldade e nos clas-
sificar”, encerrou Dudu.

Lance

Lance

Verdão invicto no Brasileiro 
e agora foca na Libertadores

Edição: Ivo Marques Editoração: Maradona

Fim do jejum

Marlos volta a marcar, mas lamenta empate

Apesar do empate 
diante do Palmeiras, no úl-
timo sábado em jogo válido 
pela 31ª rodada do Cam-
peonato Brasileiro, não ter 
sido o resultado ideal para 
as pretensões do Flamen-
go no torneio, foi especial 
para Marlos Moreno, que 
entrou no segundo tempo 
e marcou o gol do Rubro-
Negro. 

O camisa 17 não ba-
lançava as redes desde o 
dia 11 de junho de 2016, 
quando fez o segundo gol 
da seleção da Colômbia 
na derrota por 3 a 2 para 
a Costa Rica, em partida 
da fase de grupos da Copa 
América Centenário. 

Dois anos e quatro me-
ses depois, o gol de Marlos 
Moreno contra o Palmei-
ras, além de representar 
um importante ponto para 
o Rubro-Negro na busca 
pelo título do Campeonato 
Brasileiro, indica uma evo-
lução do colombiano desde 
a volta da Copa do Mundo, 
quando Vinicius Júnior 
deixou a Gávea, rumo ao 
Real Madrid.

Confiança
Justamente por não 

marcar gols há um cer-
to tempo, Marlos Moreno 
sempre entrava com cer-

ta desconfiança dos tor-
cedores nas partidas do 
Flamengo. Mesmo sem 
balançar as redes, o colom-
biano se mostra bem mais 
participativo desde o re-
torno do Mundial e o tento 
contra o Palmeiras tende 
àpenas a melhor todo esse 
aspecto anímico. 

“Estou muito contente 
porque fazia muito tempo 
que não fazia gol. São si-

tuações que infelizmente 
acontecem no futebol. Mas 
é um prêmio ao empenho, 
ao trabalho, porque nunca 
deixei de lutar, de perse-
guir meu sonho. Eu estaria 
mais feliz se fosse o gol que 
desse os três pontos - dis-
se o atacante, na saída de 
campo, ao “Premiere”. 

Marlos, que não par-
ticipava de uma partida 
desde de setembro, pode 

se tornar uma opção mais 
presente para o segundo 
tempo dos jogos. O due-
lo contra o Palmeiras foi 
apenas seu segundo jogo 
desde que Dorival Júnior 
assumiu como treinador 
do Flamengo. 

Com Mauricio Barbie-
ri, Marlos era uma opção 
comum para entrar nos úl-
timos 45 minutos das par-
tidas. Ele chegou a engatar 

uma boa sequência de jogos 
no fim da passagem do trei-
nador do Flamengo, sem-
pre entrando e dando uma 
nova cara ao Rubro-Negro, 
mas nunca tinha criado uma 
oportunidade real para mar-
car um gol. Ela apareceu, e 
foi com muito estilo, já que o 
colombiano estufou as redes 
após uma bonita jogada no 
Maracanã. 

Longe do esperado
Mesmo com toda a feli-

cidade do primeiro gol com 
a camisa do clube da Gávea, 
Marlos a partida lamentou 
por conta do empate. Com 
esse resultado, a diferença 
do Flamengo para o Palmei-
ras, faltando sete rodadas 
para o fim do Campeonato 
Brasileiro, continua sendo 
de quatro pontos. 

“Foi sem sabor (o gol). 
Precisávamos dos três pon-
tos para nos aproximarmos 
deles, mas é o futebol. En-
frentamos uma grande equi-
pe. São os primeiros, joga-
mos bem, mas saímos com o 
empate”. 

Contra o Verdão, Marlos 
contribuiu com, além do gol, 
duas grandes chances cria-
das, incluindo um passe pre-
ciso para Lucas Paquetá, que 
desperdiçou a oportunidade 
estando de frente para a 
meta defendida por Wever-
ton, um desarme, uma falta 
sofrida e dois dribles.

Dudu comemora o gol feito contra o Flamengo, que garantiu o empate e a manutenção da liderança folgada do Campeonato Brasileiro, a apenas 7 partidas do final da competição

Marlos Moreno não marcava um gol, desde junho de 2016, mas não foi suficiente para dar a vitória ao Flamengo

Foto: Divulgação

Foto:Celso Pupo
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Liminar do presidente do TJD/PB manda suspender jogo de amanhã entre Perilima e Sport Lagoa Seca

Finalista da Segundona pode 
ser decidido fora de campo

A semana começou 
muito tensa, com denúncias 
e muita polêmica no fute-
bol da Paraíba. A semifinal 
programada para amanhã, 
entre Perilima x Sport, no 
Presidente Vargas, em Cam-
pina Grande, foi suspensa, 
por causa de uma liminar 
concedida pelo presidente 
do Tribunal de Justiça Des-
portiva da Paraíba, Ricardo 
Barros, em atendimento a 
uma solicitação do Sport 
Lagoa Seca, que alega que 
a Águia utilizou um jogador 
de forma irregular, durante 
os jogos da fase de classifi-
cação.

O Sport-PB acionou a 
Justiça Desportiva denun-
ciando a suposta escalação 
irregular do atleta Brenno 
Yuri, da Perilima, em cinco 
rodadas da competição ain-
da em sua fase primária. A 
queixa é que o atleta, que 
ainda não é profissional, 
tem mais de 20 anos e não 
nasceu em 1998, como exi-
ge o regulamento da Segun-
dona para os casos envol-
vendo atletas amadores.

Caso o Tribunal aceite 
a denúncia, após o julga-

Editoração: Ivo MarquesEdição: Ivo Marques

Mais um gol no tapetão
Como já era de se esperar, o Cam-

peonato Paraibano da Segunda Divisão 
vai ser mesmo decidido na Justiça. Muito 
normal em se tratando do futebol da 
Paraíba. Anormal é a posição de alguns 
colegas da imprensa, que acham que o 
torcedor e a imprensa não devem criticar 
este futebol, porque sendo assim, esta-
mos prejudicando o nosso Estado.

Paciência, isto é uma ofensa a capaci-
dade crítica dos torcedores e dos colegas 
quem têm uma formação jornalística de 
conteúdo crítico e ético, em prol do que 
é certo.

Entra ano e sai ano, e os proble-
mas são os mesmo, e os varremos 
para debaixo do tapete. Fazem cam-
peonatos profissionais com jogos em 
estádios sem cumprir as exigências 
mínimas do Estatuto do Torcedor. As 
equipes se quer registram os jogado-
res em tempo hábil para a competição. 

Outras chegam a jogar com atletas 
irregulares, falta segurança, ambu-
lância e até energia em certos jogos, e 
devemos ficar calados a tudo isso? Aí 
é demais para mim.

Já começamos a semana com a 
notícia da suspensão, por parte do TJD/
PB, do segundo jogo das semifinais entre 
Perilima e Sport Lagoa Seca, que seria 
disputado amanhã em Campina Grande. 
Tendo perdido várias vezes dentro de 
campo,  Sport quer a vaga para a final, 
porque acusa o Perilima de ter usado um 
jogador irregular.

Não estou aqui julgando o mérito da 
ação, mas na prática, é que o time de me-
lhor campanha disparada na competição, 
pode ser eliminado por ter escalado no 
banco, um jogador que entrou em apenas 
um jogo, sem ter interferido nos resulta-
dos das partidas. Não estou aqui a favor 
do que está errado, apenas mostrando 

como vai terminar mais uma competição 
estadual na Paraíba.

Se houve o erro, foi mais um capítulo 
de dirigentes amadores brincando de ser 
profissionais. Existe um regulamento e 
o mínimo que se exige é que as direções 
dos clubes cumpra o que foi determina-
do e aceito pelos próprios clubes.

Independentemente de quem tenha 
razão, o que lamento é que aqui na Paraí-
ba, nem sempre as coisas são decididas 
dentro de campo. E às vezes até são, só 
que com suspeitas de manipulação de 
resultados com a participação de quem 
está fora das quatro linhas e também 
dentro. Aí mais uma vez a coisa deixa de 
ser normal.

O torcedor não é burro, e por isso 
vem esvaziando os estádios. As man-
chetes sobre o nosso futebol, em nível 
nacional, são sempre pejorativas.

A coisa já começa pela entidade que 

dirige o nosso futebol. Os presidentes 
são afastados pela Justiça, as eleições são 
acusadas de terem sido feitas de forma 
irregular para beneficiar essa ou aquela 
chapa. A expectativa é de mais confusão 
nos próximos dias, em torno da eleição 
de Michelle Ramalho à presidência da 
FPF. O que esperar para a temporada 
2019?

Eu confesso que não estou nada oti-
mista. Pode ser que algum clube até faça 
uma bela campanha e consiga brilhar em 
competições regionais e nacionais, mas 
os mérito será única e exclusivamente 
deste clube, da sua gestão, sem com isso 
significar um avanço no futebol do Esta-
do. Precisamos crescer no todo, para sig-
nificar uma mudança no nosso futebol. 
Do contrário, não resolveremos nada, 
apenas alguns poucos torcedores vão 
vibrar com seus clubes do coração, numa 
estrutura estadual arcaica e amadora. 

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.brFalando de esportes

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

mento do mérito, se o Peri-
lima for julgado culpado, o 
time de melhor campanha 
da competição deverá ser 
eliminado, entrando em seu 
lugar justamente o Sport La-
goa Seca, que foi derrotado 3 
vezes seguidas pelo próprio 
Perilima. Sendo assim, a fi-
nal da Segunda Divisão será 
entre o Sport Lagoa Seca e 
o vencedor de São Paulo x 
Esporte de Patos, que jogam 
amanhã, às 20h15, no Está-

dio Carneirão, em Cruz do 
Espírito Santo.

Operação Cartola
A expectativa desta se-

mana é que o Superior Tri-
bunal de Justiça Desportiva 
marque o dia do julgamen-
to dos paraibanos envol-
vidos na Operação Cartola 
do Ministério Público, que 
já afastou vários dirigentes 
e membros da FPF, além de 
árbitros. Eles são acusados 

de manipulação dos resul-
tados de jogos, durante o 
Campeonato Paraibano. 

No final de semana, uma 
reportagem do programa Es-
porte Espetacular da Rede 
Globo, mostrou novas pro-
vas contra os acusados, que 
já estão em poder da Justiça 
Comum e serão utilizadas no 
julgamento dos acusados, 
ainda sem data marcada. 

A reportagem da Rede 
Globo teve acesso às grava-

ções de ligações entre diri-
gentes do Botafogo com os 
do Altos do Piauí, quando os 
paraibanos oferecem dinhei-
ro para que o time do Piauí 
vença ou empate com o Náu-
tico, resultados que dariam a 
classificação ao Belo na Copa 
do Nordeste. O resultado da 
partida terminou empata-
do em 2 a 2, e o Botafogo se 
classificou para a etapa se-
guinte da competição. 

Na mesma reportagem, 

aparecem provas de que o ex
-presidente da FPF, Amadeu 
Rodrigues, teria subornado 
repórteres para que omi-
tissem certas informações 
que supostamente poderiam 
comprometer à adminis-
tração da entidade e alguns 
clubes. Nenhuma das partes 
envolvidas quis se manifestar 
sobre as graves denúncias, 
que estão no processo na Jus-
tiça Comum, aguardando a 
marcação do julgamento. 

São Paulo Crystal lamenta tapetão e 
acha que haverá prejuízo para clubes

O vice-presidente do São 
Paulo Crystal, Ironaldo Franco 
da Silva, disse ontem que está 
preocupado com a suspensão 
da semifinal entre o Perilima e 
Sport Lagoa Seca. Segundo ele, 
se o tapetão entrar em cena 
pode ser mais uma página triste 
para o futebol do Estado, e ter 
reflexo nos outros clubes que 
não têm nada a ver com o pro-
blema.

“Olha nós estamos prontos 

para jogar na quarta-feira con-
tra o Esporte de Patos, e buscar 
dentro de campo, a nossa classi-
ficação para as finais da compe-
tição e para a primeira divisão 
em 2019. Não estamos preocu-
pados com o que está aconte-
cendo com outros clubes, mas 
isto pode nos afetar. Veja que 
este campeonato era para ter-
minar no dia 21 de outubro e 
graças ao atraso na regulamen-
tação dos jogadores, por parte 
de alguns clubes, acabamos 
acrescentando mais 20 dias de 
disputa, onerando a folha de 

pagamento e trazendo prejuízo 
aos clubes. Agora a competição 
está programada para terminar 
no dia 11 de novembro, mas 
com este problema pode ir ain-
da mais longe. Quem vai pagar 
este prejuízo? Nosso futebol 
precisa virar a página”, afirmou 
o dirigente do Tricolor de Cruz 
do Espírito Santos.

Alheios aos problemas ex-
tra-campo, o São Paulo segue 
na preparação para a semifinal 
de amanhã, às 20h15, contra o 
Esporte, no Carneirão, em Cruz 
do Espírito Santo. Na primeira 

partida entre as duas equipes, 
disputada em Patos, houve um 
empate em 3 a 3. Agora, só a vi-
tória interessa as duas equipes 
para chegar nas finais. 

“Nós estamos preparados, 
prontos para vencer. Não quere-
mos decidir nos pênaltis, mas se 
assim acontecer, também temos 
treinado para esta situação. O 
técnico Jazon Vieira terá a for-
ça total a disposição dele. O za-
gueiro Alenilson que estava com 
uma contusão, já se recuperou e 
está pronto para a partida”, con-
cluiu Ironaldo.

O presidente do TJD/PB, Ricardo Barros, concedeu uma liminar suspendendo a semifinal entre Perilima x Sport. O clube de Lagoa Seca alega que a Águia vinha utilizando um jogador de forma irregular

Jazon Vieira quer que os atletas tricolores fiquem fora dos problemas extra campo
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Foto: Globo Esporte
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alterado está disponível no Portal Oficial do Município: www.bernardinobatista.pb.gov.br/licitacoes 
e no Mural de Licitação no Portal do Tribunal de Contas do Estado da Paraíba: https://portal.tce.
pb.gov.br/aplicativos/sagres/. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 35611021.

Bernardino Batista - PB, 29 de Outubro de 2018
ANTONIO DUARTE DE LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE ALTERAÇÃO DO EDITAL
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2018

COM ABERTURA DE NOVO PRAZO PARA SESSÃO PÚBLICA
O Pregoeiro Oficial da Prefeitura Municipal de Bernardino Batista comunica alteração do edital 

Pregão Presencial nº 00040/2018 para excluir os itens 8.2.1 e 8.2.2, que foram inclusos indevida-
mente, nos termos do §4º do art. 21 da Lei 8.666/93. Informando que abertura da nova sessão fica 
marcada para seguinte data e local: às 11:00 horas do dia 13 de novembro de 2018, na sala de 
Reuniões da CPL, Rua Edinete Abrantes de Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista - PB. O edital 
alterado está disponível no Portal Oficial do Município: www.bernardinobatista.pb.gov.br/licitacoes 
e no Mural de Licitação no Portal do Tribunal de Contas do Estado da Paraíba: https://portal.tce.
pb.gov.br/aplicativos/sagres/. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 35611021.

Bernardino Batista - PB, 29 de Outubro de 2018
ANTONIO DUARTE DE LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE ALTERAÇÃO DO EDITAL
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2018

COM ABERTURA DE NOVO PRAZO PARA SESSÃO PÚBLICA
O Pregoeiro Oficial da Prefeitura Municipal de Bernardino Batista comunica alteração do edital 

Pregão Presencial nº 00041/2018 para excluir os itens 8.2.1 e 8.2.2, que foram inclusos indevida-
mente, nos termos do §4º do art. 21 da Lei 8.666/93. Informando que abertura da nova sessão fica 
marcada para seguinte data e local: às 14:00 horas do dia 13 de novembro de 2018, na sala de 
Reuniões da CPL, Rua Edinete Abrantes de Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista - PB. O edital 
alterado está disponível no Portal Oficial do Município: www.bernardinobatista.pb.gov.br/licitacoes 
e no Mural de Licitação no Portal do Tribunal de Contas do Estado da Paraíba: https://portal.tce.
pb.gov.br/aplicativos/sagres/. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 35611021.

Bernardino Batista - PB, 29 de Outubro de 2018
ANTONIO DUARTE DE LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00003/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00003/2018, 
que objetiva: Fornecimento de Jornal Impresso de Terça a Domingo, com o Envio de 30 Exemplares 
Diários; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: JORNAL CORREIO 
DA PARAIBA LTDA - R$ 14.184,00.

Campina Grande - PB, 19 de Outubro de 2018
IVONETE ALMEIDA DE ANDRADE LUDGÉRIO - Presidente

 
ESTADO DA PARAIBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDÊNCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PÚBLICOS

EXTRATO DE TERMO DE RESCISÃO AMIGÁVELDO CONTRATO Nº 0018/2017
CONTRATANTE: SUPERINTENDÊNCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PUBLICOS-STTP 

CONTRATADA: ATECEL – Associação Técnica Científica Ernesto Luís de Oliveira OBJETO: Rescisão 
Unilateral do Contrato nº 0018/2017, conforme parecer acostado ao referido Termo e fundamentada 
no Art. 78, Incisos XII, combinado, Art. 79, Inciso II da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores. Assinatura: 01/10/2018. FELIX ARAUJO NETO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00127/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 14 de Novem-
bro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Computadores Desktops, 
Notebooks e Servidor, para atender as necessidades do CPD.. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. 

Edital: www.tce.pb.gov.br. 
Cabedelo - PB, 29 de Outubro de 2018

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00129/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 14 
de Novembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à 
participação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sis-
tema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa destinada 
a produção, impressão, locação e serviço de colagem de 11 (onze) painéis outdoors, para atender 
as necessidades da SECOM.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@
yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br.

 Edital: www.tce.pb.gov.br. 
Cabedelo - PB, 29 de Outubro de 2018

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00122/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 19 de Novem-
bro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Equipamentos de Segurança, que serão 
destinados a uso da Secretaria de Infraestrutura do Município de Cabedelo-PB. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. 
Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br 

Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .
Cabedelo - PB, 29 de Outubro de 2018

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00121/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 19 de Novembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Equipamento tipo roçadeira mecânica, para 
atender as necessidades da SEINFRA.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 
14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@
yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 29 de Outubro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

EXTRATO DO SEXTOTERMO ADITIVO PRAZO AO CONTRATO  Nº60041/2017
Solicitante: SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE
Modalidade: Tomada de Preços  Nº60001/2017
Contratante: Prefeitura Municipal de Cajazeiras/FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE.
Contratada: CRV CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA – ME
CNPJ: 07.609.311/0001-00
Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO OS SERVIÇOS DE ENGENHARIA 

PARA AMPLIAÇÃO DA POLICLÍNICA ORCINO GUEDES, NO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS-PB
O presente Termo Aditivo tem por objeto prorrogar o prazo de vigência do Contrato nº 60041/2017, 

firmado em 28 julhode  2017,   oriundo do processo licitatório na modalidade Tomada de Preços  
nº 60001/2017, aditado até o dia 31/01/2019, a contar a partir do término da vigência do 5º aditivo. 
Cajazeiras, 29 de outubro de 2018. 

CRISTÓVÃO PINHEIRO DE SOUSA
Secretário de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Joca Claudino, S/N - Por do Sol - Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, às 11:00 horas do 
dia 13 de Novembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
Contratação de empresa para limpeza urbana, varrição e capinação de ruas e avenidas, coleta e 
transporte de resíduos sólidos, lavagem de feira livre do município de Cajazeiras - PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 009/2006. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supra-
citado. Telefone: (083) 3531-2534. E-mail: pregao@cajazeiras.pb.gov.br. Edital: http://transparencia.
cajazeiras.pb.gov.br/editais/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Cajazeiras - PB, 06 de Setembro de 2018
EMÍDIO DINIZ BATISTA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
PROCESSO LICITATÓRIO Nº. 055/2018

HOMOLOGAÇÃO TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2018
NOS TERMOS DO RELATÓRIO FINAL APRESENTADO PELA COMISSÃO PERMANENTE DE 
LICITAÇÃO E OBSERVADO PARECER DA ASSESSORIA JURÍDICA, REFERENTE À TOMADA 
DE PREÇOS Nº 00003/2018, QUE OBJETIVA A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECU-
ÇÃO DOS SERVIÇOS DE CONCLUSÃO DE UMA UNIDADE ESCOLAR COM 04 SALAS DE 
AULA, FRUTO DA TP 002/2014; HOMOLOGO O CORRESPONDENTE PROCEDIMENTO LICI-
TATÓRIO EM FAVOR DE: H.F. DE SOUZA CONSTRUÇÕES EIRELI – ME, INSCRITA NO CNPJ: 
25.178.040/0001-59, O VALOR GLOBAL DE R$ 101.004,43 (CENTO E UM MIL QUATRO REAIS 
E QUARENTA E TRÊS CENTAVOS). COXIXOLA - PB, 25 DE OUTUBRO DE 2018. GIVALDO 
LIMEIRA DE FARIAS – PREFEITO MUNICIPAL DE COXIXOLA/PB.

 
 ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
EXTRATO DE CONTRATO TOMADA DE PREÇOS Nº 2.2.01/2018

PROCESSO ADMINISTRATIVO: 055/2018/CPL - TOMADA DE PREÇOS: 00003/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE CON-

CLUSÃO DE UMA UNIDADE ESCOLAR COM 04 SALAS DE AULA, FRUTO DA TP 002/2014. 
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA / GIVALDO LIMEIRA DE FARIAS. 
CONTRATADO: CONTRATO ADMINISTRATIVO Nº. 2.3.01/2018: H. F. DE SOUZA CONSTRUÇÕES 
EIRELI – ME, INSCRITA NO CNPJ: 25.178.040/0001-59, O VALOR GLOBAL DE R$ 101.004,43 
(CENTO E UM MIL QUATRO REAIS E QUARENTA E TRÊS CENTAVOS).  VIGÊNCIA: 29/03/2019. 
DATA DA ASSINATURA: 29/10/2018. DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 2.03.00.12.361.0017.1007.
44905101. FONTE DE RECURSOS: 125.04. TRANSFERÊNCIA DE CONVÊNIOS EDUCAÇÃO 
- CAPITAL ESTADO. FUNDAMENTO LEGAL: LEI FEDERAL N.º 8.666 DE 21 DE JUNHO DE 
1993 E SUAS ALTERAÇÕES, QUE INSTITUI NORMAS PARA LICITAÇÕES E CONTRATOS DA 
ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018
OBJETO: Contratação de empresa do ramo de engenharia para construção do açude público 

Gado Bravo, comunidade cacimbas, no Município de Gado Bravo, Estado da Paraíba. LICITAN-
TES HABILITADOS: NTZ CONSTRUTORA E LOCAÇÕES LTDA -; VIGA ENGENHARIA LTDA.. 
LICITANTES INABILITADOS: CONSBRASIL - CONSTRUTORA BRASIL LTDA; CP2 CONSTRU-
COES, SERVICOS E LOCACOES EIRELI; E M N CONSTRUCOES E LOCACOES LTDA; NSEG 
CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES EIRELLI; SENCO SERVICOS DE ENGENHARIA E 
CONSTRUCOES LTDA; TAPAJOS - TERRAPLENAGEM E PAVIMENTACAO LTDA.; VIPP CONS-
TRUCAO E SERVICOS LTDA. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos 
contados a partir desta publicidade nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas 
alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
José Mariano Barbosa, SN - Centro - Gado Bravo - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis. Telefone: (83) 3347-1820. 

Gado Bravo - PB, 29 de Outubro de 2018.
PAULO ROBERTO ALMEIDA DE OLIVEIRA - Presidente da Comissão 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00008/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00008/2018, 
que objetiva: Elaboração do projeto do campo de futebol de Igaracy e elaboração da reforma da 
quadra Municipal de Igaracy-PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: EMPATECH -ENGENHARIA PARA O MEIO AMBIENTE LTDA - EPP - R$ 11.000,00.

Igaracy - PB, 29 de Outubro de 2018
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00008/2018. OBJETO: Elaboração do projeto do campo 

de futebol de Igaracy e elaboração da reforma da quadra Municipal de Igaracy-PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria 
de Administração. RATIFICAÇÃO: Prefeito Constitucional, em 29/10/2018.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA MUNICIPAL DE HABITAÇÃO SOCIAL

   ADVERTÊNCIA
Pela presente e, fundamentado na Cláusula Terceira, no inciso II da Cláusula Oitava, na Cláusula 

Nona e no § 2º da Cláusula Décima Primeira, do Contrato de Permissão Onerosa a Título Precário 
para Uso de Área Pública do Projeto Villa Sanhauá, bem como, no Edital de Seleção nº 01/2017 e na 
Convenção do Condomínio, fica Vossa Senhoria ADVERTIDA para cumprimento do horário mínimo 
de funcionamento das atividades, nos termos do inciso XI da Cláusula Sétima, do referido Contrato, 
sob pena de rescisão contratual e convocação de outro candidato, na ordem de classificação. 

 João Pessoa, 29 de Outubro de 2018.
André Luís Coelho Fernandes

Secretário Adjunto de Habitação Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O  D E  L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 11.525/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.128/2018
DATA DE ABERTURA: 19/11/2018 – ÀS: 09:45h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE ÁGUA MINERAL II.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Everaldo 

Francisco da Silva Junior torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
número da Chave: 742711, no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas 
com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08:00h às 12:00H e das 13:00h 
às 17:00h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: OR-
DINÁRIOS, SUS, TRANSF REC. ESTADO PROG SAÚDE e RECEITAS DIRETAMENTE ARRECA-
DADAS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 29 de Outubro  de 2018. 
Bruna da Silva Cartaxo 

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
IPMJP – INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA

TERMO DE RATIFICAÇÃO
DISPENSA DE LICITAÇÃO N.º 008/2018

Ratifico e homologo, por este termo, a DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 008/2018, referente a 
contratação de empresa especializada em serviços de engenharia – Serviços de Impermeabili-
zação, na coberta do Instituto de Previdência, em favor da empresa BERTA CONSTRUÇÃO E 
IMPERMEABILIZAÇÃO LTDA CNPJ: 03.186.531/0001-09, perfazendo um total de R$ 7.696,50 
(sete mil seiscentos e noventa e seis reais e cinquenta centavos), com fulcro no Artigo 24, inciso II 
da Lei nº 8.666/1993 e suas alterações.

João Pessoa, 29 de outubro de 2018
RODRIGO ISMAEL DA COSTA MACEDO

Superintendente IPM/JP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09087/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09038/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/002845
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE MANUTENÇÃO PARA OS SERVIÇOS DE HIDRÁU-

LICA, A FIM DE ATENDER A TODOS OS PRÉDIOS ADMINISTRATIVOS E UNIDADES DE ENSINO 
DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09038/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, 
e do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o 
Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: LICITARE PRODUTOS, MATERIAIS E SERVIÇOS LTDA CNPJ: 18.641.075/0001-17 
FONE/FAX: (55)3739-1206 END.: RUA DO COMÉRCIO. 1055- CENTRO-TAQUARAÇU DO SUL/
RS CEP: 98.410-000 EMAIL: licitacao@licitare.com.br/comercial@licitare.com.br

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

60 UND Caixa d’água fibra 
3.000 litros 10

R$ 929,90
(novecentos e 
vinte e nove 

reais e noventa 
centavos).

R$ 9.299,00
(nove mil, duzen-

tos e noventa e 
nove reais).

BAKOF

112 UND Ducha higiênica 
metal c/ registro 250

R$ 42,78
(quarenta e dois 
reais e setenta e 
oito centavos).

R$ 10.695,00
(dez mil, seiscen-

tos e noventa e 
cinco reais).

LIEGE

215 UND
Parafuso para bacia 
latão com bucha 
10/12

500
R$ 2,16

(dois reais 
e dezesseis 
centavos).

R$ 1.080,00
(um mil e oitenta 

reais).
LIEGE

218 UND

Ralo Quadrado em 
Aço Inox 10x10 
para Banheiro com 
Sistema Abre e 
Fecha

100
R$ 8,08

(oito reais e oito 
centavos).

R$ 808,00
(oitocentos e oito 

reais).
PEVILON

219 UND

Ralo Quadrado em 
Aço Inox 15x15 
para Banheiro com 
Sistema Abre e 
Fecha

100
R$ 12,24

(doze reais e 
vinte e quatro 

centavos).

R$ 1.224,00
(um mil, duzentos 

e vinte e quatro 
reais).

PEVILON

235 UND Registro esfera 
soldável 32 mm

200 R$ 7,00
(sete reais).

R$ 1.400,00
(um mil e quatro-

centos reais).
BAKOF

247 UND
Sifão ajustável 
multiuso p/ lavatório 
duplo com 66 cm

250
R$ 7,72

(sete reais e 
setenta e dois 

centavos).

R$ 1.930,00
(um mil, novecen-
tos e trinta reais).

WORKER

248 UND
Sifão ajustável 
multiuso p/ lavatório 
simples com 66 cm

2.000
R$ 3,32

(três reais e trinta 
e dois centavos).

R$ 6.640,00
(seis mil, seis-

centos e quarenta 
reais).

BAKOF

249 UND Sifão ajustável para 
pia americana 100

R$ 4,45
(quatro reais e 

quarenta e cinco 
centavos).

R$ 445,00
(quatrocentos e 
quarenta e cinco 

reais).
BAKOF

Total Geral:  R$ 33.521,00 (trinta e três mil, quinhentos e vinte e um reais).

João Pessoa, 26 de outubro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09086/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09038/2018PROCESSO ADM. Nº. 2018/002845

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE MANUTENÇÃO PARA OS SERVIÇOS DE HIDRÁU-
LICA, A FIM DE ATENDER A TODOS OS PRÉDIOS ADMINISTRATIVOS E UNIDADES DE ENSINO 
DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09038/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, 
e do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o 
Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: SÓLIDO ATACADO HOME CENTER CNPJ: 01.091.310/0001-21 FONE/FAX: 
(83)3321-0874 END.: AVENIDA PREFEITO SEVERINO BEZERRA CABRAL, 3800, Saída para 
JOÃO PESSOA- CAMPINA GRANDE/PB. CEP: 58.408-000 EMAIL: sac@solidoconstrucao.com.br

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 UND
 Abraçadeira de aço 
inox 1.½” rosca sem 
fim

500 R$ 2,00
(dois reais).

R$ 1.000,00
(um mil 
reais).

JOMARCA

2 UND Abraçadeira de aço 
inox 1” rosca sem fim 500

R$ 1,40
(um real e qua-
renta centavos).

R$ 700,00
(setecentos 

reais).
JOMARCA

58 UND Caixa d’água fibra 
1.500 litros 10

R$ 495,00
(quatrocentos 
e novecentos e 
cinco reais).

R$ 4.950,00
(quatro mil, 
novecentos 
e cinquenta 

reais).

EQUIFA-
BER

72 VARA Cano pvc (esgoto) 150 
mm 100

R$ 89,00
(oitenta e nove 

reais).

R$ 8.900,00
(oito mil e 
novecentos 

reais).

NORDES-
TE

87 UND CAP soldável 50 mm 50
R$ 2,40

(dois reais e qua-
renta centavos).

R$ 120,00
(cento e vinte 

reais).
KRONA

245 UND
Mecanismo de 
vedação substituível 
cromado

300

R$ 28,80
(vinte e oito 

reais e oitenta 
centavos).

R$ 8.640,00
(oito mil, 
seiscentos 
e quarenta 

reais).

BLUKIT

258 UND Assento para vaso 
sanitário (adulto) 500

R$ 12,60
(doze reais e ses-
senta centavos).

R$ 6.300,00
(seis mil e 
trezentos 

reais).

ASTRA

260 UND Tanque de fibra duplo 
sintético 110x55cm 10

R$ 101,60
(cento e um 

reais e sessenta 
centavos).

R$ 1.016,00
(um mil e 
dezesseis 

reais).

INDIMEL

261 UND Tanque de fibra duplo 
100 l 10

R$ 106,00
(cento e seis 

reais)

R$ 1.060,00
(um mil e 
sessenta 
reais).

INDIMEL

262 UND Tanque de fibra triplo 
1,45 x 0,50 m 5

R$ 140,34
(cento e quarenta 

reais e trinta e 
quatro centavos).

R$ 701,70
(setecentos 
e um reais 
e setenta 

centavos).

INDIMEL

337 UND Válvula fundo de poço 
1 .½” 20

R$ 34,20
(trinta e quatro 

reais e vinte 
centavos).

R$ 684,00
(seiscentos 
e oitenta e 

quatro reais).

ASTRA

338 UND Válvula fundo de 
poço 1" 20

R$ 14,50
(quatorze reais 

e cinquenta cen-
tavos).

R$ 290,00
(duzentos 
e noventa 

reais).

ASTRA

Total Geral:  R$ 34.361,70 (trinta e quatro mil, trezentos e sessenta e um reais e setenta centavos).

João Pessoa, 25 de outubro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09085/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09038/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/002845
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE MANUTENÇÃO PARA OS SERVIÇOS DE HIDRÁU-

LICA, A FIM DE ATENDER A TODOS OS PRÉDIOS ADMINISTRATIVOS E UNIDADES DE ENSINO 
DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09038/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: HIDROLUX INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE MATERIAS HIDRÁULICOS EIRELI 
CNPJ: 13.914.027/0001-31 FONE/FAX: (41) 3076-2086 END.: AVENIDA MARECHAL FLARIANO 
PEIXOTO, 2288- LOJA 1-REBOUÇAS- CURITIBA/PR CEP: 80.230-110 EMAIL: hidroluxcomercio@
gmail.com/gestaoadm@hodroluxcomercio.com.br

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

7 UND Adaptador  soldável 
-cola rosca 50x1 1/4" 200 R$ 2,00

(dois reais).

R$ 400,00
(quatrocentos 

reais).
PLASTILIT

13 UND
Adaptador flange 
anel de vedação para 
caixa d’água 50 mm

50

R$ 7,70
(sete reais e 

setenta centa-
vos).

R$ 385,00
(trezentos e 

oitenta e cinco 
reais).

PLASTILIT

14 UND
Adaptador flange 
anel de vedação para 
caixa d’água 60 mm

50

R$ 8,95
(oito reais e 

noventa e cin-
co centavos).

R$ 447,50
(quatrocentos e 
quarenta e sete 

reais e cinquenta 
centavos).

PLASTILIT

99 UND Curva 90 longa 
esgoto 150mm 50

R$ 47,98
(quarenta e 
sete reais e 

noventa e oito 
centavos).

R$ 2.399,00
(dois mil, trezen-
tos e noventa e 

nove reais).

PLASTILIT

133 UND Joelho 90 soldável 
32 mm 500

R$ 0,75
(setenta e cin-
co centavos).

R$ 375,00
(trezentos e 

setenta e cinco 
reais).

PLASTILIT

138 UND Joelho 90 soldável 
redução 25x20 mm 100 R$ 1,00

(um real).
R$ 100,00

(cem reais). PLASTILIT

212 UND Niple Galvanizado 
Roscável Φ 1" 10

R$ 4,85
(quatro reais e 
oitenta e cinco 

centavos).

R$ 48,50
(quarenta e oito 
reais e cinquenta 

centavos).

K.A

223 UND Registro de Pressão  
20 mm 100 R$ 5,00

(cinco reais).

R$ 500,00
(quinhentos 

reais).
PLASTILIT

224 UND Registro de Pressão  
25 mm 50

R$ 6,39
(seis reais e 
trinta e nove 
centavos.)

R$ 319,50
(trezentos e 

dezenove reais 
e cinquenta cen-

tavos).

PLASTILIT

225 UND Registro de Pressão  
1/2" 150 R$ 5,00

(cinco reais).

R$ 750,00
(setecentos e 

cinquenta reais).
PLASTILIT

226 UND Registro de Pressão  
3/4" 50 R$ 7,00

(sete reais).

R$ 350,00
(trezentos e cin-

quenta reais).
PLASTILIT

275 UND TE 90 rosca 1" 50 R$ 3,00
(três reais).

R$ 150,00
(cento e cinquenta 

reais).
PLASTILIT

279 UND Tê Redução Soldá-
vel 25x20 mm 50

R$ 0,80
(oitenta 

centavos).

R$ 40,00
(quarenta reais). PLASTILIT

280 UND Tê Redução Soldá-
vel 32x20 mm 50

R$ 1,40
(um real e 
quarenta 

centavos).

R$ 70,00
(setenta reais). PLASTILIT

282 UND Tê Redução Soldá-
vel 40x32 mm 20 R$ 3,00

(três reais).
R$ 60,00

(sessenta reais). PLASTILIT

283 UND Tê Redução Soldá-
vel 50x20 mm 20 R$ 5,00

(cinco reais).
R$ 100,00

(cem reais). PLASTILIT

284 UND Tê Redução Soldá-
vel 50x32 mm 20

R$ 5,42
(cinco reais 
e quarenta e 
dois centa-

vos).

R$ 108,40
(cento e oito 

reais e quarenta 
centavos).

PLASTILIT

291 UND
Te Redução 90 
Soldável Bucha 
Latão 32MMX 3/4

30 R$ 10,00
(dez reais).

R$ 300,00
(trezentos reais). PLASTILIT

311 UND União Roscável 1" 50

R$ 4,99
(quatro reais 
e noventa e 
nove centa-

vos).

R$ 249,50
(duzentos e 

quarenta e nove 
reais e cinquenta 

centavos).

PLASTILIT

331 UND Válvula de retenção 
c/ portinhola 1 ½ 70

R$ 90,85
(noventa reais 
e oitenta cinco 

centavos).

R$ 6.359,50
(seis mil, 

trezentos e 
cinquenta e nove 
reais e cinquenta 

centavos).

PLASTILIT

Total Geral:  R$ 13.511,90 (treze mil, quinhentos e onze reais e noventa centavos).

João Pessoa, 25 de outubro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09067/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09042/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/002847
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE MANUTENÇÃO PARA OS SERVIÇOS DE ALVE-

NARIA DOS PRÉDIOS ADMINISTRATIVOS E UNIDADES DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO 
DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09042/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: SÓLIDO ATACADO HOME CENTER CNPJ: 01.091.310/0001-21 FONE/FAX: 
(83)3321-0874 END.: AVENIDA PREFEITO SEVERINO BEZERRA CABRAL, 3800, Saída para 
JOÃO PESSOA- CAMPINA GRANDE/PB. CEP: 58.408-000 EMAIL: sac@solidoconstrucao.
com.br

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. TOTAL MAR-

CA

02 Kg Agave para gesso 300
R$ 9,16

(nove reais 
e dezesseis 
centavos).

R$ 2.748,00
(dois mil, setecen-

tos e quarenta e 
oito reais).

Atlantis

06 Metro Areia Fina 100

R$ 69,30
(sessenta e 
nove reais e 
trinta centa-

vos).

R$ 6.930,00
(seis mil, novecen-
tos e trinta reais).

In 
Natura

07 Metro Areia Grossa 14

R$ 53,97
(cinquenta e 
três reais e 

noventa e sete 
centavos).

R$ 755,58
(setecentos e 

cinquenta e cinco 
reais e cinquenta e 

oito centavos).

In 
Natura

08 Metro Areia media 200
R$ 62,15

(sessenta e dois 
reais e quinze 

centavos).

R$ 12.430,00
(doze mil, qua-

trocentos e trinta 
reais).

In 
Natura

10 Unid Arruela  galvanizada 
1/4” 200 R$ 0,10

(dez centavos).
R$ 20,00

(vinte reais). Jomarca

11 Unid Arruela  galvanizada 
3/8” 200

R$ 0,20
(vinte centa-

vos).
R$ 40,00

(quarenta reais). Jomarca

18 Pacote
Bucha fix nylon 

10mm  (pacote com 
100)

100 R$ 15,00
(quinze reais).

R$ 1.500,00
(um mil e quinhen-

tos reais).
Jomarca

19 Pacote
Bucha de nylon S12 
12x60mm (pacote 

com 150)
100 R$ 30,00

(trinta reais).
R$ 3.000,00

(três mil reais). Jomarca

20 Pacote Bucha fix nylon 6mm 
(pacote com 100) 100

R$ 8,50
(oito reais 

e cinquenta 
centavos).

R$ 850,00
(oitocentos e 

cinquenta reais).
Jomarca

21 Pacote Bucha fix nylon 8mm 
(pacote com 100) 100 R$ 9,00

(nove reais).
R$ 900,00

(novecentos reais). Jomarca

29 Metro
Calha Moldura 

Galvanizada Corte 
33 cm

600 R$ 12,00
(doze reais).

R$ 7.200,00
(sete mil e duzen-

tos reais).
Gram-
plast
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31 Metro Cascalhinho (brita 
01) 50

R$ 77,00
(setenta e sete 

reais).

R$ 3.850,00
(três mil, oitocen-

tos e cinquenta 
reais).

Britex

35 Unid Cobogó 24x24x10 cm 400 R$ 12,00
(doze reais).

R$ 4.800,00
(quatro mil e 

oitocentos reais).
Rocha

36 Metro Condutor circular de 
calha de PVC 30 R$ 7,00

(sete reais).
R$ 210,00

(duzentos e dez 
reais).

Gram-
plast

37 Unid Emenda calha de 
PVC 170 20 R$ 11,00

(onze reais).
R$ 220,00

(duzentos e vinte 
reais).

Gram-
plast

39 Pacote
Fixador gancho 

5,5mmx70mm com 
bucha de nylon 8mm 

(pacote com 100)
10 R$ 30,00

(trinta reais).
R$ 300,00

(trezentos reais) Jomarca

45 Kg Graxa branca 20
R$ 39,86

(trinta e nove 
reais e oitenta e 
seis centavos).

R$ 797,20
(setecentos e 

noventa e sete reais 
e vinte centavos).

Texaco

47 Unid
Haste de Fixação para 

Telha de Alumínio, 
1/4x200mm

500
R$ 1,50

(um real e 
cinquenta 
centavos).

R$ 750,00
(setecentos e 

cinquenta reais).
Jomarca

49 Unid
Janela Basculante 
100 x 100 cm de 

Alumínio.
10

R$ 140,00
(cento e qua-
renta reais).

R$ 1.400,00
(um mil e quatro-

centos reais).
Bimetal

56 Unid Massa colante AC 1 200
R$ 5,65

(cinco reais e 
sessenta e cin-
co centavos).

R$ 1.130,00
(um mil, cento  e 

trinta reais).
Nossa 
Massa

61 Unid Massa rápida 1,25 kg 10
R$ 17,00
(dezessete 

reais).

R$ 170,00
(cento e setenta 

reais).
Iberê

74 Caixa
Parafuso Auto 

Atarraxante – fenda 
Phillips – 4,8 x 

38(caixa com 500)
30

R$ 38,50
(trinta e 

oito reais e 
cinquenta 
centavos).

R$ 1.155,00
(um mil, cento e 
cinquenta e cinco 

reais).
Jomarca

79 Caixa
Parafuso sextavado  

Rosca Soberba -3/8 x 
90 (caixa com 100)

150

R$ 67,93
(sessenta e 
sete reais e 

noventa e três 
centavos).

R$ 10.189,50
(dez mil, cento 
e oitenta e nove 
reais e cinquenta 

centavos).

Jomarca

97 Unid Porca zincada 1/2" 
para rosca sem fim 5.000

R$ 0,20
(vinte centa-

vos).
R$ 1.000,00

(um mil reais). Jomarca

100 Lata Primer para Manta, 
18l 15

R$ 159,90
(cento e cin-

quenta e nove 
reais e noventa 

centavos).

R$ 2.398,50
(dois mil, trezentos 

e noventa e oito 
reais e cinquenta 

centavos).

Vedacit

107 Rolo
Tela metálica para 

viveiro fio 26 BWG 
x 1,5 m rolo com 50 

metros
10

R$ 259,99
(duzentos e  
cinquenta e 
nove reais e 

noventa e nove 
centavos).

R$ 2.599,90
(dois mil, quinhen-

tos e noventa e 
nove reais e noven-

ta centavos).

Aço 
Ceara

111 Unid Telha cerâmica tipo 
canal 40.000

R$ 0,50
(cinquenta 
centavos).

R$ 20.000,00
(vinte mil reais). Macedo

116 Unid Tijolos com oito furos 50.000
R$ 0,54

(cinquenta e 
quatro centa-

vos).

R$ 27.000,00
(vinte e sete mil 

reais).
Macedo

121 Balde

Aditivo plastificante 
concentrado para 

argamassa de 
assentamento (balde 

18l)

20

R$ 98,85
(noventa e 
oito reais e 

oitenta e cinco 
centavos).

R$ 1.977,00
(um mil, novecen-
tos e setenta e sete 

reais).
Vedacit

Valor Total: R$ 116.320,68 (cento e dezesseis mil, trezentos e vinte reais e sessenta e oito centavos).

João Pessoa, 22 de outubro de 2018.
Republicada por Incorreção.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil para executar a 

Construção de um Centro Turístico na Barra de Camaratuba, neste Município. FUNDAMENTO LE-
GAL: Tomada de Preços nº 00007/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Mataraca: 
02100 - Secretária de Obras Públicas e Serviços Urbanos; 1034-0363-15-452 - Const/Reforma/
Recuperação de Centro Turístico; 4490.51 - Obras e Instalações. VIGÊNCIA: 120 (cento e vinte) 
dias. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Mataraca e: CT Nº 00088/2018 - 29.10.18 
- B & F EDIFICARE ENGENHARIA LTDA - R$ 344.405,96.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de 02(dois) veículos 0km, para atender as necessidades da Secretaria de 

Educação deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00028/2018. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Mataraca: 1003 - Aquisição de Veículos para Educação; 4490.52 
- Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Mataraca e: CT Nº 00087/2018 - 29.10.18 - 
Cavalcanti Primo Veículos Ltda - R$ 54.700,00.

CÂMARA MUNICIPAL DE POMBAL
AVISO DE CANCELAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 06/2018
O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública que seria realizada às 09h00min 

do dia 06/11/2018 para a realização do Pregão Presencial nº 06/2018, que objetivava a Contratação 
de empresa para a execução de serviços comuns de engenharia de manutenção e conservação dos 
Gabinetes dos Vereadores da Câmara Municipal de Pombal/PB, nos termos da Súmula 257/2010 
do TCU. JUSTIFICATIVA: Razões de ordem técnica. Demais informações na Sala da CPL na Rua 
Cel. José Avelino, 416, Centro, Pombal – PB.

Pombal - PB, 29 de Outubro de 2018.
Joabe de Sá Lourenço

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00127/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 12:00 horas do dia 12 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE EXAMES POR IMAGEM. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: 
www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 29 de Outubro de 2018
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00126/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 12 de Novembro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE LIMPEZA COM 
ENTREGA PARCELADA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 29 de Outubro de 2018
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
COMISSSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 16/2018
A Comissão Permanente de Licitação, torna público para conhecimento dos interessados, que fará 

realizar no dia 30 de Novembro de 2018, ás 09:00 horas, na sala de reuniões da Prefeitura Municipal 
de Sousa, Situada a Rua Cel. José Gomes de Sá, nº 27, 1° andar, Centro, Sousa-PB, procedimento 
licitatório na modalidade CONCORRÊNCIA.Objeto: Contratação de empresa especializada, cujo 
critério de seleção da proposta mais vantajosa será a de menor preço global, para Reforma e 
Ampliação do Terminal Rodoviário Interestadual, Sousa/PB, conforme contrato de repasse Caixa 
n° 1017045-04/2015, discriminados e quantificados nos anexos do edital. Os interessados poderão 
ler ou retirar cópia do edital na sala da CPL no horário de expediente das 08:00 ás 12:00 horas, em 
todos os dias úteis no endereço supracitado ou pelo site www.sousa.pb.gov.br.

SOUSA, 29 de Outubro de 2018.
João Bosco De Queiroga Júnior

PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 00048/2018

OBJETO: Aquisição de equipamento e mobiliários para a Secretaria de Educação do Município 
de Santa Luzia/PB, conforme edital e seus anexos.

TIPO: MENOR PREÇO 
DATA DA ABERTURA: 12/11/2018 – HORÁRIO: 08:00 HORAS
Legislação Aplicável: Lei n°. 10.520/02, Subsidiariamente a Lei n°. 8.666/93.
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Prefeitura Municipal, das 

08:00 às 14:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio Bento 
de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 29 de outubro de 2018.
Nilsamara de Souza Avelino 

Pregoeira Oficial

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
GABINETE DO PREFEITO 

São José de Espinharas - PB, 26 de Outubro de 2018. 
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS, ESTADO DA PARAÍBA, no 

uso de suas atribuições legais,  
R E S O L V E:  
ADJUDICAR o objeto da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 00009/2018: Reforma da 

Praça de Eventos e Reforma da Praça Bossuet Wanderley, no Município de São José de Espinha-
ras - PB, conforme Contrato de Repasse Nº 846861/2017/MTUR/CAIXA; com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, a: 

- AMETISTA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI.
CNPJ: 29.828.673/0001-16 
Valor: R$ 547.262,96
 Publique-se e cumpra-se. 

ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO
Prefeito

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Reforma da Praça de Eventos e Reforma da Praça Bossuet Wanderley, no Município 
de São José de Espinharas - PB, conforme Contrato de Repasse Nº 846861/2017/MTUR/CAIXA. 
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00009/2018.

DOTAÇÃO: RECURSOS: Contrato de Repasse celebrado entre a União Federal, por intermédio 
do Ministério do Turismo, representado pela CAIXA ECONÔMICA FEDERAL e o Município de 
São José de Espinharas, através da seguinte Dotação Orçamentária: 02.100 SECRETARIA DE 
OBRAS, INFRAESTRUTURA E SERVIÇOS PÚBLICOS - 15 451 3016 1037 CONSTRUÇÃO E 
RECUPERAÇÃO DE PRAÇAS, JARDINS E CANTEIROS - ELEMENTO DE DESPESA: 4490.51 
99 001 OBRAS E INSTALAÇÕES.

VIGÊNCIA: 3 (três) meses. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São José de Espinharas e: CT Nº 40901/2018 

- 29.10.18 - AMETISTA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - R$ 547.262,96.
São José de Espinharas - PB, 29 de Outubro de 2018.

ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO
Prefeito

AMETISTA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI
JOSÉ TAYRONE VIEIRA DE MORAIS

CPF: 052.069.314-03

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
GABINETE DO PREFEITO 

São José de Espinharas - PB, 26 de Outubro de 2018. 
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS, ESTADO DA PARAÍBA, no 

uso de suas atribuições legais,  
R E S O L V E: 
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 00009/2018, que 

objetiva: Reforma da Praça de Eventos e Reforma da Praça Bossuet Wanderley, no Município de 
São José de Espinharas - PB, conforme Contrato de Repasse Nº 846861/2017/MTUR/CAIXA; com 
base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente(s) 
vencedor(es): 

- AMETISTA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI.
CNPJ: 29.828.673/0001-16 
Valor: R$ 547.262,96
 Publique-se e cumpra-se. 

 ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO
Prefeito

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  TERÇA-FEIRA, 30 de outubro de 2018  26
Publicidade

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 223/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos - Ja-
guaribe, telefone (083) 3218-4588, no 14/11/2018, às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE CARNE BOVINA, FRANGO, PEIXE E DE-
RIVADOS, destinado à ESCOLA DE SERVIÇO PÚBLICO DO ESTADO DA PARAÍBA - ESPEP 
conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO  CGE Nº 18-01101-8                                                      
João Pessoa, 26 de outubro de 2018

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente Executiva de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N° 262/2018

 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 13/11/2018 às 09h (nove horas) para:

Registro de Preços para Aquisição de Cadeados, destinado à Secretaria de Estado da Adminis-
tração Penitenciária - SEAP, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 18-01095-6.
João pessoa, 29 de outubro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO - CPI

EDITAL DE CHAMAMENTO Nº 35
A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de 15 de julho de 2018, 

instada pela portaria nº 492 de 17 de abril de 2018,publicada no Diário Oficial do Estado em 25de 
abril de 2018, nos termos do Art. 149, § 1° da Lei complementar nº 58/2003 resolve:

CITARo (a)servidor (a)Aldivania Nunes de Freitas,matrícula nº181.427-3, para apresentar na 
Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir do recebimento 
deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE INDICIAÇÃO 
(cópia em anexo).

É assegurado ao servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 29deoutubro de2018
Bel. Cláudio Roberto Tôledo de Santana

Presidente da CPI/SEE-PB

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,  
DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO 
TOMADA DE   PREÇOS   Nº 07/18-CEL

Registro CGE Nº 18-00804-6  
JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS

O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. 
José Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Especial de Licitação – CEL, 
comunica aos participantes da TOMADA DE PREÇOS  Nº 07/18- CEL, que após análise detalhada 
na documentação das Propostas de Preços , respaldada na legislação vigente e Edital da licitação 
em epígrafe, em especial em sua Cláusula 11.0, considera classificadas as Empresas na seguinte 
ordem: 1º lugar –CAMARGO & CAMARGO ENG E INCORPORAÇÃO LTDA – R$ 1.076.173,55; 
2º lugar – LINO CONSTRUÇÕES, TERR. LOCAÇÃO E SERVIÇOS EIRELI – R$ 1.246.691,12; 3º 
LUGAR- MATERA EMPREENDIMENTOS LTDA– R$ 1.306.069,36; 4º LUGAR- CONSTRUTORA 
BRTEC LTDA-EPP– R$ 1.347.158,87 e  5º LUGAR-CONSTRUTORA GURGEL SOARES LTDA   
– R$ 1.424.096,44.

A CEL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação. 
         João Pessoa, 29 de outubro de 2018.

Engº  Sebastião Cirino da Silva
Presidente da Comissão Especial de Licitação      

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE SOUSA
RUA CEL. JOSÉ VICENTE,22 - 1º. ANDAR - CENTRO-

58800-005 - SOUSA- PARAÍBA
CGC(MF) -08.537.904/0001-62

Em cumprimento ao disposto na alínea”C” do Artigo 84 do Estatuto deste Sindicato, comunico 
que foi registrada a chapa abaixo especificada como concorrente à eleição a que se refere o Aviso 
Resumido publicado na edição do dia 11 de outubro de 2018, do Jornal “A UNIÃO”

CHAPA ÚNICA
DIRETORES EFETIVOS
JOSÉLIO RAMOS - Presidente
Raimundo Alves Dantas Júnior - Secretário de Formação Sindical
José Linhares de Araújo - Secretário de Assuntos Socioeconômico
Maria Rita de Cássia M. Oliveira - Secretária Geral
Vicente Bernardo Parnaíba - Secretário de Finanças
Flávia Rodrigues de Araújo - Secretária Patrimônio

Marilia Moreira Queiroga   Abrantes - Secretária de Imprensa e Divulgação
José Cunha Moreira - Secretário de Assuntos Jurídicos
Damião Abrantes de Sena - Secretária de Assuntos Regionais
Deusivan dos Santos Gomes - Secretária Política Social
Maria Edinete de Moura - Secretária Esporte e Laser
Raimunda Augusta de Sousa Andrade - Secretária Cultura
Ana Vernaide de Araújo Lopes - Secretária p/Questões da Mulher Bancária
Alysson Andrade Lopes - Secretário de Relações Intersindicais.
SUPLENTES                   CONSELHO FISCAL - EFETIVOS -
Jaqueline Rodrigues da Silva                  Maria do Socorro Moreira Ramalho
Maria do Desterro Formiga E. Firmino             Denis Duarte de Assis Gadelha
Francineide de Medeiros Correia Lima            Giusseppe Martins de Sousa
Janiele Rodrigues Gonçalves  
Daiane Carolino Almeida                                  SUPLENTES
Devidson Urtiga Pereira                  Tarcísio Vieira
Marcus Vinicius Martins Pereira                  Natarajan Ferreira Rodrigues
Luiz Edgar Pires Xavier Junior                  José Andrade Lopes
Edmundo de Melo Marques                 DELEGADOS REPRESENTANTES - EFETIVOS
Francisco Celimar Gualberto Cavalcante       Josélio Ramos
Giliard Cruz Targino                                        Francisco de Assis Vieira Alecrim.
Maria Magna de Oliveira
Luana Gomes de Almeida
Joselita Moreira de Oliveira Casimiro
Nos termos da alínea “C” Art.84 do Estatuto do Sindicato, o prazo para impugnação de candidato 

é de (05) cinco dias, a contar 
da publicação deste aviso. Sousa,PB., em 30 de outubro de 2018 - Josélio Ramos - Presidente.

SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS DO VESTUÁRIO, CALÇADOS E 
CONFECÇÕES DE ROUPAS NO ESTADO DA PARAÍBA

Rua: Desembargador Souto Maior, 258 – Centro – João Pessoa/PB
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
A Presidente do Sindicato, no uso de suas atribuições estatutárias convoca todos os trabalhadores 

da empresa ALPARGATAS S/A,  localizada à Rua Euclides Magno bacalhau, s/n – Centro de Ingá/
PB, para se reunirem em Assembléia Geral Extraordinária a realizar-se no dia 30 de outubro de 
2018 às 09h em primeira convocação, e não havendo quorum a mesma será realizada às 10h, em 
segunda convocação, no pátio da referida empresa, para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia:

a) Leitura do Edital de Convocação
b) Firmar Acordo Coletivo com vista a renovar o Banco de Horas
João Pessoa, 26 de outubro de 2018

Márcia Jocélia Silva Leite de Andrade – Presidente

SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS DO VESTUÁRIO, CALÇADOS E 
CONFECÇÕES DE ROUPAS NO ESTADO DA PARAÍBA

Rua: Desembargador Souto Maior, 258 – Centro – João Pessoa/PB
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
A Presidente do Sindicato, no uso de suas atribuições estatutárias convoca todos os trabalha-

dores da empresa ALPARGATAS S/A,  localizada à Rua Firmino Florentino, s/n – Centro Mogeiro/
PB, para se reunirem em Assembléia Geral Extraordinária a realizar-se no dia 30 de outubro de 
2018 às 13h em primeira convocação, e não havendo quorum a mesma será realizada às 14h, em 
segunda convocação, no pátio da referida empresa, para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia:

a) Leitura do Edital de Convocação
b) Firmar Acordo Coletivo com vista a renovar o Banco de Horas
João Pessoa, 26 de outubro de 2018
Márcia Jocélia Silva Leite de Andrade - Presidente
SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS DO VESTUÁRIO, CALÇADOS E 

CONFECÇÕES DE ROUPAS NO ESTADO DA PARAÍBA
Rua: Desembargador Souto Maior, 258 – Centro – João Pessoa/PB

ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

A Presidente do Sindicato, no uso de suas atribuições estatutárias convoca todos os traba-
lhadores da empresa ALPARGATAS S/A,  localizada à Av. Juvino Magno Bacalhau, 260 – Centro 
de Serra Redonda/PB, para se reunirem em Assembléia Geral Extraordinária a realizar-se no dia 
31 de outubro de 2018 às 13h em primeira convocação, e não havendo quorum a mesma será 
realizada às 14h, em segunda convocação, no pátio da referida empresa, para deliberarem sobre 
a seguinte ordem do dia:

a) Leitura do Edital de Convocação
b) Firmar Acordo Coletivo com vista a renovar o Banco de Horas

João Pessoa, 26 de outubro de 2018
Márcia Jocélia Silva Leite de Andrade - Presidente

IMENSA S/A - INDÚSTRIA METALÚRGICA DO NORDESTE
CNPJ 09.093.386/0001-06 - NIRE 25 3 0000529 7

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Ficam os senhores acionistas da Imensa S/A - Industria Metalúrgica do Nordeste convocados 

para se reunirem em Assembleia Geral Ordinária e Extraordinária, que se realizará no dia 12 de 
novembro de 2018, às 10:00 horas, na sede social na Rua Estevão Brett, nº 170 (Rod. BR 101), 
Distrito Industrial, João Pessoa - PB, CEP 58.320-088, para deliberar sobre o seguinte: Ordem 
do Dia: 1. Eleição dos membros da Diretoria para o período de 13 de novembro de 2018 a 12 de 
novembro de 2021. 2. Exame das contas da Diretoria, do Balanço Geral e demais Demonstrações 
Financeiras, referentes ao exercício social findo em 31 de dezembro de 2017. João Pessoa, 30 de 
outubro de 2018. Eduardo Rodrigues da Cruz - Diretor Superintendente.

OFICINA COSTA LTDA, TORNA PÚBLICO QUE REQUEREU A SEMAM – SECRETARIA DE MEIO 
AMBIENTE A LICENÇA DE OPERAÇÃO PARA SUAS ATIVIDADES, SITUADA NA AV. SOUZA 
RANGEL  Nº 498 VARJÃO, JOÃO PESSOA/PB.

FRANCISCO DE ASSIS DINIZ BARBOSA – CNPJ/CPF Nº 03.449.660/0001-42 Torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a licença de Operação nº 
2877/2018 em João Pessoa, 9 de outubro de 2018 – Prazo: 1825 dias. Para a atividade de: COMÉR-
CIO VAREJISTA DE GÁS LIQUEFEITO DE PETRÓLEO – GLP. Na(o) – RUA EUFRÁSIO CÂMARA 
Nº  461 – CENTRO Município: ESPERANÇA – UF: PB. Processo: 2014-0001601/TEC/LO-7215

SÍLVIO ROBERTO ARAÚJO VILAR, CPF 036.146.484-35, TORNE PÚBLICO QUE REQUEREU 
À SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, PESCA E AQUICULTURA – SEMAPA, DO MUNICÍPIO DE 
CABEDELO, A LICENÇA PRÉVIA E A LICENÇA DE INSTALAÇAO PARA IMÓVEL RESIDENCIAL 
BIFAMILIAR LOCALIZADO NA RUA LIBERATO JOSÉ DE MIRANDA, SN – BAIRRO CENTRO, 
NO MUNICÍPIO DE CABEDELO.
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